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Este mes las actividades culturales han dado paso a las festivas, 
éstas se iniciarán el sábado día 7 a las 9,30 de la mañana con 
un SIMPOSIO sobre la presencia de la mujer en la fiesta (ver sec-
ción de Al Día). A las 6,30 de la tarde dará comienzo la ENTRADA 
DE ABANDERADAS. El domingo día 8, a las doce del mediodía se 
llevará a cabo el DESFILE INFANTIL. El jueves día 12 a las 8 de la 
tarde darán comienzo las fiestas de moros y cristianos con la EN-
TRADA SALUDO DE LAS BANDAS DE MÚSICA. A las 12 de la noche, 
TRADICIONAL RETRETA. El viernes día 13, a las 10 de la mañana, 
BAJADA DEL SANTO. A las 5,30 de la tarde, GUERRILLA Y EMBA-

JADA MORA. A las 9 de la noche, DESFILE CONMEMORATIVO DEL 
75 ANIVERSARIO DE LA COMPARSA DE ESTUDIANTES. A la 1 de 
la madrugada, AMBAIXADA EN VALENCIÀ. El sábado día 14, FES-
TIVIDAD DE SAN BONIFACIO con la ENTRADA CRISTIANA que dará 
comienzo a las 10,30 de la mañana. A las 5 de la tarde, GUERRILLA 
Y EMBAJDA CRISITIANA. A las 9 de la noche, SOLEMNE PROCE-
SIÓN. El domingo día 15, a las 10,30 de la mañana, PASACALLE 
GENERAL DE COMPARSAS. A las 11,30 DESFILE DE HONOR. A las 
5,30 de la tarde, ENTRADA MORA. El lunes día 16, a las 10 de la 
mañana, SUBIDA DEL SANTO Y MISA EN ACCIÓN DE GRACIAS.

El anuncio de dotar a la autovía de 
Alicante-Madrid de un tercer carril en 
los tramos más conflictivos entre las 

poblaciones de Monforte y Villena ha llenado de 
satisfacción a los usuarios de esta importante vía de 
comunicación. Petrer será el municipio que más se 
beneficiará de esta actuación, ya que la subida del 
Reventó contará con un nuevo carril, también el tra-
mo comprendido entre este último punto y Petrer 
así como las denominadas curvas de Santa Barbara, 
tendrán un nuevo trazado que evite su peligrosidad. 
Por otro lado, se construirá una rotonda de acceso a 
los centros comerciales de Carrefour y Bassa El Moro 
y se mejorará la accesibilidad al polígono industrial 
de Salinetes. Es de esperar que aprovechando las 
obras en la zona de Santa Barbara se consiga un ac-
ceso directo desde Petrer al polígono de Les Pedre-
res sin tocar la autovía. Por otra parte, se agradece 
esta importante inversión económica que generará 
empleo directo e indirecto en unos momentos deli-
cados de la economía de la comarca.

Pese a anunciarse a bombo y 
platillo, la presentación de los 
Premios Model en el Hotel Ritz 
de Madrid constituyo un nuevo 

fracaso si se tiene en cuenta el gasto acarreado y el 
tiempo empleado en la preparación con la rentabili-
dad comercial y mediática esperada. Acudieron más 
medios de comunicación que el año pasado, eso sí la 
mayoría representaban a la denominada prensa del 
corazón que no sabían dónde se encontraban y se 
dedicaron a preguntar a la Madrina del acto (Blanca 
Romero) sobre aspectos de su vida personal, olvidan-
do en todo momento el motivo del acto en cuestión. 
Para colmo, la prensa especializada (que es la que 
más interesa) brilló por su ausencia. El acto debía du-
rar alrededor de media hora y en unos minutos se 
lo cepillaron porque al parecer los de la prensa del 
corazón tenían prisa
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Aquí estamos, un mes más hablando de 
lo mismo. Los políticos, esos que optan 

a formar equipo de gobierno para guiar los 
destinos de nuestro pueblo, nos obligan a 
ser cansinos, a referirnos de manera rei-
terada a lo mismo. Llevamos año y medio 
demandando un gobierno local estable que 
acometa los proyectos ineludibles que nues-
tra población tiene que ejecutar si no quiere 
quedarse a la cola de la comarca. Después 
de pasar un año en blanco, Izquierda Unida 
y PSOE llevan seis meses más de conversa-
ciones para alcanzar un acuerdo. Pese a la 
luz verde de sus respectivas asambleas, al 
cierre de esta edición no acababa de con-
cretarse el pacto y, de hacerlo, vistas las re-
laciones entre unos y otros,  son muy pocos 
los que le auguran una mínima estabilidad. 

Históricamente, Partido Socialista e IU 
(antes Partido Comunista) nunca se han en-
tendido demasiado bien porque los dos tie-
nen la misma clientela, poco más o menos 
el mismo electorado. No descubrimos nada 
nuevo al afi rmar que Izquierda Unida tiene 
prestados los votos del PSOE y que lógica-
mente los socialistas intentarán recuperarlos 
por todos los medios posibles, aunque di-
fícilmente lo conseguirán por medio de un 
acuerdo de gobierno con la coalición que 
lidera José Antonio Hidalgo. Hidalgo que 
es un pésimo gestor, contrariamente es un 
experto en capitalizar en benefi cio propio el 
trabajo de los demás. Ya lo hizo gobernando 
con el Partido Popular en cuya legislatura 
los populares pusieron el trabajo y la ges-
tión y el alcalde su cara bonita. Nada más. 
Cuatro años después con el PSOE hizo lo 
mismo pero con mucha menos gestión. 

Si PSOE e Izquierda Unida quieren pac-
tar no es porque les apetezca, es porque no 
tienen más remedio. El pueblo, los ciudada-
nos, se le están echando encima y eso los 
políticos (aunque viven alejados de la reali-
dad) lo perciben. Si fi nalmente llegan a un 
acuerdo y fi rman un acuerdo de mínimos 
para gobernar nuestro pueblo será muy di-
fícil que dure porque al ancestral enfrenta-
miento entre PSOE-EU hay que añadir las 
cuestiones personales fuertemente enquis-
tadas entre concejales de ambos partidos 
y el propio alcalde. Probablemente, José 
García Ortuño el concejal de IU que dimi-
tió nada más anunciarse que los militantes 
de ambas formaciones políticas daban luz 
verde a un posible acuerdo, debía de haber 
sido el último en entregar su acta de edil. 
Ortuño es un hombre dialogante, sensato y 
coherente y mucho habrá tenido que ver y 

aguantar para tomar tal decisión. Todos los 
partidos sin excepción le mostraron su reco-
nocimiento. Nosotros también lo hacemos. 
Seguramente si hubieran dimitido otros el 
acuerdo de gobierno, sin lugar a dudas, se-
ría mucho más duradero.
Hay veces que los medios de comunicación 
se sienten útiles. El pasado mes a una de 
las editoriales de esta página le pusimos 
por título SINVERGUENZAS. Denunciába-
mos que una de las condiciones del PSOE 
para fi rmar el pacto era liberar, pagar con 
dinero público, a una persona afín  a los so-
cialistas que ejercería como una especie de 
coordinador de grupo. El mensaje caló en-
tre la ciudadanía y la opinión pública obligó 
a que los dirigentes del partido socialista 
retiraran esa exigencia. Sin duda alguna, si 
los vecinos estuvieran más informados, los 
políticos llevarían mucho más cuidado en lo 
que hacen o lo que dejan de hacer. Pro-
bablemente la falta de gobernabilidad que 
estamos padeciendo todos los petrerenses 
hubiera tenido ya una respuesta mucho 
más contundente. ■

E D I T O R I A L E S
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MENSAJE A LOS POLÍTICOS
Ha aparecido una curiosa e intere-

sante encuesta en el semanario “El 
Carrer” nº 585 del 22 al 29 del pasa-
do abril con el propósito de averiguar 
cómo juzga la calle la posibilidad de que 
IU y PSOE vuelvan a pactar la gober-
nabilidad del ayuntamiento de Petrer. 
Aunque la metodología que ha podido 
emplearse para averiguar el sentimien-
to popular al respecto –ya se dice en 
el reportaje- no reúna las características 
científi cas que se requieren para dar-
le la relativa fi abilidad que le damos a 
las encuestas, sus resultados no dejan 
de ser sorprendentes e ilustrativos. La 
mayoría de los encuestados no saben 
nada sobre el dichoso pacto y, más gra-
ve, muchos no saben siquiera quienes 
gobiernan Petrer.

A quienes se preocupan por la mar-
cha de su ciudad esto ha de alarmarles 
y a los políticos o militantes de partidos, 
más. Tendrían que replantearse toda su 
actuación política desde el momento en 
que un muy considerable número de 
ciudadanos de distintas zonas de Petrer 
están viviendo de espaldas al devenir de 
su ciudad e ignorando con tanta claridad 
a sus gobernantes más próximos, hasta 
el extremo de no saber muchos el signo 
político que gobierna.

La primera deducción es que existe una 
alta desconexión entre ciudadano y go-
bernante. ¿Cómo gobernar sin saber los 
problemas que preocupan al gobernado?: 
Si vamos a los encuestados jubilados pa-
rece ser que todo va bien. Si nos fi jamos 
en las contestaciones del resto, en función 
de donde viven y su situación personal, les 
preocupan problemas que el ayuntamien-
to no da señales de que le sean prioritarios: 
la desconexión de los habitantes de los ba-
rrios de “La Frontera” con Petrer, el paro 
obrero, la diversifi cación industrial, “los 
cuartelillos” festeros en la zona antigua.

Podríamos concluir que la práctica 
democrática en nuestra localidad no 
goza de buena salud. ¿Se está haciendo 
la política correcta en lo referente a me-
dios de comunicación?. ¿Se están pre-
ocupando más nuestros políticos locales 
de la lucha por la poltrona que por las 
necesidades reales de los ciudadanos?. 
Si nuestra clase política local profundiza 
en tales interrogantes, deja de lado cli-
chés ideológicos trasnochados y hábitos 
de actuación decimonónicos ya supera-
dos, quizá alcance a ver la imperiosa ne-
cesidad que tiene de cambiar sus con-
ceptos sobre la realidad social de hoy  y 
plantearse nuevas formas de servir a su 
comunidad. ■
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La mayoría de los presiden-
tes de las comparsas reconocen 
abiertamente su preocupación y 
prueba de ello es la drástica re-
ducción de gastos que llega en 
muchos casos a negociar a la 

baja el número de componentes 
de las bandas de música o a eli-
minar a alguna de ellas. A dife-
rencia de otras poblaciones que 
celebran también Moros y Cris-
tianos, desde hace años el núme-

ro de festeros está estancado. Las 
fiestas de Petrer son caras y cada 
vez más elitistas. Mientras que en 
otros pueblos se viven con inten-
sidad en todos los sectores socia-
les de la población aquí no ocurre 

lo mismo. ¿Es hora de plantearse 
un cambio?.

Las propias estructuras de las 
fiestas petrerenses hacen que sea 
muy difícil volver atrás y moderar 
el gasto porque son los propios 

Por más que se quiera minimizar, las fiestas de Moros y Cristianos de nuestra población están sumidas en una crisis sin 
precedentes. Fundamentalmente es consecuencia de la situación económica que padece nuestra población y el resto de 
la comarca por la falta de pedidos que están sufriendo nuestras principales industrias manufactureras: la marroquinería 
y el calzado. Desde hace meses –incluso años– las directivas de cada una de las comparsas viven en un ¡ay! para que 
cuando comiencen los festejos el número de festeros no haya menguado demasiado. A diferencia de hace unos años, 
se conforman con mantenerse o no perder demasiados comparsistas. El Presidente de la Unión de Festejos, José Andrés 
Verdú Navarro ha manifestado a esta redacción que desde hace cuatro años el número de festeros está estancado. La 
comparsa de Berberiscos ha perdido en sólo un año el 20% de sus socios. Una cifra similar han abandonado las filas de 
los Vizcaínos. A trancas y barrancas otras comparsas mantienen el tipo. Y varias de ellas a estas alturas carecen de 
cargos festeros que recojan el testigo de los capitanes, rodelas y abanderadas de este año.

La fiesta en crisis
Hay comparsas que han tenido que reducir el número de músicos de las bandas para ahorrar gastos

Casi ninguna comparsa aumenta el número de socios y en otras se ha reducido de manera escandalosa
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festeros los que han provocado 
esta situación. A la cuota de la 
comparsa (que en realidad es el 
gasto menor) hay que añadir el 
cuartelillo, el préstamo del local 
si se está pagando, el traje y las 
múltiples cenas y actos sociales 
que se desarrollan a lo largo de 
todo el año. Un montón de di-
nero que se asume con alegría 
en tiempos en los que nuestra 
principal industria ofrece buenos 
sueldos y gran cantidad de horas 
extras y destajos que permiten 
que el dinero se pueda distraer en 
menesteres festeros. Sin embar-
go viene muy cuesta arriba cuan-
do no existe tanta alegría en el 
trabajo. Son muchas las filás que 
no pueden salir a la fiesta por que 
no llegan al número mínimo que 
exige la Unión de Festejos. Salir a 
la fiesta es un lujo que no se pue-

den permitir cuando la economía 
familiar pasa por dificultades o las 
perspectivas futuras de trabajo 
no son demasiado halagüeñas, 
como es el caso de muchos hoga-
res petrerenses.   

De hecho, prácticamente todas 
las comparsas intentan reducir 
gastos al máximo. Los Berberis-
cos, Moros Fronterizos y Vizcaí-
nos han limitado el número de 
músicos de cada una de las ban-
das, los Estudiantes han contrata-
do otra mucho más barata y tam-
bién intentan esponsorizar los 
actos que realizan, los Labradores 
agudizan el ingenio organizando 
viajes para sus socios y simpati-
zantes con el fin de que les quede 
un dinero para pagar actividades 
adicionales y prácticamente el 
denominador común de todas las 
directivas es no intentar subir la 

cuota, agudizar la imaginación y 
reducir los gastos. Las cosas han 
cambiado mucho en pocos años. 
Esa filosofía de reducir gastos 
también se ha hecho extensiva a 
cuartelillos que tienen mucho más 
cuidado a la hora de comprar las 
vituallas y a las filás que han co-
menzado ya a reciclar la bisutería, 
metales y complementos utiliza-
dos en otras ocasiones.

Naturalmente, la crisis se nota 
más en unas filás que en otras, 
allí donde sus componentes tra-
bajan directa o indirectamente 
en el sector del calzado y bolso 
se nota mucho más. Los que es-
tán empleados en otros sectores 
lo notan mucho menos pero a la 
larga el conjunto de la economía 
comarcal se resentirá si no se pro-
duce una rápida reconversión del 
sector manufacturero.

El problema de Petrer, según 
todas las fuentes consultadas, es 
que se entró desde hace tiempo 
en una auténtica voragine de 
gastos que se ha enquistado de 
tal forma que será muy difícil de 
atajar. Salir a la fiesta es perfecta-
mente asumible si se tratara sola-
mente de la cuota de la comparsa 
y del traje si éste no se renovara 
durante varios años. Sin embargo, 
todo lo adicional es lo que enca-
rece sustancialmente las fiestas 

Abanderada y acompañantes de los Moros Nuevos el pasado año.

Cada una de las 
directivas de las 
comparsas hace 
auténticos ejercicios 
de imaginación para 
reducir los gastos.
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de Moros y Cristianos petrerense. 
Los gastos del cuartelillo son im-
portantes y pueden oscilar entre 
los 800 y los 1200 euros si se 
trata de cuartelillos normales, 
aunque los hay mucho más ca-
ros. Si no se quiere pagar todos 
los años alquileres desorbitados y 
se adquiere un local en propiedad 
hay que abonar el correspondien-
te préstamo hipotecario. El traje 
nuevo es otro capítulo y está en 
función de cada una de las filás. 
Paradójicamente y en contra de 
lo esperado este año –según el 
Presidente de la Unión de Feste-
jos– se han confeccionado más 
trajes nuevos que en otras oca-
siones. Nada menos que treinta 
y tres filás estrenarán vestimenta 
en las próximas fiestas de Moros 
y Cristianos. Si nos basamos en 
este dato evidentemente la fiesta 
no está en crisis pero desgracia-
damente el resto de indicadores 
anteriormente mencionados sí lo 
corroboran.

Después vienen los gastos adi-
cionales: Festa del Capitans, cena 
de la Comparsa, Día de Banderes Acto de la guerrilla.
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y otras celebraciones. Todo ello 
habrá que multiplicarlo por dos si 
la pareja también sale en la fies-
ta y si también lo hacen los hijos 
la economía familiar se resentirá 
de manera seria. En definitiva la 
fiesta puede salir perfectamente 
por 1.800 euros en el caso del 
cabeza de familia que normal-
mente es el que paga la mayor 
cuota por el cuartelillo, cantidad 
muy superior a la que manejan 
otras ciudades que realizan fies-
tas similares. De ahí que el nú-
mero de festeros que participan 
de manera activa en las fiestas 
de sus respectivos pueblos sea 
muchisimo mayor que en Petrer 
si lo comparamos con el número 

de habitantes. Por ejemplo Petrer 
tiene casi 33.000 habitantes y 

el número de festeros tan solo 
alcanza los 3.000, en Elda con 
52.000 habitantes los festeros 
rozan los 9.000 contando que en 
los últimos años se ha producido 
una auténtica desbandada por 

culpa de la crisis. Sax tiene los 
mismos festeros que Petrer pero 
casi cinco veces menos habitan-
tes que Petrer. Pero el sumun de 
la popularidad de las fiestas se lo 
lleva Villena que con una pobla-
ción similar a la de Petrer alcanza 
los 12.000 festeros. Los datos, 
sin duda alguna, son bastante 
elocuentes. 

Aquí es muy difícil que gen-
te nueva se integre en la fiesta 
si no lo es por tradición familiar, 
incluso los festeros que por di-
versas circunstancias se quedan 
sin filá tienen muy complicado 
salir en los desfiles porque las 
fiestas petrerenses giran en torno 
a los cuartelillos y las filás. Para 

abundar más en la situación de 
crisis, este año se ha adquirido 
para el Día de Les Banderes casi 
la mitad de pólvora que en otras 
ocasiones, el número de charan-
gas por las calles era menor y el 
número de festeros mucho más 
abundante. El Presidente de la 
Unión de Festejos, José Andrés 
Verdú, piensa que será la pro-
pia situación socioeconómica de 
la población la que determine y 
condicione futuros cambios y re-
estructuraciones, pero todo ello 
vendrá y se implantará de una 
manera natural. ■

Arranca la fiesta, esperando la Entrada de Músicas.

En Villena con los 
mismos habitantes 
que Petrer salen 
14.000 festeros, 
en nuestra 
población 2.500.

Es muy difícil calcular 
el número de petrerenses 
que aprovecha los días 
que se celebran las fies-
tas de Moros y Cristianos 
para viajar o tomarse unas 
vacaciones pero esta cos-
tumbre va en aumento. 
Las agencias de viajes con-
sultadas por esta redac-
ción coinciden en señalar 
que el número de reservas 
por estas fechas aumenta 
año tras año. Los que han 
sido festeros no soportan 
quedarse aquí por fiestas 
y los que no lo son apro-
vechan para descansar o 
viajar. La crisis en este sec-
tor no se nota demasiado 
porque hay destinos para 
todos los gustos.

LAS AGENCIAS
DE VIAJES
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La jornada del 7 de mayo de 2005 será 
recordada en la historia de la fiesta, como 
una fecha importante. Como todos ustedes 
saben ese día se conmemora el Centenario 
de la aparición en la fiesta de moros y cris-
tianos de nuestra población de la primera 
Abanderada. Su nombre, también les sonará, 
pues se trata de Ramona García Payá, quién 
en el año 1905, se convirtió en la primera 
mujer que ostentó este cargo festero, hasta 
ese momento solo reservado a los varones. 
Para celebrar esta importante efemérides la 
Unión de Festejos, ha preparado un intenso 
programa de actividades que incluye, por 
la mañana, un Simposio bajo el título ”La 
Abanderada y la participación de la mujer 
en la fiesta”, así como un desfile vesperti-
no, en el que tomarán parte alrededor de 
500 Abanderadas. Cuatro personas están 
al frente de la Comisión encargada de sacar 
adelante los actos conmemorativos en los 
que se rinde homenaje a las Abanderadas, y 
por ende al papel importantisimo de la mu-
jer en el desarrollo de las fiestas de moros 
y cristianos. Hablamos de Antonio Navarro 
Bernabé, organizador del Simposio, Vicen-
te Poveda Poveda, anterior Presidente de 
la Comparsa de Moros Viejos, organizador 
del desfile, Carmela Maestre Tortosa, Pre-

gonera de las fiestas de este año quién se 
ha encargado de preparar el homenaje a las 
Abanderadas  que se realizará en el parque 
Nou d´Octubre y finalmente Vicente Olmos 
Navarro, reconocido fotógrafo, responsable 
de la edición de un libro conmemorativo.           

El Simposio que dará comienzo a las diez 
de la mañana se realizará en el salón de ac-
tos de Caixapetrer y contará con la presencia 
de José Fernando Domene Verdú, Vocal de 
Cultura de la UNDEF, con la ponencia “La 
mujer en las fiestas de moros y cristianos y 
el cargo de Abanderada: una mirada retros-
pectiva”. A las once y cuarto, intervendrá 
Manuel Alcaraz Ramos Director de la Sede 
Ciudad de Alicante en la Universidad de la 
misma ciudad, para hablar de “Una aproxi-
mación a la relación entre mujeres y fies-
tas”. Asunción Brotons Boix, Cronista Ofi-
cial de la Vila de Mutxamel intervendrá con 
la conferencia “Cantineres, abanderades, 
capitanes, reines...la dona en la festa”. Se 
tiene previsto que a las doce del mediodía, 
Vicente Vázquez Hernández, historiador y 
bibliotecario de Sax desarrolle la charla titu-
lada ”La mujer en las fiestas de Sax: del paje 
a la capitana”.

También se espera la asistencia de Gem-
ma Ballester Pascual, que es Presidenta de 

Fonèvol para hablar de “La participació de 
les dones en les festes d´Alcoi en igualitat: 
un somni i un repte”. Finalmente interven-
drá Mª Carmen Rico Navarro, Cronista Ofi-
cial de la nuestra ciudad, con el tema “El 
papel de la mujer en las fiestas de Petrer: 
una presencia activa y decidida”.

Ya por la tarde dará comienzo el desfile 
con la participación de 500 Abanderadas de 
todas las edades representando a las diez 
comparsas que conforman el conjunto de 
la fiesta, en un recorrido similar al que se 
realizaba hace unas décadas, es decir, calle 
País Valenciá, Leopoldo Pardines y Paseo 
de la Explanada, para finalizar en el parque 
Nou d´Octubre, en donde se les rendirá un 
homenaje. La Unión de Festejos ha puesto 
toda la carne en el asador en esta jornada 
conmemorativa y serán instaladas nada me-
nos que 5000 sillas por el trayecto en donde 
van a desfilar las Abanderadas. Abriendo 
este desfile único en la historia, interven-
drá el ballet de Dori Andreu, que sin duda, 
dejará constancia, una vez más, de su buen 
hacer y de su profesionalidad, en un acto en 
donde la presencia de la mujer, de todas las 
edades, marcará en la historia de la fiesta, 
como bien decíamos anteriormente, un ca-
pítulo interesante e inolvidable. ■

La unión de festejos 
se vuelca en el 
homenaje a la 
primera abanderada 
de Petrer

A L  D Í A

La mujer, parte fundamental en la fiesta.
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El pasado 12 y 13 de abril 
se celebró el XVIII Salón de 
AMEC Primavera Verano 
2006, celebrada en el Hotel 
AC de Elda, coincidiendo con 
la realización de unas Jornadas 
bajo el título “Estudio para el 
cambio”. Jornadas organiza-
das por el Consorcio Intermu-
nicipal Pacto Territorial por el 
Empleo del Valle del Vinalopó 
y la Asociación de Modelis-
tas Españoles de Calzado y 
Marroquineria (Amec), cuyas 
conclusiones han quedado 
establecidas en la urgencia de 
crear una plataforma para el 
estudio y desarrollo del relan-

zamiento de los sectores del 
calzado y el bolso, con la rei-
terada motivación del diseño, 
la moda y el marketing, con 
un marcado estilo de lo es-
pañol. Para ello se pretende 
potenciar el asociacionismo 
zonal, tanto sectorial como 
empresarial. Además también 
se habló en estas Jornadas de 
apostar por la solicitud de pla-
nes de ayuda para potenciar 
posicionamientos de marcas, 
estudiar nuevas formas de 
promoción y comercialización 
similares a las que se desarro-
llan actualmente en la Pasare-
la del Carmen. ■

AMEC APUESTA POR LA 
CALIDAD Y EL DISEÑO

Antonio Navarro, nuevo vicepresidente provincial de Cruz Roja.

Antonio Navarro Bernabé, ac-
tual Presidente de la Asamblea 
Local de Cruz Roja, ha sido ele-
gido como nuevo Vicepresiden-
te Provincial, cargo que ocupará 
hasta el próximo año 2007, fina-
lizando también su mandato en 
Cruz Roja de Petrer, tal y como 
ya lo anunció hace dos años. 
Recordemos que fue en 1.995 
cuando pasó a ocupar la presi-
dencia de la Asamblea Local en 
sustitución de Maruja Cortés.

Antonio Navarro, ha mani-
festado a esta redacción que se 
encuentra satisfecho por su elec-
ción pero al mismo tiempo pre-
ocupado por estar a la altura de 
las expectativas que se le plan-
tean, señalando, además, que 
trabajar para este tipo de enti-
dad es algo que “engancha”.   

A nivel provincial, el mayor 
reto que en estos momentos 
está en marcha es la puesta en 
funcionamiento de la Sede Pro-
vincial que se ubicará en Ali-
cante. La Asamblea Provincial 
aglutina, actualmente, un total 
de 26 Asambleas Locales que se 
ocupan día a día de ofrecer un 
servicio desinteresado en  diver-
sas áreas sociales. En Petrer, en 
estos momentos, la entidad be-
néfica se encuentra inmersa en 
el proceso de domiciliación de 
todos los recibos. Para ello per-
sonal de Cruz Roja está visitan-
do cada uno de los socios para 
tramitar convenientemente las 
domiciliaciones que ofrecen, de 
esta forma, a un mayor control y 
además, mayor seguridad en la 
gestión de cobros. ■

ANTONIO NAVARRO 
BERNABÉ, ELEGIDO 
NUEVO VICEPRESIDENTE 
PROVINCIAL DE CRUZ ROJA

A L  D Í A

XVIII Muestra del Diseño de Amec, en los salones del Hotel AC, en Elda, el 12 
y 13 de abril.
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Mª Carmen Rico Navarro, Cronista de la Villa y bibliotecaria muni-
cipal acaba de sacar a la luz un libro titulado “La lectura en Petrer-La 
biblioteca municipal 1964/2004, 40 años de vida”. Un interesante 
y ameno volumen de 63 páginas estructurado en 8 capítulos, en los 
que hace un completo repaso a la historia de la biblioteca municipal, 
la primera creada en 1902. Este libro, del que se han editado 500 
ejemplares, nos aporta datos inéditos y curiosos recopilados cronoló-
gicamente según han ido transcurriendo las distintas épocas históri-
cas y cómo han ido evolucionando los hábitos de lectura, hasta llegar 
a nuestros días con la proliferación de la electrónica e Internet. “La 
lectura en Petrer....” ya se puede adquirir en las librerías al precio de 3 
euros. Es el primer libro de la colección L´Almorxó, una colección que 
pretende divulgar temas locales con un lenguaje ameno con el fin de 
llegar a un público heterogéneo.      

Recordar que Mª Carmen Rico, ha editado anteriormente varios li-
bros; en 1.996 aparece “Del barro al cacharro” y en 2002 “Las calles 
de Petrer”. Para finales de este año saldrá a la luz “Petrer: un pueblo 

en blanco y negro”, un volumen con fotografías inéditas del año 
1.935 realizadas por un grupo de periodistas llegados desde Madrid 
a nuestra localidad para estar presentes en el nombramiento de Hijo 
Adoptivo de Petrer, de Emigdio Tato Amat. En estos momentos, Mª 
Carmen, está trabajando en la elaboración de otro libro sobre la his-
toria de la Banda Unión Musical de Petrer, volumen que será editado 
en el 2006. ■

Mª Carmen Rico Navarro, recopila 
en un libro la historia de la 
biblioteca municipal de Petrer

A L  D Í A

Portada del primer libro de la colecciónn L’Almorxó.
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Será el colofón, casi el 
punto y final de un año 
intenso en celebraciones, 
acontecimientos y actos. El 
75 Aniversario de los Es-
tudiantes lo requería. A lo 
largo de los últimos doce 
meses la Comparsa ha esta-
do presente en la sociedad 
petrerense y ha sabido pro-
gramar cada uno de los ac-
tos en función del momento 
que Petrer estaba viviendo. 
Rememoró el entrañable 
Baile de la Miss y eligió las 
fiestas de la Virgen para po-
nerlo de nuevo en escena. 
Escogió también el mes de 
octubre para mostrar a to-
dos los vecinos una magní-
fica exposición de trajes y 
una muestra de fotografías 
retrospectivas. La Comparsa 
de Estudiantes conectó con 
todos los barrios de Petrer y 
organizó una carrera de mo-
tos antiguas que recorrieron 
cada una de las zonas urba-
nas de nuestra población. 
Participó de manera activa 
en la organización de la Ca-
balgata de Reyes y ofreció 
a todos los niños –y no tan 
niños- un desfile denso y 
rico en contenidos que fue 
del agrado de todos los es-
pectadores que la siguieron 
desde la Avda. de Madrid 
hasta la Plaça de Baix.  A 
caballo entre el invierno y la 
primavera sacó la música a 
la calle y los festeros le co-
rrespondieron con la multi-
tudinaria bendición de una 
nueva bandera. Todo ello en 
una auténtica simbiosis, en 

una perfecta armonía entre 
los festeros en particular y 
el conjunto de los ciudada-
nos de nuestro pueblo. Fue 

todo un ejemplo de cómo 
conectar con los vecinos.

Veintidós bandas de músi-
ca, más de dos mil festeros, 
grupos de animación, figu-
rantes, abanderadas, Estu-
diantes de otras poblacio-
nes… Todo un espectáculo, 
una magnifica puesta en 
escena se está preparando 
para que el próximo 13 de 
mayo se adueñe y tome las 
calles principales de Petrer.

Será en plenas fiestas, el 
viernes a las nueve y media 
de la noche partirá el DESFI-
LE ESPECIAL CONMEMO-
RATIVO DEL 75 ANIVERSA-
RIO DE LA COMPARSA DE 
ESTUDIANTES, algo insólito 
en nuestras fiestas. Aun-
que el factor sorpresa y lo 
inesperado siempre juegan 

TODO UN ESPECTÁCULO

Más de 2000 
festeros, 22 
bandas de música, 
figurantes, 
Estudiantes de 
otras poblaciones, 
cargos festeros, 
piruetas y 
espectáculos 
inéditos desfilarán 
por nuestras 
calles el próximo 
13 de mayo.

Primer acto del 75 aniversario.

Estudiantes

Los espectadores se sorprenderán por la riqueza de elementos que intervienen 
en el desfile conmemorativo del 75 aniversario

La festa y Estudiantes de otras poblaciones se suman 
a la Entrada Especial

Publicidad
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un papel importante en los 
desfiles conmemorativos, 

sí han trascendido algunos 
detalles sobre esta “Entrada 
Estudiantil”. La distribución 
del THE BOÑ, la publicación 
irónica y mordaz decana de 
la prensa local será en esta 

ocasión especial. El año de 
El Quijote también será un 
elemento que estará pre-
sente en lugar destacado y 
espadachines, cantineras y 
otros elementos de la épo-
ca cervantina recrearan el 
ambiente de aquella época. 
Unos simpáticos caballos 
montados por festeros de 
todas las comparsas cabal-
garán al trote por todo el 
itinerario y le darán un co-
lorido y un contenido es-
pecial. No se ha olvidado 
a la Chusma, íntimamente 
ligada a la comparsa, que 
también participarán entre 
los rocines con unas cabal-
gaduras algo especiales.

Ante los ojos de los es-
pectadores pasarán nutri-
dos grupos de figurantes, 
Estudiantes de otras po-
blaciones con sus trajes 

originales, niños, jóvenes y 
mayores... Habrá piruetas, 
volteretas y mucha, muchí-
sima música. Capitanes y 
abanderadas de otros años 
desfilarán a modo de ho-
menaje para reconocerles el 
esfuerzo que hicieron cuan-
do ostentaron la máxima 
representación de la com-

parsa. Una original carro-
za futurista nos mostrará 
como serán los Estudiantes 
de bien entrado el siglo XXI 
¡y como no! todas las aban-
deras de este año que se 
han sumado al espectáculo. 
Un desfile que en absoluto 
pasará desapercibido y que 
nadie puede perderse. ■

La comparsa ha puesto 
en marcha un novedoso 
sistema de venta de entra-
das para el “Desfile Estu-
diantil”. Será por Internet 
y gracias a un convenio 
firmado con la CAM para 
utilizar su sistema SERVI-
CAM,  mediante el cual 
las personas que no vivan 

en Petrer pueden adquirir 
las localidades sin tener 
que desplazarse a nuestra 
población. Es la primera 
vez que en el contexto 
de las fiestas de Moros y 
Cristianos se utiliza la “vía 
Internet” para asegurarse 
sillas para contemplar un 
desfile.

Cargos festeros, comparsa estudiantes, año 2004.

ENTRADAS POR INTERNET

Una carroza 
futurista, mucha 
música y el factor 
sorpresa serán 
otros ingredientes 
del “Desfile 
Estudiantil” con 
motivo del 75 
aniversario de 
la Comparsa de 
Estudiantes.

EstudiantesPublicidad
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Efectivamente, han ocurrido 
cosas, como la aprobación de los 
proyectos de las zonas 1, 2 y 3, 
cerca de Morella, al norte de Cas-
tellón. Curiosamente no ha ocu-
rrido la más previsible: todavía no 
ha habido una respuesta por par-
te de la administración a todas las 
alegaciones presentadas. Aunque 
hasta entonces pocas acciones se 
pueden emprender, los miembros 
de la Plataforma Cívica contra la 
Zona 15 (que agrupa a las diversas 
asociaciones surgidas a raíz de la 
puesta en marcha del Plan Eólico 
Valenciano, como la Coordinado-
ra de Asociacions per la Natura en 
Petrer, Sax y Elda, Natura i Gent 
en Castalla, Code en Onil y varias 
en Bañeres de Mariola, además 
de contar en Biar con la colabo-
ración de Carlos Aguilera de Ade-
na) no han cejado en su empeño 
de informarse sobre el tema y 
tratar de afinar sus argumenta-
ciones contra el Plan Eólico, que 
consideran ampara jurídicamente 
un modelo irracional de implan-
tación de energía eólica que va a 
tener graves consecuencias sobre 
el entorno y la economía de los 
pueblos. De todos los aspectos 
sobre los que se objetó en su día 
(números anteriores), uno de los 
más claros y sonrojantes hacía re-
ferencia a la falta de a la ausencia 
de un estudio de viento en el Plan 
Especial. Destacados miembros 
de la Plataforma comentaron a 
esta publicación que “trataremos 
de demostrar de forma irreba-
tible que los registros de viento 
proporcionados por la empresa 
(Guadalaviar) son, en unos casos, 

incompletos e insuficientes, y en 
otros de muy dudosa credibili-
dad”. Para ello, se contrataron los 
servicios de un prestigioso bufete 
de abogados de Villena, espe-
cializado en temas ambientales, 
y que para realizar su estrategia 
contaron con el inestimable peri-
taje técnico de Juan Javier Miró 
Pérez, climatólogo profesional.

Juan Javier, tras doctorarse en 
geografía (especializado en cli-
matología) por la Universidad de 
Alicante batiendo todos los regis-
tros académicos, trabaja ahora 
como investigador contratado 
por la Fundación CEAM (Cen-
tro de Estudios Ambientales del 
Mediterráneo). Periódicamente, 

también colabora en congresos y 
en publicaciones científico-técni-
cas. Su profesionalidad está fuera 
de toda duda. Su estudio, recibi-
do por la Coordinadora a princi-
pios de mes y titulado “Estudio 
de las características del viento 
en el sector de la Foia de Castalla 
y área montañosa limítrofe: po-
tencialidades de explotación eó-
licas”, también.

Fíjense. Son tres los criterios o 
parámetros considerados por la 
empresa promotora para la deter-
minación de los registros de vien-
to que describen: mediciones “in 
situ” realizadas directamente por 
la empresa promotora del proyec-
to, mediciones a “corto plazo” 

realizadas a partir de los datos 
obtenidos de la torre anemomé-
trica de la Cenezosa, y medicio-
nes a “largo plazo” realizadas a 
partir de los datos obtenidos de 
la estación metereológica ubicada 
en la población de Concentaina 
dependiente del Instituto Nacio-
nal de Meteorología. 

Pues bien, respecto a las medi-
ciones “in situ”, la Coordinadora 
expone una serie de documen-
tos oficiales que no dejan lugar 
a dudas. A saber, el acuerdo de 
Gobierno de fecha 3 de enero del 
2005 del ayuntamiento de Casta-
lla expone: “La Junta de Gobier-
no Local acuerda por unanimidad, 
informar (...) de que no se ha soli-

Siembran vientos 
y recogen tempestades

Desde este periódico se ha ido informando puntualmente del Plan Eólico Valenciano y de todo lo que iba a suponer 
para la población. En este sentido, seguro que muchos de ustedes ya se han familiarizado con el tema, y si recuerdan, la 
última vez que tratamos el mismo más de 20.000 firmas y 14.000 alegaciones en contra de la instalación de complejos 
industriales eólicos en la zona 15 (donde está incluido Petrer) acababan de ser entregados en el Servicio Territorial de 
Industria y Energía. Desde entonces han pasado varias cosas, como Como comprobarán a continuación, la lucha sigue.

Miembros de la plataforma cívica tras presentar las alegaciones.

Luis H. Villaplana Yañez.



05/2005   petrermensual 15

citado por ninguna empresa licen-
cia para la instalación de Torres de 
Medición de Vientos y de que no 
constan que se hayan colocado 
dichas Torres”. El ayuntamiento 
de Onil se expresa en términos 
parecidos: “consultadas las actas 
de las Comisiones y Juntas de 
Gobierno celebradas el 1 de julio 
del 2001 y el 31 de diciembre de 
2004, obrantes en esta secretaría 
a mi cargo, no se han encontrado 
ningún acuerdo aprobatorio refe-
rente a la instalación de medidores 
de energía eólica en el término de 
Onil”. En cuanto a nuestra pobla-

ción, la única licencia concedida 
fue la de instalación de una torre 
de medición anemométrica de 40 
metros de altura en la Sierra del 
Caballo. Sin embargo, esta torre 
no pudo desempeñar su función 
de medición ya que fue reitera-
damente derribada por actos de 
vandalismos, tal y como es de ver 
en las denuncias presentadas por 
los responsables de dichas insta-
laciones.

De las medición de vientos a 
“corto plazo”, el estudio de Juan 
Javier infiere que puede conside-
rarse claramente insuficiente el 

registro tomado por la empresa de 
la estación de la Cenezosa, pues-
to que el mismo se refiere a una 
insignificante anualidad (“ (...) ya 
que no existe en el sector ninguna 
estación con un registro de viento 
lo suficientemente largo para un 
estudio óptimo. Sería conveniente 
contar con estaciones de 10 años 
o más de registro siendo lo ideal 
veinte años o más”), así como 
incompleto, porque el registro no 
especifica el iter procedimental 
seguido para la obtención de da-
tos; es decir, ni siquiera a título de 
ejemplo se especifica si las tomas 

han sido realizadas desde un solo 
punto o desde varios. Además, el 
informe afirma que “sería necesa-
rio contar con una estación de esa 
duración (20 años) en una zona 
culminante de las montañas de la 
Foia y otra en la zona del fondo 
del valle sometida a la brisas del 
valle para establecer si tienen ma-
yor potencialidad aprovechable la 
brisa del valle o los vientos a priori 
más fuertes pero muy variables de 
las cumbres” y, en este sentido, 
el Estudio de Impacto Ambiental 
omite toda referencia a la indiscu-
tible existencia del viento de brisa 
existente en la zona así como su 
potencialidad o falta de la misma 
para el aprovechamiento eólico.

Refiriéndonos ya a las medicio-
nes de viento a “largo plazo”, el 
citado informe descarta toda po-
sibilidad de que los datos obteni-
dos en la estación meteorológica 
de Concentaina puedan ser ex-
trapolables a la zona del valle de 
la Foia de Castalla, por dos razo-
nes. La primera es la existencia de 
una destacada barrera montañosa 
–el Menejador- que separa ambas 
cuencas.  Y la segunda es el hecho 
de que el Valle de Concentaina 
está orientado justo en la dirección 
contraria al valle de la Foia de Cas-
talla, de sureste a nordeste (miran-
do al nordeste), y que el sistema 
de brisas es muy distinto al estar 
en el Valle de Alcoy-Concentaina, 
en la vertiente norte del sistema 
montañoso del Norte de Alicante, 
que al estar en la Foia de Castalla, 
abierto a las brisas que suben des-
de el campo de Alicante.

En definitiva, en palabras de 
miembros de la Plataforma, “en-
tendemos de forma rotunda e 
inequívoca que la empresa pro-Veinte mil firmas y catorce mil alegaciones han sido presentadas en contra del parque eólico.
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motora no ha logrado acreditar 
en el Estudio de Impacto Am-
biental que las zonas por ellos 
consideradas para la ubicación de 
los aerogeneradores proporcione 
suficiente potencial eólico para el 
aprovechamiento de esta energía, 
principal finalidad del proyecto. Y 
obviamente, si esta cuestión, que 
resulta ser la verdadera entraña 
del proyecto, no está suficiente-
mente estudiada ni acreditada, la 
consecuencia sólo puede ser una: 
la inmediata suspensión del expe-
diente administrativo”.

El camino de los vecinos (todos 
van a Roma)

Los miembros de la Coordi-
nadora de d’Estudis Eólics del 
Comtat, de la zona 14, lo tienen 
igual de claro que los miembros 
de la coordinadora de nuestra 
población. Tanto que, sintiéndose 
indefensos y desamparados, han 
decidido acudir al Sindic de Greu-
ges de la Comunidad Valenciana 
(vía que desde la Plataforma no 
se descarta emprender también). 
Elevaron su queja a este organis-
mo en septiembre de 2004, y el 
31 de marzo pasado se  publicó la 
Resolución (perfectamente válida 
también para nuestra zona, la 15), 
que desautoriza moralmente todo 
el Plan Eólico y en la que se insta 
a la Consellería a buscar otras zo-
nas (la contestación de la misma, 
aceptando sus recomendaciones 
o desestimándolas explicando las 
razones que les llevan a ello, ya se 
habrá producido cuando ustedes 
lean esto). Sus conclusiones son, 
entre otras: 

“-No autorizar la instalación de 
los 3 parques eólicos proyecta-
dos en el área El Comtat-Marina 
Alta de la zona 14 del Plan Eólico, 

mientras no se constate y com-
pruebe la existencia de viento 
suficiente en los concretos pun-
tos donde se pretenden colocar 
los aerogeneradores, mediante 
la realización de mediciones “in 
situ” durante el tiempo necesario 
para su plena acreditación.

-No autorizar la instalación de 
los citados parques eólicos, entre-
tanto no se elaboren los informes 
y documentos preceptivos cuya 
ausencia hemos puesto de mani-
fiesto, y se profundice en el estu-
dio y análisis pormenorizado de las 
observaciones planteadas por esta 
Institución para, a vista de su re-
sultado, reconsiderar la aptitud del 
área El Comtat-Marina Alta para 
ubicar este tipo de instalaciones y, 
en su caso, proceder a la modifica-
ción o revisión del Plan Eólico.”

Hay más, todas en el mismo 
sentido (impacto socioeconómico 
incompleto y deficiente, impacto 
sobre la flora y la fauna incom-
pleto, etc.). Luego algo de razón 
tenían y tienen los opositores al 
Plan Eólico Valenciano, cuando 
Bernardo del Rosal Blasco, actual 
Sindic de Greuges (Defensor del 
Pueblo en la Comunidad Valen-
ciana), y casualmente reputado 
jurista, dice en su resolución. “las 
características de los parques eó-
licos generan determinados efec-
tos de carácter negativo sobre el 
medio ambiente, entre los que 
cabe destacar, el impacto sobre la 
vegetación, la fauna, el paisaje, el 
patrimonio cultural y arqueológi-
co, etc., de manera que la elec-
ción de la concreta ubicación del 
parque eólico reviste de una im-
portancia de primer orden: debe 
tratarse, en primer lugar, de una 
zona en la que se haya consta-

tado y comprobado “in situ” la 
existencia de viento suficiente y, 
en segundo lugar, que el impacto 
medioambiental y socioeconómi-
co sea poco significativo”. Ber-

nando del Rosal hará suyo incluso 
el lema de la Plataforma: “energía 
eólica sí, pero no a cualquier pre-
cio”. ¿Les suena todo esto? Pues 
eso, ¿no?: la lucha sigue. ■

El estudio efectuado por Juan 
Javier no sólo les ha servido 

a la Plataforma para desmontar 
aspectos claves esgrimidos en el 
Estudio de Impacto Ambiental 
para justificar la elección de los 
parques eólicos proyectados, 
sino que también se puede con-
siderar como el primer estudio 
climático serio y analítico efec-
tuado en la zona. Las conside-
raciones más importantes que 
propone el mismo,  y que a 
continuación reproducimos, son 
verdaderamente reveladoras:

1. Dentro de la zona existen 
dos tipos de vientos muy dife-
renciados, los vientos propios 
de las advecciones de la Circu-
lación General del Oeste a to-
dos los niveles de la  troposfera, 
propios del semestre invernal, 
y los vientos formados por cir-
culaciones de brisa, propios del 
semestre estival, que es una 
circulación local y superficial de 
valle, con conexión litoral-valles 
prelitorales.

2. De esos dos tipos de vien-
to, los más aprovechables para 
la explotación eólica son las 
brisas, dado que presentan va-
lores de regularidad superiores, 
se presentan en horas de mayor 
consumo eléctrico, tiene una pe-
riodicidad diaria excelente para 
planear su aprovechamiento, 
y en el valle siempre soplan ni 
muy fuertes ni muy flojos. Por 

el contrario los vientos de ad-
vección general del Oeste son 
muy irregulares y cambiantes 
y pueden ser o muy intensos o 
muy flojos, con peor potencia-
lidad de aprovechamiento aun-
que la cantidad de viento bruto 
pueda ser mayor.

3. La zona del valle tiene el 
inconveniente de un soplo de 
vientos de advección de Oeste 
menor, o más moderado, pero 
tiene la gran ventaja de un soplo 
de brisas muy aprovechables. 
La zona cumbre montañosa 
tiene la ventaja de poder tener 
una mayor cantidad de vientos, 
pero el grave inconveniente de 
tener vientos muy irregulares, 
muy fuerte o muy flojo,  menos 
aprovechables, y no existen las 
enormes ventajas que ofrece la 
brisa en el valle.

4. Hay indicios claros de que 
la búsqueda de ubicaciones 
para el aprovechamiento eólico 
en punto del centro y sur del 
valle de la Foia de Castalla, y 
su salida sur hacia el Campo de 
Alicante, puede dar rendimien-
tos energéticos superiores a las 
ubicaciones en las crestas mon-
tañosas de la zona, ya que aquí 
converge un buen rendimiento 
por las brisas del valle, junto 
con el encajonamiento natural 
que se produce al sur de la Foia 
de los vientos de advección del 
oeste y noroeste. 
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Un centro de flores precioso 
con tres colores, el rojo, el ama-
rillo y el morado, la bandera ofi-
cial tricolor de la República de 
España, un atril y una mesa con 
varios castillos de Petrer en ce-
rámica con su correspondiente 
bandera tricolor y el nombre de 
cada homenajeado. El aforo no 
era suficiente para todas las per-
sonas que asistieron y que no se 
querían perder la oportunidad de 
ver como se hacía institucional un 
homenaje a un grupo de repu-
blicanos españoles que lucharon 
por la legitimidad del Gobierno 
Español desde el verano de 1936. 
Este tipo de actos hace un par de 
lustros era poco habitual, ahora 
se tiene la información histórica 
suficiente, que llega a las nuevas 
generaciones y que comprueban 
de nuevo, como lo hicieron sus 
antepasados antes del 36, que 
la vida ha de ser práctica y fun-
cional donde la libertad fluya por 

encima de todas las cosas. Detrás 
dejamos cuarenta años poco fér-
tiles en dignidad humana, social, 
histórica e institucional, una dic-
tadura que dejó tanto lado oscu-
ro en nuestra memoria historia. 
Cuarenta años son dos genera-
ciones de personas y la persona 
es lanar si no conoce otra cosa 
que lo que le enseñan y el fran-
quismo no era muy proclive a la 
docencia progresista y libre hacia 
las personas. 

Cuando se apagaron las luces 
del Centro Cultural se proyecta-
ron unas diapositivas, imágenes 
que provocaron alegría y tristeza 
a la vez. Eran españoles que lu-
charon, como nuestros homena-
jeados, en la guerra civil española. 
Pero como el acto nunca buscó ni 
odios ni revanchas hacia nadie, 
lema que se utilizó en los dípticos 
que habían depositados en cada 
uno de los asientos del centro cul-
tural, las imágenes fomentaban 
alegría desbordante. A nadie se le 
puede encender la llama de la ira, 

primero porque ya existe, segun-
do porque tenemos libertad y eso 
es lo que siempre buscó la Repú-
blica Española. Además, de los 
treinta millones de españoles que 
vivían en España a principios de 
los años treinta, la mayoría eran 
analfabetos y los oficios eran de 
carácter primario principalmente. 
Por ello, es tan dolorosa y cruen-
ta una guerra que nunca se debió 
de iniciar y sólo las circunstancias 
internacionales aprovechadas 
inteligentemente por los suble-
vados en nuestro país en 1936, 
posibilitó una guerra de herma-
nos donde nadie ganó, perdimos 
todos excepto uno.

Cuando terminó el apartado de 
diapositivas históricas republica-
nas, el dolçainer Rubén Hidalgo 
comenzó a tocar el Himno de 
Riego y en la pantalla desfilaron 
las imágenes de cada uno de los 
homenajeados. La alegría era el 
denominador común en sus caras, 
nadie debía de estar triste porque 
los actos de justicia y de memoria 

histórica son actos que deben de 
servir de ejemplo a nuestros des-
cendientes y deben de fomentar 
la alegría siempre. Mientras so-
naba el antiguo himno nacional 
español, creo que a todos se nos 
hacía un nudo en la garganta y 
más de una lágrima se escapó de 
las mejillas de los homenajeados. 
Un sonoro aplauso se inició con 
la última imagen de los republica-
nos, aplauso sentido y natural.

A continuación, Pascual Martí-
nez inició la presentación del acto 
y dedicó unas palabras de forma 
muy efusiva y de gran valor, sobre 
todo personal, ya que su emoción 
era evidente en su rostro. Indicó 
que el homenaje se había hecho 
tarde pero que era una deuda his-
tórica que se tenía con esas per-
sonas que lucharon a favor de la 
legalidad y la justicia. Si añadimos 
que la organización fue un éxito, 
era para estar orgulloso.

Seguidamente, el locutor de ra-
dio París, Julián Antonio Ramírez, 
que vivió la guerra, se fue al exilio 

Treinta y nueve republicanos de la Comarca fueron homenajeados en el Centro Cultural que se llenó por completo y 
muchas personas tuvieron que presenciar el acto de pie. Se escuchó el himno de Riego (antiguo himno nacional espa-
ñol) a cargo de un dolçainer. La interpretación fue magistral y acompañó a las fotos de los combatientes republicanos, 
en uno de los mejores momentos del homenaje. Pascual Martínez y Bonifacio Navarro, por iniciativa propia, se en-
cargaron de organizar el acto que contó con el apoyo institucional del Ayuntamiento de Petrer, que participó de forma 
activa. El evento concluyó con un concierto-recital a cargo del cantautor Adolfo Celdrán.

Un sentido homenaje a los 
republicanos de la guerra civil

Treinta y nueve combatientes republicanos de Petrer recibieron un homenaje institucional

Lluís Francés



05/2005   petrermensual 19

a Francia y luchó cada minuto de 
la Dictadura con la ilusión de lle-
gar con las ondas a todos los re-
publicanos españoles, inició otra 
breve e intensa disertación. Tanto 
es así que humildemente y al fi-
nalizar los escasos cinco minutos 
que estuvo hablando, dijo que no 
quería quitarle tiempo a los ho-
menajeados y por eso concluía.

Y llegaron ellos, treinta y nue-
ve. Pocos, pero felices. Era su tur-
no. Entre ellos el decano, Agus-
tín Jaraque de 99 años. Fueron 
invitados a subir y uno a uno se 
les iba entregando un recuerdo 
de Petrer. Un castillo en minia-
tura de nuestra localidad con “la 
tricolor” a un lado y una placa al 
otro lado del pequeño castillo. 
Ellos que estuvieron en el frente 
de Madrid, que cruzaron la sierra 
de Guadarrama, que batallaron 
triunfalmente junto al General 
Lister en la batalla de Teruel, que 
estuvieron en el frente de Jaén, 
que lucharon contra los italianos 
en Guadalajara, que perdieron 
en la batalla del Ebro, que estu-
vieron en la guerra, tristemente. 
Ellos, con los que tuve poco tiem-
po para hablar, me indicaban lo 
hermosa que era la vizcaína Do-
lores Ibarruri “La Pasionaria”, su-
bida al caballo con sus polainas, 
de la inteligencia del General Lis-
ter, de que estaba Negrín en “el 
Campet” (les fallaba la memoria, 
era en el Poblet), que añoraban 
a sus familias en el frente, que 
no querían luchar, que tenían 
un fúsil si tenían suerte, que se 
respiraba a muerte, que miraban 
al cielo esperando que pronto 
acabara todo, que añoraban a 
sus padres y lloraban mucho, 
que querían volver a casa, que 

tenían miedo y querían paz, sin 
odios y sin iras y con libertad. No 
la encontraron y sólo ellos saben 
lo mal que lo pasaron y las veja-
ciones que tuvieron que sufrir al 
concluir la guerra, por culpa del 
odio y de la ira injustificada, en 
campos de concentración, comi-
sarías, cuarteles, etc. Gracias a 
que eran milicianos se pudieron 
librar de la pena capital, que era 
lo más fácil que le podía ocurrir 
a una persona que había luchado 
con el bando republicano. Eran 
rojos de forma gratuita, y se si-
gue confundiendo, ya que los 
republicanos ni todos son rojos, 
ni todos son comunistas, ni to-
dos son anarquistas, ni todos son 
de izquierdas. Republicano es el 
que ama la democracia, es tole-
rante, es de pensamiento libre y 
ama la libertad, todo dentro de 
un marco de respeto que acoge 

a todas las naciones del mundo 
desarrollado. El resto es irse a li-
bros de caballería y fomentar la 

confusión. Ellos son republicanos 
y a ellos se les ha homenajeado, 
tarde pero dignamente. ■

José Antonio Gironés Payá, 
José Moltó Villaplana, Mar-
cial Leal Amat, Antonio Ivorra 
Chorro, José Aracil Maestre, 
Ramón Vicedo Vicedo, Luis 
Ivorra Chorro, Antonio Vicedo 
Guijarro, José Planelles Payá, 
Ubaldo Villar Escribano, Juan 
Bautista Amat Maestre, Juan 
Esteban Gil, Vicente Maestre 
Poveda, Pedro Silvestre Beren-
guer, José Juan Sánchez Arme-
ro, Bautista Leal Pérez, Carmen 
Montesinos Máñez, José Amat 
Rico, Alfredo Díaz Brotons, 
Camila Berenguer Espinosa, 

Luis Navarro Bernabeu, José 
Mª Navarro Poveda, Facundo 
Santos Jover, Bonifacio Nava-
rro Bernabeu, Antonio Sabater 
Boyer, Bernabé Navarro Sán-
chez, Libertad Brotons, Juan 
García Abellán, Bernabé Pérez 
Sánchez, Fabián Ramón Rue-
da, Andrés Vázquez Esclapés, 
Enrique García Sala, Pedro 
Roda Martínez, Emilio Pascual 
Poveda, Antonio Navarro Payá, 
Agustín Jarque Rovira, Antonio 
Navarro Calderón, Faustino 
Francés Giménez y Juan Anto-
nio González Atienza.

LOS NOMBRES

Homenaje a los republicanos.
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Tanto las obras de construc-
ción de la Escuela Infantil Vir-
gen del Remedio como la urba-
nización de la zona dañaron, en 
unos casos, y en otros taparon, 
la antigua canalización y las bal-
sas de decantación que se con-
servaban en un aceptable esta-
do tan solo hace cuatro o cinco 
años. El anterior concejal de 
Urbanismo, Francesc Amorós, 
sabía de su existencia bastante 
antes de comenzar las obras. El 
conocido integrante de Accció 
Ecologista Tarai y miembro del 

Consejo Municipal de Medio 
Ambiente, José Esparcia, puso 
en antecedentes al responsable 
de urbanismo sobre la conve-
niencia de preservar la canaliza-
ción de considerables dimensio-
nes, una balsa de decantación, 
una pequeña alberca y otros 

elementos relacionados con la 
cultura tradicional del agua. In-
cluso hace unos años todavía se 
conservaban los restos del azud 
donde se recogían las aguas 
procedentes de la rambla de 
Puça y que motivó las construc-
ciones hidráulicas mencionadas 
anteriormente con el fin de lle-
var el agua hasta la primitiva 
Bassa dels Peixos.

Si se hubiera actuado con di-
ligencia y se hubiera preservado 
toda la zona ahora sería mucho 
menos costoso recuperar todo 
el antiguo sistema hídrico. Cos-
taría mucho menos dinero a las 
arcas municipales y a las de la 
Consellerías correspondientes. 
El canal de metro y medio de 
ancho y casi un metro de pro-
fundidad se encuentra tapado 
en su mayor parte por escom-
bros y tierra proveniente de las 
explanaciones. Lo mismo ocurre 
con la balsa de decantación que 
en su tiempo servía para que las 
aguas que bajaban turbias por 
la rambla como consecuencia 
de las tormentas depositaran 
allí parte de los sedimentos.

La obra de recuperación es 
solamente una pequeña parte 
de un proyecto mucho más am-
bicioso que propuso José Espar-
cia antes de que comenzaran las 
obras de urbanización. No obs-

tante, más vale esto que nada. 
Porque urbanísticamente ha-
blando, Petrer ha vivido y se ha 
desarrollado en los últimos años 
de espaldas a la rambla de Puça 
que en otros tiempos constituyó 
una fuente de riqueza sustenta-
dora de muchas familias de la 
población. En la rambla funcio-
naban siete molinos harineros y 
uno de pólvora y de la rambla 
venía el agua que regaba las 
fértiles huertas de La Canal, el 
Campet o l´Almafrá. Lo hemos 

dicho en alguna otra ocasión 
(ver Petrer Mensual nº....) el 
pueblo se está desarrollando de 
espaldas a la rambla. Este espa-
cio que no se puede esconder 
ni tapar ha sido constantemen-
te olvidado en los sucesivos 
planes urbanísticos y la mayo-
ría de ellos en planes parciales 
recientes que se han desarro-
llado como consecuencia de la 
aprobación del Plan General de 
Ordenación Urbana aprobado 
en 1997. Buen ejemplo de ello 

R.Guillén

Hace un mes aproximadamente, el alcalde en persona anunciaba con satisfacción ante los medios de comunicación de 
la Comarca que se iba a recuperar una antigua canalización y algunos elementos de la arquitectura tradicional  hidráu-
lica. La actuación se llevaría a cabo en la zona de La Canal (de ahí su nombre) situada entre la nueva Escuela Infantil 
Virgen del Remedio y la rambla de Puça. Las obras de recuperación se llevarán a cabo mediante un convenio entre la 
Consellería de Empleo y el ayuntamiento con un importante presupuesto. Lo que no dijo José Antonio Hidalgo es que 
las obras de recuperación resultarán mucho más costosas y gravosas por no hacer caso a las advertencias de los ecolo-
gistas que alertaron de la existencia de los elementos hidráulicos antes de comenzar el plan parcial de La Canal.

Las obras de la Escuela Infantil y la urbanización de la Canal han dañado
y enterrado obras de la arquitectura tradicional hidráulica

Caso omiso
Hace cinco años los ecologistas advirtieron que la zona debía preservarse 

pero no les hicieron caso

El canal que le 
da nombre a la 
urbanización tiene 
metro y medio 
de ancho por 
casi un metro de 
profundidad.

Antigua canalización que recogía las aguas del azud.
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es la Urbanización Guirney-San 
Rafael, San Jerónimo o el propio 
plan parcial de La Canal. Cuan-
do finalicen todas estas obras a 
un lado y al otro de la rambla de 

Puça todo estará urbanizado y 
los vericuetos de la rambla apa-
recerán –aparecen ya- como un 
elemento disonante del entor-
no. Lo ideal y lo lógico hubiese 
sido realizar un diseño para la 
rambla y su zona de influencia 
e ir desarrollándolo conforme se 
materializaban cada una de las 
urbanizaciones. Evidentemente 
ahora ya es demasiado tarde y 
esta falta de previsión es imper-
donable.

El proyecto en el que se em-
plearan a once personas en paro 

quedará como una pequeña 
muestra de lo que pudo haber 
sido y no fue. Así y todo tampo-
co quedará integrada en el en-
torno de la rambla que mucho 

nos tememos que quedará para 
generaciones venideras y lógica-
mente para la nuestra como una 
herida y no como un paisaje in-
tegrador y de esparcimiento. ■

EL EJEMPLO DE ELDA 
Y ELCHE

Sin ir demasiado lejos, 
hay ciudades que han in-
tegrado en el conjunto 
urbano con accidentes 
geográficos mucho más 
voluminosos que el de la 
rambla de Puça. Un buen 
ejemplo de ello lo tene-
mos en la vecina pobla-
ción de Elda en el PERI 
del Vinalopó. El conjunto 
de jardines que rodean el 
cauce del río es envidia-
ble. Lo mismo ocurre en 
la ciudad de Elche donde 
hace años trasformaron la 
zona inhóspita y degrada-
da de los alrededores del 
rió Vinalopó en un lugar 
de encuentro y de paseo 
para los ilicitanos. Con un 
poco de imaginación y 
previsión aquí se hubiera 
podido hacer lo mismo.

El arqueólogo 
municipal ha 
catalogado todos los 
elementos hidráulicos 
de la zona.

La balsa de decantación se encuentra enterrada.
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El Centro de La Torreta abierto 
en el año 1.990, representó un 
avance muy importante en la 
atención, formación e inserción 
social de los discapacitados. Los 
talleres ocupacionales que se 
crearon, continúan siendo en la 
actualidad, terapias efectivas, en 
donde las personas con un grado 
de autonomía personal suficien-
te logran aprender una profesión 

que les facilita su posterior inser-
ción socio laboral. 

Debo decir que las dos veces 
que he tenido la oportunidad de 
visitar este lugar me he sentido 
bien por dos motivos. En primer 
lugar, porque he podido consta-
tar la excelente labor que llevan 
a cabo monitores, trabajadores 
sociales, profesores, educado-
res, personal administrativo y 
voluntariado. En segundo lugar, 
he sentido como estos seres que 

acuden aquí a diario durante once 
meses al año, nos regalan espon-
táneamente cariño y afecto. Re-
sulta curioso comprobar como 
su “diferencia” les incrementa, 
sin ningún tipo de dificultad, la 
capacidad de querer a los demás 
y de mostrarlo sin pudor, de for-
ma limpia. Y esto nos enriquece 
y nos hace más fuertes, a ellos 
y por supuesto, a nosotros. Pa-
radójicamente, los que tenemos 
las facultades físicas y psíquicas 

en perfecto estado, nos cuesta, 
en ocasiones, mostrar hacia los 
demás ese afecto tan reconfor-
tante y que tan bien nos hace 
sentirnos cuando lo recibimos y 
lo damos. Dicho esto, pasamos 
a describir y contar lo que vimos 
en este Centro, calificado como 
modelo, en toda la provincia de 
Alicante y al que acuden niños/
as y mayores de todas las pobla-
ciones de la Comarca, siendo el 
30% de Petrer.       

Concha Romero

Muchas cosas han cambiado desde que hace quince años abriera sus puertas el Centro Ocupacional La Torreta, pionero 
en la Comarca y el que mejor funciona, en estos momentos, en toda la Provincia de Alicante. En la actualidad 50 pro-
fesionales están al frente de los múltiples programas que se desarrollan en este servicio público subvencionado por la 
Conselleria de Bienestar Social con 500.000 euros anuales, más de 83 millones de las antiguas pesetas. En octubre se 
abrirán las puertas de la nueva Residencia que contará con 40 plazas, y serán un total de 100 los profesionales encar-
gados de cuidar y atender a las personas que acudan a estas instalaciones que además cuenta con un Centro de Día.

Centro modelo en la comunidad

El centro ocupacional La Torreta, junto al centro de día, se complementa con una 
residencia con cuarenta plazas
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El gran edificio situado frente 
al Hospital Comarcal, está divi-
dido en dos módulos, uno en el 
que se realizan los talleres ocu-
pacionales y el otro en el que 
se ofrece atención temprana y 
tratamiento a los niños y niñas 
de 0 a 4 años. De la mano, de 
Raquel Navarro, una monitora 
de natación y actual directora 
del Centro Ocupacional, hemos 
ido conociendo cada uno de los 
numerosos servicios que ofrecen 
atención, estimulación, terapias 
y formación profesional. 

Uno de los talleres con más 
actividad al que asisten 80 per-
sonas con edades comprendi-
das entre los 16 y los 50 años, 
es el TALLER DE IMPRENTA Y 
ARTES GRÁFICAS, manipulados 
y encuadernación, todo realiza-
do de forma manual y artesana, 
con unos acabados perfectos, 
porque como bien dicen en este 
Centro “la calidad no está re-
ñida con la discapacidad”. Son 
ya muchas las personas del Valle 
que realizan sus encargos de tar-
jetas de visita, boda, comunión, 
natalicios y Navidad, también se 
pueden adquirir recibos, factu-
ras, sobres, folletos publicitarios, 
agendas escolares, dietarios y 
almanaques. Este taller ha sido 
impulsado y desarrollado por 
ASPRODIS (asociación pro-dis-
minuidos psíquicos de Elda y 
Comarca del Medio Vinalopó, 
fundada en 1.970) un colectivo 
creado para hacer más digna la 
vida de las personas que sufren 

una discapacidad intelectual o 
física y que en el Centro de La 
Torreta tienen la posibilidad de 
formarse profesionalmente con 
el fin de integrarse social y labo-
ralmente. Otros talleres que fun-
cionan perfectamente, son los 
de pintura, cerámica, velas, car-
pintería y otro que funciona con 
un sub contrata con la empresa 
sajeña Forjas del Vinalopó.  

Anexo al edificio que alberga 
los talleres ocupacionales se en-
cuentra el CENTRO DE ATEN-
CIÓN TEMPRANA, abierto en 
1.997. Actualmente dispone de 
8 aulas y 2 gimnasios, ocupan-
do una superficie de 800 metros 
cuadrados; este Centro está di-
rigido a la población infantil de 
0 a 4 años con trastornos en su 
desarrollo de tipo físico, psíquico 
o sensorial, un servicio en don-
de se atiende a 78 niños. Muy 
importante, según nos indica 
Raquel, es la rehabilitación en el 
agua, para ello el Ayuntamiento 
de Petrer facilita gratuitamente 
el acceso a las instalaciones de 
la piscina cubierta para que estos 
niños puedan beneficiarse de la Raquel Navarro, derectora de los talleres ocupacionales.

Un grupo de chicos y chicas en uno de los numerosos talleres.

50 profesionales 
cuidan y educan a 
los 78 mayores de 
los talleres y los 47 
niños y niñas en 
edades comprendidas 
entre los 0 y 4 años.
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excelente terapia acuática que 
permite una mayor recuperación 
física. Nos dice Raquel “la terapia 
en el agua es fundamental, hay 
niños que no pueden andar y en 
el agua son como peces, se sien-
ten más libres y se pueden mover 
como no lo hacen por el suelo”. 
A partir de los 4 años funciona 
otro programa escolar con el ob-
jetivo de desarrollar habilidades 
académicas y de comunicación 
en niños/as de 4 a 18 años. Otro 
de los programas orientado a 
desarrollar las habilidades socia-
les y los hábitos de autonomía 
mediante el juego grupal se de-
nomina CRECEMOS JUNTOS, 
de esta forma los niños y niñas 
con discapacidad aprenden a te-
ner mayor independencia en su 
vida cotidiana. La  psico danza, 
el teatro, la expresión corporal y 
las distintas actividades creativas 
aportan estimulación y métodos 

de rehabilitación alternativos que 
les benefician y les estimulan. 

Conviene destacar la especial 
atención que se ofrece a los que 
sufren de parálisis cerebral y que 
necesitan un apoyo generalizado 
para realizar su vida cotidiana, los 
monitores y educadores les ayu-
dan en todo momento a llevar a 
cabo pequeñas tareas cotidianas, 
como vestirse y desvestirse. 

El deporte es también una de 
las terapias desarrolladas en el 

Centro de La Torreta, se practi-
ca atletismo, fútbol, petanca y se 
hacen ligas deportivas con otros 
Centros a través de la Federación 
en Alicante; el deporte se adapta 
a ellos y no ellos al deporte. En 
el Centro, además, se organizan 
viajes, una actividad que a todos 
les encanta y en los que tienen un 
papel importante los 60 volunta-
rios/as que acompañan y apoyan 
en todo lo necesario. A esta in-
tensa actividad programada en 
las Asambleas organizadas por 
los propios asistentes al Centro, 
hay que sumar todavía el Club de 
Ocio, desarrollado también por el 
voluntariado. Este Club organiza 
salidas de fin de semana, visitas a 
cines y karaokes, cenas, y reunio-
nes semanales para programar 
las diversas actividades. 

Tienen un taller muy curioso 
que se denomina TALLER DE 
HÁBITOS, en un aula hay mon-

tada una pequeña casa, con co-
cina, cama, electrodomésticos 
y armario con ropa, aquí se les 
enseña a realizar todas las tareas 
de un hogar con el fin de que 
desarrollen la mayor autonomía 
posible y no sean, el día de ma-
ñana, tras la desaparición de los 
padres, una carga para sus fami-
liares directos.

Especial atención merece un 
programa denominado PAF (Pro-
grama de Apoyo a la Familia) en 
donde se hace terapia para las 
familias, se habla de todo y de 
lo que todavía se considera tabú: 
el afecto y la sexualidad de los 
discapacitados. Pero esto lo tra-
taremos en un nuevo reportaje.    

En agosto durante las vacacio-
nes, cuando el Centro está ce-
rrado se realizan campamentos, 
más de 200 voluntarios se movi-
lizan, en su mayoría estudiantes 
y gente joven que prefieren pa-
sar su tiempo libre en contacto 
con esos seres que siempre man-
tienen una franca sonrisa en sus 
rostros.   

También dispone el Centro, 
en Elda, de una vivienda tutela-
da, en la que viven 4 chicos y 4 
educadores que se van turnando 
y que supervisan todas las tareas 
que se realizan a diario en un ho-
gar normal. 

La visita llega a su fin. Raquel, 
la amable directora de los talleres 
del Centro Ocupacional, nos ha 
dado todo tipo de detalles sobre 
la completisima actividad que se 
lleva a cabo de lunes a viernes 
en este lugar, en donde reitero, 
siempre se recibe un especial 
afecto por todos los que cada día 
intentando utopías consiguen 
realidades. ■

El taller de imprenta.

60 voluntarios/as 
ofrecen tareas 
de apoyo, en 
vacaciones 200 
jóvenes voluntarios 
acompañan en los 
campamentos.
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P: ¿Cuando te nombraron Di-
rector General de Caixapetrer?.

R: El uno de febrero de este 
mismo año, dentro de un proceso 
de traspaso de las funciones des-
empeñadas por Juan Poveda y en 
previsión de abandonar la Direc-
ción General por jubilación.

P: ¿Qué cargo ocupabas en la 
Caja antes de ser Director?

R: Era Subdirector.
P: ¿Desde cuando eras Subdi-

rector?
R: Confieso que no lo recuer-

do. Siempre he considerado más 
importante la gratificación por los 
resultados que el coste del esfuer-
zo realizado. Cuando en el año 
1976 Juan Poveda me propuso el 
trabajar directamente a su lado, 
sin promesas de salario o cargos y 
en una difícil situación de la Caja, 
sembró en mí el compromiso de 
trabajar por ella y por su pervi-

vencia en el tiempo.
P: ¿En que consistía tu trabajo 

de Subdirector?
R. En casi todo lo que no se 

percibe como cliente como con-
tabilidad, organización, audito-
ria interna y externa, impuestos, 
relaciones financieras con otras 
entidades, ... pero que también 
es necesario para que la Caja fun-
cione.

P: ¿En que se diferencia con la 
labor de un Director General?.

R: La evaluación de las funcio-
nes desempeñadas en mi anterior 
puesto se efectuaba desde el inte-
rior de la propia Caja, y especial-
mente por el Consejo Rector y la 
Dirección General, ya que aunque 
siendo imprescindibles tenían es-
casa relación con personas y no 
trascendían más allá.

El desempeño del nuevos cargo 
conlleva unas mayores relaciones 
interpersonales a todos los nive-
les por su mayor proyección so-

cial. Considero que se debe tener 
siempre en cuenta que las perso-
nas están en el origen, desarrollo 
y fin de nuestra actividades. 

P: ¿Son estos unos buenos mo-
mentos para ser Director General 
de la Caja en un período de crisis 
por el sector manufacturero de la 
zona? ¿Crees que esta crisis pue-
de afectar a la Caja?.

R: Está claro que buenos mo-
mentos no son, pero las personas 
tenemos que tener retos y para mí 
el mejorar esta situación es uno de 

ellos. Lo fácil sería rendirse, pero 
eso no lo puedo hacer, no va con 
mi persona ni con la educación 
que he recibido.

Desde la Caja se puede obser-
var de una forma más general el 
pulso económico por las relacio-
nes con nuestros clientes, y en es-
tos momentos se va notando un 
deterioro en la situación econó-
mica de las familias e industrias, 
pero sobre todo aprecio una gran 
falta de confianza en el futuro, 
y el futuro siempre ha estado en 
manos de las personas.

Desde mi corta edad recuerdo 
que mis abuelos eran agricultores 
o trabajaban en la alfarería y mis 
padres en el calzado cuando en 
Petrer solamente había tres fábri-
cas. Cuando vuelvo la vista a los 
años cincuenta y sesenta me doy 
cuenta de los grandes cambios 
que ha experimentado nuestra 
vida y como han cambiado nues-
tros hábitos. Se nota los cambios 

Paqui Martínez

Vicente Maestre Navarro nació en la Foia en el año 1951. Casado y con dos hijos, lleva toda su vida laboral trabajando 
en Caixapetrer, donde ingresó en 1966. Estudio en Petrer y más tarde en el Instituto Jorge Juan de Alicante. La vida 
no le ha regalado nada, todo lo que tiene le ha costado esfuerzo y trabajo, aunque ese mismo esfuerzo y trabajo son 
inherentes a su personalidad. Gusta de expresar sus ideas con palabras justas y precisas, siempre buscando el matiz 
y la exactitud. Detrás de este hombre que tiene su más firme aliado en el trabajo hay también un ser humano que se 
emociona y vibra. En esta misma entrevista lo demostró al hablar de su querido padre.

“En Caixapetrer se apuesta
por las personas”

VICENTE MAESTRE NAVARRO
Director General de Caixapetrer

Las enseñanzas 
fundamentales 
recibidas de mi 
padre han sido la 
honestidad, el amor 
al trabajo bien hecho 
y el compromiso.
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sufridos en el tamaño y tipo de 
empresas; en el gran desarrollo 
de la marroquinería, en el comer-
cio, en el desarrollo de empresas 
auxiliares de distinto tipo, la apa-
rición de nuevas profesiones, las 
relaciones laborales, el número 
de personas que trabajan fuera 
de Petrer aunque continúen resi-
diendo aquí, etc… En definitiva, 
las iniciativas de las personas, con 
muy poca ayuda de la Adminis-
tración, creando nuevos negocios 
ha hecho de nuestro pueblo lo 
que hoy es. 

P: ¿Entra en esta clase de ne-
gocios la Caja?.

R: En la Caja siempre se ha es-
tado al lado de las personas que 
han creído en ellas mismas y sus 
posibilidades.

Aunque hasta ahora no he es-
tado ligado directamente a las 
operaciones de créditos y présta-
mos, sí que he percibido la gran 
cantidad de situaciones que se 
han resuelto a través de la Caja: 
cuando los Bancos restringían las 
operaciones crediticias con las 
empresas, cuando comercios han 
tenido que reestructurarse por la 
creciente competencia o amplia-
ción de actividades y respecto a 
las familias en esa pequeñas ne-
cesidades o grandes proyectos.

Es posible que en algunos casos 
no se haya atendido debidamente 
alguna propuesta, y en esos mo-
mentos siempre he pensado que 
ha sido por la Caja y no por las 
personas interesadas.

P: ¿Trabaja contigo el mismo 
equipo que lo hacia con el ante-
rior director general?

R: El equipo es el mismo. En la 
actualidad estamos inmersos en el 

estudio y desarrollo de un plan de 
revitalización de actividades basa-
do en las personas, con el fin de 

mejorar la cercanía de Caixapetrer 
con sus socios, clientes actuales y 
futuros, desarrollando y mejoran-
do las capacidades de las personas 
que trabajamos en ella. Considero 

que el capital humano es el activo 
más importante de la Caja. 

P: ¿Tienes algún colaborador 
directo como tuvo Juan contigo?

R: Sí, tengo personas que traba-
jan más directamente conmigo. Y 
aunque en estos momentos cuen-
to especialmente con José Ignacio 
Mañez y Antonio Sánchez, en el 
futuro de Caixapetrer deberemos 
abordar cambios para mejorar el 
trabajo en equipo y a todos los ni-
veles, convirtiéndonos en colabo-
radores de todos para conseguir 
juntos el mejor futuro.

P: ¿Qué es lo que más te gusta 
de este trabajo?.

R: Me gusta el trabajar por los 
principios cooperativos y colabo-
rar en el desarrollo de los mismos, 
el servicio a las personas, la tras-
parencia con que se ha de actuar, 
la cercanía a todo...

P: ¿Y lo que menos te satisface 
y te agradaría cambiar?

R: Cuando el cumplimiento de 
normas establecidas me hacen 
considerar principios generales 
por delante de dar satisfacción a 
necesidades personales. Quiero 

Rendirse no entra en 
la educación que me 
ha dado mi padre.

Vicente Maestre, entrevistado para Petrer Mensual.
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conseguir una mejora en la va-
loración de las personas hacia la 
actividad bancaria de la Caja y de 
todo sus empleados, en conso-
nancia con la de su Obra Social.

P: ¿Cómo ha sido la labor de 
Juan Poveda al frente de Caixa-
petrer?

R: Ha sido muy buena y en el 
momento de su jubilación pienso 
en la gran importancia de su labor 
para dejarnos una Caja que los 
que estamos debemos mantener 
y engrandecer para los que nos 
sigan. Caixapetrer, como conti-
nuadora con distinto nombre de 
la actividad cooperativa iniciada 
en el año 1910, es el resultado de 
la confianza y labor de muchas 
personas de este pueblo, dentro 
de cinco años cumplirá su primer 
centenario, y la labor de Juan du-
rante casi treinta años creo debe-
rá figurar siempre en lugar impor-
tante de la historia de la Caja.

P: ¿Desde que eres Director 
General la gente te trata igual?

R: Las personas con las que 
trataba más próximamente, sin 
duda. De aquellas con las que he 
tratado recientemente solamente 
he recibido felicitaciones, ánimos 
y ofrecimiento de colaboración. 
En un futuro considero que la 
mayor proyección social del cargo 
me lleve al contacto con mayor 
número de personas y a tener un 
mayor acercamiento a ellas. 

P: Cambiemos de tema: mire-
mos el pasado. ¿Cómo viviste los 
años de juventud la transición 
democrática?. Tengo entendido 
que te implicaste muy activa-
mente.

R: Siempre he tenido ideales, y 
no solamente políticos, y he lucha-
do por conseguirlos con paciencia, 
prudencia y perseverancia. Y teni-
do siempre una gran curiosidad 
por todo. Y siempre me he cues-
tionado si estaba en lo cierto.

La educación que he recibido 
siempre ha sido muy participativa 
y tenido acceso desde los catorce 
años, cuando estaba interno en el 
Colegio Menor “José Antonio” 
en Alicante, a las distintas corrien-
tes de pensamiento a las que en 
aquellos tiempo pocas personas 
de mi edad accedían.

Cuando a los quince años volví 
a Petrer empecé a trabajar en las 
distintas actividades desarrollas 

por el Centro Cultural Petrelense 
y el Club de la Juventud.

Y he tenido la suerte de proce-
der de la familia de la que pro-
cedo. En primer lugar mis padres, 
hermana y la tía Alegría; mi ma-
dre murió cuando tenía dieciocho 
años; después todo el resto de la 
familia. De esta situación recuer-
do a mi padre combatiendo con 
dos hijos de dieciocho y dieciséis 
años y a los que intentaba incul-
car sus principios, y se estableció 
la costumbre de tratar los asuntos 

familiares los domingos después 
de comer, pero libremente y sin 
imposiciones padre/hijos. De mi 
madre recuerdo su eterna ale-
gría, su gran sentido solidario y 
el ánimo positivo que mantenía 
hasta en los momentos de mayor 
tensión.

En los primeros años setenta se 
desarrolló un amplio movimiento 
social, desde principios falangistas 
hasta de extrema izquierda se tra-
bajaba por situar favorablemente 
sus ideas ante un cambio político 
que se sentía más como necesi-
dad para el desarrollo personal y 
socio-económico del país que una 

actividad de revolucionarios. Con 
mi personalidad tenía que invo-
lucrarme aunque desde hoy creo 
que no muy activamente.

P: ¿Qué opinión tienes de lo 
que hacen las grandes Cajas que 
cuando hay elecciones políticas 
cambian la dirección según quien 
gana los comisiones?.

R: Creo que no deberían existir 
implicaciones políticas directas en 
la dirección de las entidades finan-
cieras, que ya están supervisadas 
a través del Banco de España. La 

misma pervivencia de Caixape-
trer, desde el año 1910, en distin-
tos sistemas políticos y gobiernos, 
considero es prueba suficiente de 
su modelo en el que participando 
en el Consejo Rector personas de 
distinta ideología solo se tienen 
en cuenta los intereses de la pro-
pia Entidad.

P: ¿Cómo influyó tu padre en 
ti, tanto en tus inquietudes per-
sonales como en tu actividad 
profesional?.

R: Mi padre era un hombre que 
trabajaba desde las ocho de la 
mañana hasta la una o las dos de 
la mañana del día siguiente. Ha 
trabajado mucho para toda la fa-
milia. El lema de mi padre ha sido 
la honestidad, el trabajo y el com-
promiso. Teniendo mi padre esos 
valores ya te puedes hacer una 
idea como ha influido en mí.

P: ¿Continuareis haciendo la 
obra social para apoyar la cultu-
ra, el deporte y la sanidad públi-
ca de esta pueblo?.

R: La Obra Social es parte in-
separable de Caixapetrer. El con-
tinuo desarrollo de todo tipo de 
actividades en nuestro ámbito 
requiere de mayores recursos, es-
tando casi solos en su apoyo por 
parte del gran número de entida-
des financieras existentes, por lo 
que deberemos superarnos en la 
aplicación de los fondos disponi-
bles.

P: Sé que participas en las 
fiestas de Sant Bonifaci en la 
comparsa de los Moros Fronte-
rizos, más concretamente en la 
fila de los Hititas. ¿Qué es para 
ti tu fila?.

R: Es ante todo un modelo de 
respeto y convivencia. Somos 
gente muy diversa en sus emo-
ciones, ideología, convicciones 
religiosas, situación económica, 
etc .... y sabemos estar juntos.

P: ¿La dirección de Caixapetrer 
te resta tiempo a tu familia?.

R: Seguro, pero yo creo que es 
más un tema de armonía perso-
nal y familiar. Mi mujer a veces 
me comenta que no tengo ocio. 
Yo le respondo que sí, pero no 
necesito un rompimiento total 
con el trabajo. Tengo acceso a 
mucha información sobre temas 
muy variados que me enriquecen 
personalmente, converso con 
muchas personas sobre cuestio-
nes muy variadas y que me ha-
cen estar vivo y leo sobre temas 
muy variados, ligados al trabajo 
o no; confieso que desatiendo la 
novela.

P: ¿Eres una persona tímida o 
abierta?.

R: Yo me considero una per-
sona bastante abierta en el tra-
tamiento de cualquier tema, 
debiendo reconocer que no soy 
muy dado a manifestar a la pri-
mera mis sentimientos. 

P: ¿Eres feliz?.
R: Soy muy feliz: en casa, en el 

trabajo, con mis amigos, mi fami-
lia… Creo que tenemos el deber 
de trabajar para ser felices, pero 
nunca a costa de la infelicidad de 
los demás.

P: Finalmente un deseo...
R: En compañía se avanza más 

y más deprisa. ■

Las personas están 
en el origen de 
nuestra actividad.

El nuevo director general de Caixapetrer.
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Hace unas fechas el Ministerio 
de Fomento anunciaba una im-
portante inversión en la mejora de 
la autovía Madrid-Alicante (la an-
tigua carretera de circunvalación) 
y Petrer será el término municipal 
más beneficiado con el desdobla-
miento a tres carriles de muchos 
de sus tramos. Las obras en esta 
importante vía de comunicación 
han vuelto a estar de actualidad 

pero retrocedamos años atrás, 
cuando el anuncio del nuevo re-
corrido provocó una auténtica ex-
pectación en ambas poblaciones 
porque ya se intuía que las comu-
nicaciones serían importantísimas 
en el último tramo del siglo XX y 
en la siguiente centuria. 

Fueron años intensos en don-
de la diplomacia y las respecti-
vas influencias de los alcaldes de 
Elda y Petrer jugaron un papel 
determinante a la hora de que 

H.N.

Corrían los últimos años de la década de los sesenta. Las carreteras españolas dejaban mucho que desear y el paso por 
el centro de las ciudades era un auténtico problema debido a que los vehículos destinados al transporte de mercancías 
cada vez eran más voluminosos. La carretera nacional Ocaña-Alicante (Madrid-Alicante) a su paso por la vecina ciudad 
de Elda era un verdadero suplicio para los transportistas. La esquina del guardia (confluencia de la calle Jardines con 
Avda. de Chapí) era un conflictivo punto negro de difícil solución. Ante tal problema el Ministerio de Obras Públi-
cas decide sacar de Elda la carretera nacional. Para ello se proponen varias alternativas y aunque las autoridades elden-
ses presionan para que la carretera no abandone su término municipal, el MOPU decide que el nuevo trazado pase por 
Petrer. En un principio se dijo que la nueva carretera pasaría junto a la Cooperativa del Vino y después los técnicos deci-
dieron que la calzada pasara por lo que hoy es la Avenida de Madrid. Finalmente, las autoridades locales de la época 
consiguieron que la circunvalación transcurriera por detrás del castillo de Petrer. Esa circunstancia –dicen- fue vital para 
el futuro desarrollo de la población.

Unas lluvias torrenciales obligaron a cambiar el proyecto de un puente con dos ojos por 
un espectacular viaducto 

Cuando la carretera 
dejó de pasar por Elda

Antes de decidirse por el actual trazado se barajaron otros, entre ellos la  Avda. de 
Madrid, las inmediaciones de la Cooperativa y la zona de la Avda. de Ronda en Elda

Entrada a Petrer y Elda por El Reventó. 
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las autoridades del Ministerio de 
Obras Publicas se decidieran por 
cada uno de los trazados pro-
puestos. Las autoridades eldenses 
se negaban en redondo a que la 
carretera nacional abandonara 
su término municipal y para ello 
propusieron un itinerario alterna-

tiva que vendría a discurrir -poco 
más o menos- por lo que hoy es 
la Avenida de Ronda. En Petrer 
no acababa de gustar la idea de 
que la carretera nacional torcie-
ra a la izquierda antes de llegar 
al cementerio y por las inmedia-
ciones de la Cooperativa del Vino 
se adentrara por las huertas de El 

A finales de la década 
de los sesenta los 
vehículos, cada vez 
más voluminosos, 
tenían extremadas 
dificultades par girar 
por la “esquina del 
guardia” en Elda.

La “esquina del Guardia” (Avda. Chapí) en Elda.
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Campet y l´Almafrá. La oposición 
de los agricultores al proyecto fue 
frontal. Menos mala fue la solu-
ción de que la carretera pasara 
por la futura Avenida de Madrid 
(su nombre le viene por la carre-
tera). Ese trazado gustó también 
a la Corporación eldense porque 
de ese modo –en un futuro- los 
términos municipales de Petrer 

y Elda tendrían una delimitación 
clara: la carretera separaría am-
bos territorios municipales y Elda 
ganaría terreno y habitantes. 

El alcalde petrerense, Pedro 
Herrero, y el Secretario de la Cor-
poración, Gabriel García Romeu, 
no lo tenían tan claro. A pesar de 
que ya había sido delimitada la 
distancia entre fachadas de am-

bos lados de la calle tuvieron vi-
sión de futuro y pensaron que se 
estaba hipotecando el futuro de 
ambas ciudades. Movieron cielo 
y tierra, se buscaron influencias y 
amistades, visitaron despachos y 
se entrevistaron con los responsa-
bles de la obra. Finalmente consi-
guieron que el MOPU accediera a 
realizar la circunvalación por de-

trás del castillo de Petrer aunque 
el nuevo trazado era más caro 
debido a que hubo que expro-
piar muchas más tierras y salvar 
el escollo de la rambla de Puça. 
Las explanaciones y las posterio-

res obras se realizaron sobre casi 
seis nuevos kilómetros, desde la 
gasolinera de El Guirney hasta el 
Reventó. Tuvieron un coste total 
de 80 millones de pesetas de los 
del año 1972. Las obras no entra-
ñaron excesivas dificultades salvo 
en el tramo por donde se tenía 
que vadear la rambla de Puça. 
Recuerda Andrés Corcino Sanbar-

Prueba de carga del viaducto. Casi todo el parque de caminones de la comarca estuvo presente.

La tenacidad del 
alcalde de la época 
consiguió que la 
carretera no pasara 
por la futura Avenida 
de Madrid, aunque ya 
se había delimitado 
la anchura entre 
ambas aceras.
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tolomé que por aquel tiempo era 
propietario de una empresa de 
máquinas excavadoras a la que 
le encargaron unas catas, pues 
la mayor dificultad fue salvar la 
rambla. En un principio no esta-
ba previsto construir un viaducto 
de la envergadura del que final-
mente se llevó a cabo. La idea del 
MOPU y de la empresa Construc-

ciones Rodrigo de Valencia era 
construir un tubo-arco que no 
era otra cosa que dejar paso a las 
aguas torrenciales por medio de 
dos ojos formados por planchas 
metálicas ensambladas en forma 
de arco, recubiertas de hormigón 
y compactadas por tierra para 
unir las dos partes del barranco. 
Tanto Andrés Corcino como otras 
personas conocedoras de la viru-
lencia de la rambla de Puça ad-
virtieron que de llevarse a cabo 
el proyecto sería insuficiente para 
digerir el agua de la rambla. Pro-
videncialmente un día de otoño 
el cielo descargó con virulencia en 
la zona de l´Almadrava (en Petrer 
cayeron cuatro gotas) los obreros 
y la maquinaria que trabajaban 
en las inmediaciones de la rambla 
tuvieron que abandonar preci-
pitadamente la zona por la gran 
cantidad de agua que bajaba por 
la rambla. Aquel hecho provocó 

la paralización del “tubo-arco” 
y el inicio de un nuevo proyecto 
que culminaría con la construc-
ción casi dos años después del 
viaducto, el único de estas ca-
racterísticas que existe en todo el 
trazado entre Madrid y Alicante. 
Se dio la circunstancia que du-
rante un año la carretera de cir-
cunvalación estuvo totalmente 
terminada a falta de que acabara 
la construcción del espectacular 
puente de 155´30 metros de lar-
go, 23 metros de altura máxima 
y una anchura de 13 metros (con 
el posterior desdoblamiento de la 
carretera ahora es mucho más an-
cho). Para llevar a cabo la prueba 
de carga (ver fotografía) se con-
trataron los servicios de práctica-
mente todo el parque móvil de 
Petrer y Elda dedicados al trans-
porte de áridos. Una quincena de 
camiones Barreiros y Pegaso fue-
ron los encargados de comprobar 

la resistencia del viaducto y de los 
puentes de El Guirney, Salinetes y 
Reventó.

La zahorra empleada en la 
construcción de la carretera se 
extraía de El Forcat y la tierra so-
brante se depositó en el campo 
de entrenamiento situado junto 
al campo de fútbol La Victoría y 
en el Reventó. 

El hecho de que la carrete-
ra Madrid-Alicante pasara por 
Petrer fue determinante para su 
posterior desarrollo económico 
y urbanístico. Probablemente al 
alcalde de la época y a la Cor-
poración que presidía el ayunta-
miento en esos momentos nunca 
se le reconoció el extraordinario 
ahínco que pusieron para con-
vencer a los responsables de la 
obra para que la llevaran por un 
sitio totalmente distinto al que 
tenían proyectado y, además, 
mucho más caro. ■

EL PASO DEL ALCALDE

Entre los técnicos, obre-
ros e ingenieros que traba-
jaban en el nuevo trazado 
de la carretera nacional el 
paso inferior de Salinetas se 
le conocía como el “Paso 
del Alcalde”. No estaba 
prevista su construcción 
y para acceder a la parti-
da de Salinetes, Horteta 
y Forcat se debería cruzar 
la carretera. Pedro Herre-
ro movió de nuevo cielo 
y tierra y al final consiguió 
que se construyera un paso 
inferior para acceder a las 
mencionadas partidas rura-
les. La obra fue importante 
porque para ello hubo que 
vaciar el final de la Avenida 
de Salinetas y el acceso a 
la Molineta. Si nos fijamos, 
todavía se puede apreciar, a 
uno y otro lado del paso in-
ferior, a qué altura estaban 
los terrenos y los bancales 
colindantes con la carrete-
ra. A partir de lo que hoy 
es la calle Picasso se exca-
vó hasta llegar al cauce de 
la Rambla dels Gossos y de 
ahí hasta la Molineta.

El camión del “Susano” en el paso interior de El Guirney.
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“Me considero un terapeuta 
humanista”

Las denominadas terapias estructurales o manuales, entre las que se encuadra la osteopatía que significa en griego 
osteon “hueso” y patía “enfermedad”, se basan en la manipulación de las diferentes partes del cuerpo con objeto de 
curar lesiones o malformaciones locales, favorecer su circulación y drenaje, y ofrecer una mejoría en el estado general del 
organismo. Para conocer de primera mano cómo trabaja un osteópata/quiromasajista hemos hablado con José Francisco 
Lozano, un terapeuta de 38 años, dedicado aquí en Petrer a esta profesión desde el año 1994. Una sesión de quiromasaje 
dura sesenta minutos y en ese transcurso José Francisco trabaja todos los músculos y articulaciones del cuerpo que llega 
a la consulta, casi siempre, con un exceso de tensión acumulada, principalmente en la zona cervical, dorsal y lumbar. 
Las manos de este profesional buscan los puntos en donde se han generado bloqueos estructurales que deshace como si 
de nudos se tratasen. Poco a poco, va restableciendo el equilibrio en un organismo castigado por una forma de vida en 
decadencia que solo nos aporta intranquilidad y problemas de salud. Sus manos son expertas en corregir malas posturas, 
torticolís, esguinces, subluxaciones, contracturas y tensiones. Tras una sesión en su consulta de la Avenida de Elda, el 
organismo recobra nuevas fuerzas para enfrentarse al duro deporte que es vivir cada día. Pero además de todo esto yo 
añado que sus masajes son mucho más... Sólo es necesario comprobarlo in situ, porque, de verdad, vale la pena.

Concha Romero

PREGUNTA.- Comenzaste tu 
formación como masajista y más 
tarde te diplomas como osteó-
pata. ¿Por qué eliges esta profe-
sión, a raíz de qué?

RESPUESTA.- Yo esto lo he lle-
vado dentro desde que era muy jo-
ven, es decir, siempre he tenido la 
necesidad de dar masajes, tras tres 
años ejerciendo como quiromasa-
jista notaba que me faltaba algo 
más, entonces me formé como os-
teópata, una terapia denominada 
alternativa que tiene que ver con 
las enfermedades del hueso. Esta 

materia ni estaba, ni está aún reco-
nocida en España, pero sí en países 
de Europa y Norteamerica, donde 
se la considera una especialización 
médica muy reconocida en el ám-
bito de la sanidad. Mi profesor fue 
Valentín Coria, un vasco afrance-
sado, nacido en Portugalete, él fue 
el que más me enseñó porque en 
la zona del País Vasco limítrofe con 
Francia la osteopatía se practica 
mucho. El creador de la osteopatía 
fue el médico estadounidense, An-
drew Taylor Still, que basó su teo-
ría sobre la salud y la enfermedad 
en la actuación sobre las causas y 
no sobre la sintomatología. Él de-

cía “búscala, desbloquéala y deja 
que la naturaleza haga el resto” y 
yo esto lo corroboro. 

P.- Los bloqueos en la colum-
na vertebral son muy comunes. 
¿Cuáles son las principales cau-
sas que los provocan?

R.- Pueden ser bloqueos físi-
cos causados por el trabajo pero 
también está demostrado que 
pueden ser bloqueos emociona-
les provocados por la tensión de 
la persona que pueda tener en 
su vida familiar, de pareja o en el 
trabajo, toda esa tensión que se 
acumula, incluso durante años, se 
refleja en la espalda.

P.- ¿Cómo puede llegar a des-
ajustarse una columna verte-
bral?

JOSÉ FRANCISCO LOZANO CARRILLO
Osteópata / Quiromasajista

“Los bloqueos 
en la columna 
vertebral son físicos 
pero también se 
ha demostrado 
que se provocan 
debido a tensiones 
emocionales en el 
trabajo, la familia 
o la pareja”.
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R.- La columna se compone 
de 24 vértebras, sacro y coxis y 
se puede desajustar después de 
sufrir un accidente de tráfico, 
por caídas o malas posturas, etc, 
a partir de ahí se produce un pin-
zamiento. Cuando se produce un 
pinzamiento en el anillo o disco 
intervertebral que se encuentra 
entre vértebra y vértebra, ésta 
se desplaza, en ese momento 
la vértebra invade el anillo que 
actúa como cuando se ahueva 
un globo, entonces aprisiona los 
nervios de la médula provocando 
intensos dolores en distintas par-
tes del cuerpo. La ciática es un 
pinzamiento de la cuarta y quin-
ta vértebra lumbar, depende de 
la gravedad puede llegar hasta el 
tobillo. La hernia discal comien-
za con un pinzamiento, después 
se produce protusión discal y al 
final se convierte en hernia discal 
que es cuando el disco está muy 
dañado. La osteopatía ha evita-
do muchas operaciones quirúr-
gicas, aunque también hay que 
decir que la persona tiene que 
colaborar mucho. Yo nunca me 
he hecho publicidad pero he te-
nido pacientes diagnosticados 
de hernias discales en lista de 
espera para operar y como la es-
pera es tan larga, después de un 
tratamiento osteopatico, no han 
tenido que operarse. Cuando se 
desbloquean las vértebras cervi-
cales oprimidas por una tensión 
excesiva permitimos que el rie-
go sanguíneo fluya mejor hacia 
la cabeza, una disminución del 
riego sanguíneo puede provocar 
migrañas y cefaleas.         

P.- Se puede decir que gran par-
te de los problemas de salud nos 

los provocamos nosotros mismos 
debido a malas posturas, exceso 
de trabajo, falta de descanso y 
una tensión constante.

R.- Yo soy de esa opinión.
P.- Por el tipo de trabajo que 

se realiza en esta zona, existen 
muchos problemas de espalda y 
cervicales. 

R.- Sí, el trabajo que se realiza 
en las fábricas produce muchas 
molestias y problemas de salud 
que se podrían resolver, e incluso 
evitar con un masaje periódico, 
lo que ocurre que las personas 
acuden al masajista cuando no 
pueden más. Por desgracia to-
davía hay mucha gente que no 
está concienciada que su cuer-
po es lo primero y que se debe 
cuidar como se cuida su propia 
casa, su coche o su ropa, a ve-
ces damos más importancia a 
las cosas materiales y olvidamos 
nuestro cuerpo que nos tiene 
que durar toda la vida. Esto sí 
que no podemos usarlo, tirarlo y 
comprar otro.

P.- ¿Qué recomienda para 
mantener un cuerpo saludable? 

R.- En primer lugar, intentar, 
en lo posible, ver la vida lo más 
positiva que se pueda. Amar en 
general y en particular amarse a 
uno mismo. Cuidar la alimenta-
ción y diariamente realizar una 
buena higiene personal. Cami-
nar todos los días y si es posible, 
sobre la arena de la playa, ya 
que es mucho más beneficioso, 
de esta forma se masajean los 
pies, una zona muy importante 
en el organismo humano porque 
en esta parte se encuentran los  
puntos de digitopuntura. Tam-
bién existen prácticas como el José Francisco en su consulta situada en la Avenida de Elda.
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Tai-Chi, Chi-Kun, yoga o estira-
mientos, son ejercicios suaves, 
relajantes y no agotan el orga-
nismo, al contrario lo calman y 
lo mantienen en perfectas con-
diciones.

P.- ¿Tratas a muchos depor-
tistas o simplemente llevan un 
mantenimiento para relajar y mi-
tigar el cansancio muscular y así 
evitar posibles lesiones?

R.- Por aquí vienen deportis-
tas de todo tipo, habitualmen-
te trato a muchos chavales que 
realizan deporte y que con fre-
cuencia se suelen lesionar. Con 
un mantenimiento de los mús-
culos y articulaciones se evitan 
continuas lesiones.    

P.- ¿Las personas mayores 
también se pueden beneficiar 
con los masajes?

R.- A partir de los sesenta años 
los masajes son más suaves, son 
masajes de mantenimiento. En 
estos momentos tengo a varias 
personas de ochenta años que 
vienen para mantenerse bien.

P.- Una de las novedades que 
se pueden encontrar en tu con-

sulta es el Masaje Atlante. Explí-
canos en qué consiste.

R.- Desde principios de este 
año estamos aplicando este tipo 
de masaje que es muy relajante y 
sirve para liberar cargas energé-
ticas causantes de enfermedades 
tales como depresión y elimina-
ción de dolores psicosomaticos. 
La principal finalidad del Masaje 
Atlante es que el paciente co-
necte con su yo más profundo 
y que se implique en su propia 
mejoría y sanación. El Masaje At-
lante se realiza con la ayuda de 
aceites esenciales, imposición de 
minerales, música y plantas. El 
proceso dura siete semanas con 
siete sesiones de masaje, mien-
tras tanto el paciente va ano-
tando en un diario el proceso de 
cambio que va experimentando. 
El Masaje Atlante es una técnica 
creada por la terapeuta catalana 
Nina Llinares quién descubrió, al 
igual que otros muchos quiro-
prácticos, fisioterapeutas y ma-
sajistas deportivos que la actitud 
con el paciente, en la mayoría de 
los casos, establece un vínculo En la espalda se acumulan las tensiones.
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psicológico derivado de la charla 
anterior y/o posterior a la sesión, 
sobre las circunstancias perso-
nales, laborales, familiares o de 
alimentación. En ningún caso se 
realiza una sesión de psicotera-

pia, se trata de desbloquear vís-
ceras y órganos sobrecargados 
por el estrés o una carga. La ma-
yoría de pacientes coinciden en 
que dicha “carga” se encuentra 
en la espalda. Este masaje tam-
bién se puede aplicar a niños a 
partir de los ocho años.

P.-  Se te ve muy a gusto con 
tu trabajo.

R.- Sí, mucho. Yo creo que soy 
lo que soy gracias a mi trabajo. 
Me gusta dar un masaje como a 
mi me gustaría que me lo diesen 
y así lo hago. Me considero un 
terapeuta humanista. Tengo que 
decir que de todos los pacientes 
aprendo siempre algo y esto es 
muy gratificante. Quiero añadir 
también que nunca he hecho pu-
blicidad hasta ahora de mi trabajo 
y que esta entrevista sale a la luz 
porque tú me lo has pedido. ■ 

“El trabajo que 
se realiza en las 
fábricas produce 
muchas molestias y 
problemas de salud 
que se podrían 
resolver con un 
masaje periódico 
pero la gente viene 
a la consulta cuando 
ya no puede más”.

Los bloqueos suelen ser de tipo físico y/o emocional.
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Creo que puede ser interesante 
saber de primera mano que exis-
ten muchas maneras distintas de 
vivir la vida, que ese ritmo total-
mente desmedido, que la mayoría 
de personas llevamos aquí, en esta 
parte del mundo, en este Santo 
Continente llamado Europa, esa 
obsesión por adquirir cosas ma-
teriales, ropa, perfumes, joyería, 
casas, coches, los mejores electro-
domésticos, derrochamos comida, 
gastamos gran parte de nuestro 
dinero en cosas absurdas que en 
ocasiones no sabemos ni para qué 
sirven, no tenemos tiempo, siem-
pre tenemos cosas que hacer,...Y 
es que tenemos que trabajar sin 
descanso, porque cargamos con 
hipotecas que pesan mucho y son 
para bastantes años. Y en algunas 
ocasiones, yo me pregunto, si vale 

la pena, ¿realmente es un tipo de 
vida lógico este que llevamos? 
¿Somos realmente conscientes del 
desgaste físico, moral, emocional 
y espiritual que este tipo de vida  
conlleva? Estamos tan acostum-
brados a este desenfreno que nos 
parece que esto “es lo normal”, 
“lo que tiene que ser”, pero no, 

Hace unos días ha regresado de un largo viaje mi gran amiga Merce. Hacía quince años que no nos veíamos y hace 
más de cuarenta que nos conocemos.
Fue una sensación extraordinaria volver a encontrarnos. Cuando supe de su llegada me puse contenta, nerviosa, 
curiosa...¿Cómo estará, que habrá hecho en estos quince años?, ¿Por qué habrá vuelto? ¿Vendrá a quedarse?...¿Será 
feliz?...¿Se reconocerán nuestras esencias?.
No pretendo relatar su historia, simplemente porque, como bien digo, es suya, pero sí me ha llamado mucho la aten-
ción muchas cosas que me ha contado y me sigue contando cada vez que nos vemos.

Basta echar una mirada a nuestro alrededor, para darnos cuenta que no por tenerlo todo somos más felices.

La historia de Merce

Merce Torregrosa Poveda ha regresado a su pueblo después de quince años de ausencia y la 
mayor parte de ese tiempo lo ha pasado en una comunidad hippy en Brasil 

Mari Maestre

“Por supuesto que 
existen otros tipos 
de vida. Bien cierto 
es que dinero no es 
sinónimo de felicidad, 
e igual de cierto es el 
dicho de que «había 
un ser tan pobre, 
tan pobre, que sólo 
tenía dinero»”.

Merce en una fotografía reciente.
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si dejas tu mente abierta y eres 
lo suficientemente tolerante para 
que la gente en general se exprese 
y sea capaz de elegir su propio lu-
gar, su destino, aprenderás que se 
puede vivir sin dinero, o con muy 
poco, se puede reducir el consumo 
descontrolado de comida, es posi-
ble compartir todo lo que tienes, 
aunque sea poco, y no me refiero 
sólo a bienes materiales, también 
es bueno dar calor, cariño, tran-
quilidad, templanza, esas cosas 
que pueden llegar a ser la mejor 
medicina, y a las que poco a poco 
le vamos quitando importancia, o 
creyendo que si somos así peca-
mos de cursis, o de ingenuos. Me 
resulta más bobo mil veces el ser 
que es capaz de pasar tres cuartas 
partes de su vida trabajando en un 

trabajo, que generalmente odia, 
para sacar el dinero suficiente 
para cubrir los gastos de miles de 
cosas que realmente no nos pro-
porcionan la felicidad, ni ningún 
estado parecido, prefiero ser cursi 
y aunque sea demasiado utópico e 
imposible siempre pediré la prima-
vera en febrero.

CONECTADAS
Merce me contó que ha estado 

viviendo once años en una co-
munidad hippy, en Bahía, Brasil. 
Cuando la vi después de quince 
años me di cuenta de que nada 
había alterado nuestra amistad, 
pero los años se dejaban ver a tra-
vés de nuestras respectivas arru-
gas. Fue curioso descubrir que las 
dos habíamos evolucionado casi 

a la par, nuestras vidas eran más 
serenas que antaño, pero ella, 
particularmente, reflejaba una re-
frescante paz, nuestro encuentro, 
al contrario de muchos de los que 
he visto por televisión, en los tí-
picos programas de reencuentros 
espectaculares y demás, fue  sim-
pático,  las dos reíamos con sólo 
mirarnos, y no hacía falta hablar, 
estabamos de nuevo juntas.

Merce y sus amigos se levantan 
a las siete de la mañana, están ro-
deados de agua, mar, río, lago, 
pueden elegir, siempre hay gen-
te con la que compartir el primer 
baño, el desayuno, sus manos es-
tán curtidas de trabajar el alambre, 
la plata, las piedras semipreciosas 
como las amatistas, los cuarzos 
rosa, o los blancos, las ágatas de 

Brasil, todas esas piedras y otras 
muchas que engarzan con hilos 
de acero, vi sus trabajos, pura ar-
tesanía. Los exponen en la playa, 
para el turista, y de eso viven, sus 
casas son humildes, pero todo el 
mundo de la comunidad ha co-
laborado en su construcción, son 
sencillas, pero están hechas con 
mucho amor. Apenas utilizan el 
dinero, sus necesidades son bá-
sicas, comer, dormir, contemplar 
las enormes maravillas de la na-
turaleza, disfrutar de la compañía 
de los amigos. 

Tal vez parezca una vida vacía, o 
falta de sentido, y yo me pregunto 
¿y aquel que se compra una  TV 
pantalla “no sé qué” sonido “no 
sé cuantos”, paga 2000 euros, y 
no la ve porque no tiene tiempo, 
y cuando por la noche se sienta 
en el sofá, la enchufa y diez mi-
nutos más tarde (tal vez menos), 
está totalmente sumergido en el 
mundo de los sueños, mientras la 
TV no para de emitir programas 
más bien cutres y películas que 
cortan sin ningún respeto para 
bombardearnos con una publici-
dad que, en ocasiones puede re-

Brasil es un país muy 
grande, enorme, tiene 
sus cosas malas y sus 
cosas maravillosas, 
como cualquier otro 
país. Merce tiene 
la gran fortuna de 
vivir en un pequeño 
trozo de paraíso.

Aquí vive MerceTorregrosa.
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sultar incluso ridícula. ¿No es eso 
más absurdo? Mil veces, diría yo.

En la aldea hippy no ven tele-
visión, tocan la guitarra, charlan, 
o simplemente escuchan el croar 
de los sapos, que según Merce 
son gigantes. Nunca hace frío, 
en invierno suele llover y refresca 
un poquito, necesitan muy poca 
ropa y zapatos ninguno. Me decía 
Merce que le costaba un poco ca-

minar por el asfalto y con zapatos 
de invierno todavía más, acos-
tumbrada a caminar con chanclas, 
descalza y por arena, sus dificulta-
des son bastante lógicas ¿no? .

La vida es mucho más sencilla 
de lo que nosotros la hacemos, 
cuando veo documentales en TV, 
sobre otros países, otras cultu-
ras, puedes observar que la po-
breza no implica infelicidad, que 
la gente sonríe, incluso con más 
naturalidad que aquí que tantas 

cosas poseemos y tan ricos y de-
sarrollados nos creemos, todo es 
apariencia...

De todas formas tenemos li-
bertad para elegir, cada uno tiene 
que encontrar su camino, gracias 
a Dios no estamos obligados a 
estar aquí o allí, nuestro único 
obstáculo es el miedo, miedo a 
romper con lo establecido, a per-
der aquello que tenemos y que, 

por supuesto es NUESTRO, mie-
do a sentirnos libres, a ser noso-
tros mismos. Tiene razón Merce 
cuando  me dice que de 1000 
personas, sólo 1 hace lo que ella 
fue capaz de hacer, abandonar-
lo todo para encontrarse consi-
go misma, lo consiguió, y eso es 
tan difícil. Puedo comprender su 
desconexión con el pueblo, con 
su familia, puedo comprender 
las necesidades de los demás, se 
que “cada uno es cada cual... y, 

que “quien la lleva la entiende”, 
y de lo que sí estoy segura es de 
que no soy juez, lo que significa 
que no he de juzgar a nadie. Hay 
muchas formas diferentes de vivir, 
“En la variedad está el gusto”, 
confieso que me gustaría mucho 
ser como Merce, tener el valor de 
desprenderme de todo y empezar 
de nuevo, no arrastrar equipaje, 
yo y yo, sólo eso, sin ataduras, 

pero reconozco que muchas co-
sas me retienen, una de ellas el 
miedo, ese pequeño diablo que es 
capaz de cambiar nuestro destino, 
pero quien sabe... nunca cerraré 
las puertas al fluir de la vida, pre-
fiero vivir abierta a los cambios.

Brasil es un país muy grande, 
enorme, tiene sus cosas malas 
y sus cosas maravillosas, como 
cualquier otro país. Merce tiene 
la gran fortuna de vivir en un pe-
queño trozo de paraíso, es cons-

ciente de la pobreza que existe 
en el país, de que hay niños que 
viven en la calle, pero se siente en 
su sitio, se siente libre y al fin y al 
cabo de eso se trata.

Es difícil ser uno mismo, porque 
no es fácil entender que existan 
personas con valores diferentes a 
los nuestros, y más si esos valores 
implican una vida más modesta 
o con menos comodidades, esta-
mos tan acostumbrados a tenerlo 
“todo”, y creer que cuanto más 
mejor, que nos cuesta entender 
que haya personas que no ne-
cesitan un colchón de látex para 
dormir, o una nevera rebosante 
de comida, de la que la mitad ni 
se aprovecha, un armario lleno 
de ropa, la TV, el último coche, la 
casa mejor amueblada, todo, hay 
que tenerlo todo, no nos damos 
cuenta que lo único que nos da 
paz y felicidad es el amor, la salud, 
la confianza, la paciencia, la amis-
tad, la comprensión, la tolerancia, 
podremos poseer todo el dinero 
del mundo y ser felices, por su-
puesto, también podemos no te-
ner “un real” y ser igual de felices. 
Que cada uno elija, su camino, y 
quien no sea capaz de hacerlo que 
cargue con las consecuencias.

Merce ha vuelto después de 
15 años, quizás para reencon-
trarse con sus raíces, con sus 
orígenes, hacer las paces con esa 
chica que salió de aquí y supo re-
conocerse tan lejos de su hogar, 
deseo con todas mis fuerzas que 
esta sociedad no apague el brillo 
de sus ojos, la paz de su sonri-
sa, y que nada ni nadie le quite 
lo que tanto cuesta encontrar, y 
tan difícilmente se consigue: SER 
UNO MISMO. ■

En su lugar de trabajo.
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Para Andrés un museo no es 
solo una sala de exposiciones; 
si no que debe de ser enten-
dido como un centro cultural 
donde se exhiben, conservan, 
investigan y se promocionan 
a través de talleres, exposicio-
nes y nuevas tecnologías los 
orígenes y la evolución de la 
fiesta. Cree además que este 
espacio cultural revitalizaría el 
barrio histórico de Petrer.

Para el presidente “lo más 
importante es el archivo, de 
modo que podamos reunir y 
ordenar documentos, foto-
grafías, partituras y graba-

ciones musicales que podrían 
consultarse fácilmente. Este 
trabajo sería un logro muy 
importante”. 

Quizás “ las pequeñas in-
cursiones al archivo documen-
tal para lograr una fórmula de 
funcionamiento y facilitar su 
estudio, así como la clasifi-
cación de unos cuantos años 
del archivo fotográfico con 
la ayuda de Vicente Pina”, 
le concienciaran firmemente 
en la necesidad de preservar 
el patrimonio cultural feste-
ro. Se siente satisfecho de la 
buena disposición que ha te-
nido el Ayuntamiento, “ pero 
lo primero que hay que hacer 

es buscar la fórmula –y la en-
contraremos seguro- para la 
gestión y financiación del mu-
seo”.

Lo cierto es que tendrán mu-
cho trabajo cuando el edificio 
este listo, pero ahora cam-
biando de tercio, los festeros 
y festeras esperan disfrutar 
con alegría del centenario de 
la aparición de la figura de la 
Abanderada. La participación 
de la mujer en la fiesta de 
Petrer, está muy lejos del caso 
de Alcoi donde la Asociación 
Sant Jordi, que no pertenece 
a la UNDEF, continua discri-
minando y vetando el ingreso 
de la mujer. Las denuncias de 

esas festeras alcoyanas están 
ya en los tribunales de justi-
cia.

En las fiestas de Moros y 
Cristianos atadas a la histo-
ria de la soldadesca y de los 
hombres desde sus orígenes; 
el ejemplo de Petrer es inno-
vador. ” Este hecho aconte-
cido hace un siglo, gracias a 
la valentía de aquella mujer 
ha marcado la evolución de 
nuestras fiestas de Moros y 
Cristianos. El papel de la mu-
jer en la fiesta ha ido transfor-
mándose con los cambios de 
la sociedad, rompiendo vetos 
con la ayuda de otras mujeres 
hasta llegar a la actualidad, 

Carmen Herrero

Días antes del Pregón en  la Casa del Fester hay un trasiego constante de festeros que van a recoger los vales para la 
pólvora, hay pequeños arreglos de ultima hora y se escucha un taladro...
Con el trajín pre festero de fondo, ya que tiene una agenda al completo y más estos días, empezamos a hablar de la ne-
cesidad del Museo Festero de Petrer, de la polémica surgida con la ubicación del mismo. Sin embargo, en los informes 
realizados por Javier Jover arqueólogo municipal, el citado edificio, en un principio destinado a museo etnológico, era 
el lugar idóneo para albergar el Museo Festero, resolviendo de este modo también el mal hacer de los políticos. 

Abrimos en mayo

JOSÉ ANDRÉS VERDÚ NAVARRO
Presidente de la UF San Bonifacio Mártir

J. Andrés Verdú Navarro, Presidente de la UF San Bonifacio, es mucho más que un festero con 
cargo, es un agitador de la fiesta que ha mantenido una línea política. Tiene este hombre traza para 

conducir un asunto y también los medios adecuados para alcanzar un fin: preservar, fomentar y 
acrecentar el patrimonio festero.
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donde la vicepresidencia de la 
Unión de Festejos está en ma-
nos de una mujer. Ellas son la 
unidad de nuestra fiesta “

Aprecio entre sus palabras 
un sentimiento de orgullo 
al pertenecer a este pueblo 
y quizás por ello entro en la 
cuestión de los cuartelillos.

Sin duda Santiago Payá 
Villaplana en su escrito “La 
remodelación de la fiesta”- 
Revista de Fiestas 2003- ofrece 
la mejor definición del origen 

del cuartelillo en Petrer como 
un espacio liberador para la 
mujer festera de Petrer, que 
se olvida de cocinar durante 
los días de fiesta. Para este 
presidente el cuartelillo “ al-
gunas veces no es tan bueno, 
ya que nos quita sentimiento 
de comparsa”. 

Este espacio con los años ha 
ido convirtiéndose además de 
un lugar de convivencia du-
rante los días de fiesta, en un 
lugar de encuentro y reunio-

nes de la fila, pero también en 
un lugar de ocio alternativo y 
celebraciones varias. 

Según los últimos estudios 
realizados por diferentes téc-
nicos urbanistas, el casco his-
tórico de Petrer está sufriendo 
una ocupación insaciable de 

locales festeros que ha ge-
nerado impactos negativos 
como por ejemplo, el aumen-
to del precio de las casas y las 
molestias derivadas de la sa-
turación de locales festeros. 
Según los expertos, de no fre-
nar esta tendencia se corre el 

José Andrés en el salón de actos del fester. 19 de mayo de 1942. Rodela Pilar  Villaplana.
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riesgo de convertir un barrio, 
en un parque temático festero 
que solo tiene vida unos días 
al año. 

La masificación y las mo-
lestias que han ido provo-
cando en este espacio urba-
no durante años, ha llevado 
a la Asociación de Vecinos 
a proponer soluciones que 
puedan frenar la saturación 
de cuartelillos y ordenar los 
que existen. Me cuenta que 
ya conoce la propuesta de la 
Asociación de Vecinos “Mi-
guel Hernández” y asegura 
haber informado de la mis-
ma tanto a la Junta como al 
Ayuntamiento.

“Una normativa que regule 
la ordenación del casco his-
tórico, es necesaria pero no 
solamente por la cuestión de 
los cuartelillos pues también 
están los locales de jóvenes, 
sino por que es importante 
mantener con vida y hacer 
agradable el casco histórico 
de Petrer”.

Pero cree que la propues-
ta merece ser estudiada con 
tiempo y “ para poder apli-
carla es necesario, primero, 
un proceso de diálogo en-
tre festeros propietarios de 
cuartelillos y la Asociación 
de Vecinos. Segundo, un pe-
riodo de acoplamiento. Lo 
importante es apostar por el 
dialogo sin enfrentamientos 
para conseguir también el 
apoyo de los festeros y entre 
todos mejorar este barrio”

Las cosas cambian porque 
las personas se conciencian y 
a lo mejor la conciencia veci-
nal empieza a crecer entre los 
festeros y este otro lado de 
la fiesta, evoluciona hacia un 
disfrute festero con más tole-
rancia y educación.

Para finalizar le pregunto so-
bre la polémica que hay en el 
ambiente festero y en la calle 
sobre el desfile extraordinario 
de los Estudiantes. Unos opi-
nan que es un privilegio hacia 
una comparsa, otros que es el 

ensayo para saber si cabe el 
Desfile Infantil. J.Andrés quie-
re dejar bien claro este asunto 
y para ello me explica con de-
talle el proceso.

La comparsa de los Estu-
diantes propone a la Unión de 
Festejos con un año de ante-
lación el proyecto de un desfi-
le extraordinario en un día de 
fiesta, pero en una franja ho-
raria sin actos de la Unión. El 
órgano festero se hace eco de 
la propuesta de los Estudian-
tes y se estudia y a la vez se 
debe establecer una norma-
tiva que regule este tipo de 
acontecimientos dentro de los 
días de fiestas. Pero por su-
puesto, es también un ensayo 
para saber si puede hacerse 
el Desfile Infantil que ha sido 
una propuesta reiterada de 
varias comparsas. 

En este punto el presidente 
puntualiza “esta Junta está 
abierta a todas las iniciativas 
que propongan las compar-
sas y con este desfile extraor-

dinario, tendremos la prueba 
de si es posible o no, un acto 
mas en fiestas. Vamos hacer 
como hacia el tío Guitarra, 
que iba con un radiocasete y 
recorría el itinerario de la en-
trada para saber cuanto podía 
durar”.

Bien, el espacio y el tiempo 
de esta entrevista se van ago-
tando la despedida se con-
vierte en invitación a “ toda la 
gente de Petrer para que vi-
van las fiestas con intensidad, 
que disfruten de la conviven-
cia con la familia y los amigos 
en estos días de música, color 
y pólvora”.

J.Andrés por ultimo aceptó 
encantado hacerse las fotos 
de rigor y se mostró sorpren-
dido con la tecnología de la 
cámara que le dejé para que 
hiciera una fotografía al cartel 
de fiestas de este año, aun-
que la instantánea no salió 
con la calidad que ambos es-
perábamos. Son, cosas que 
ocurren… ■

Abril de 1955. Día de Banderas. Grupo de abanderadas desfilando, y entre ellas, Remedios Díaz, la segunda por la derecha.
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Juan Poveda López

En la presente edición, en este 
año de 2005, toda la comuni-
dad festera de Petrer, hombres y 
mujeres, celebraremos el primer 
centenario de aquellas mágicas 
palabras que Ramona contestó a 
la pregunta de su padre: “Tú eres 
capaç de ser abanderada...? la 
respuesta fue: “¡Yo claro que sí!”. 
Para Petrer y su fi esta de Moros y 
Cristianos, este año tiene un ma-
tiz especial, un sabor extraordi-
nario, en particular, para todas y 
cada una de las Abanderadas de 
nuestra villa de Petrer; llegando 
hasta nuestros días, año tras año, 
renovándose esta tradición cen-
tenaria. Las Abanderadas desfi -
larán por nuestras calles, dando 
prestigio a los festejos que sin 
más apelativos se conmemoran 
en honor a nuestro insigne pa-
trón San Bonifacio, Mártir.

Nuestra intención con este tra-
bajo, nos impulsa a recodar a Ra-
mona García, como Abanderada 
que, con inteligencia supo ga-
narse la voluntad varonil y con 
sobrada delicadeza introdujo a la 

mujer en los festejos, en la fi esta 
que nos aproxima y nos lleva a 
recordar el pasado. 

Desde el siglo VIII, pasando por 
el Medievo, hasta nuestros días, 
importante será recordar deter-

minados acontecimientos, de ahí 
que nuestra exposición se centre 
en reseñas de nuestra historia, de 
los festejos, en forma de episo-
dios, por supuesto que no son to-
dos los que espera el lector, nos 

faltarían cuartillas y seguramente 
espacio para cubrir toda la curio-
sidad de quienes puedan prestar 
su atención a este trabajo. 

También queremos decir que, 
nuestra primera Abanderada: Ra-

A estas alturas ya se ha dicho y se ha escrito mucho sobre la primera Abanderada de las fi estas de Moros y Cristianos, 
la que tuvo la original idea de romper con las barreras de que determinados trabajos, eran funciones que tenía que 
prestar el varón por su condición de soldado al servicio del ejército y de la voluntad regia. El Abanderado era el predes-
tinado para  representar los festejos en el bando de una Comparsa, fuera mora o cristiana, por esta misma razón se ha 
escrito mucho sobre la decisión que tomó Ramona García Brotons (la tía Ramona) hace ahora un siglo.

EPISODIOS HISTÓRICOS Y FESTEROS

Juan Poveda López, nos introduce, con una interesante cronología de fechas, en los 
momentos más importantes de la historia local, tan unida a sus tradiciones y fi estas

Panorámica de la iglesia y ayuntamiento. Al fondo se puede ver una frondosa pinada junto a la desaparecida fábrica de Luvi, a la 
derecha se ve el cementeri vell.
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mona García, después de un siglo 
no es un personaje que pueda 
pasar desapercibida, todo lo con-
trario, está demostrado que per-
tenece a esos impulsos que están 
reservados para las personas que 
por necesidad histórica se le tiene 
que recordar en el trascurso del 
tiempo. Nuestra Ramona es una 
mezcla de sencillez e historia, es 
alguien que se le puede relacio-
nar con los grandes de la políti-
ca, en la música local y en otros 
asuntos como veremos. 

Este año la Comparsa de Mo-
ros Viejos y desde el recuerdo, 
es el referente histórico que nos 
llevará a situarnos en todos los 
tiempos, pasado y presente, nos 
acercará a la historia festera local, 
y todas las Abanderadas, sin dis-
tinción de edad, tendrán su día 

grande para recordar el título de 
Abanderada que el destino quiso 
darle nombre propio: una joven, 
valiente, decidida y respetuosa; se 
llamaba Ramona, y, en su honor, 
desfilarán unas 500 abanderadas 
que lo fueron en el pasado, re-
presentaando a cada una de las 
diez comparsas existentes en la 
actualidad. El próximo día 7 de 
mayo es el que se reserva para 
este magno acontecimiento, to-
das las que puedan estar dispo-
nibles y han sido Abanderadas en 
el bando cristiano o moro, dentro 
de la centuria que nos sirve de re-
ferencia (1905-2005)

Los espacios que se expresan 
a continuación nos introduce 
en ese recordatorio de rese-

ñas que dedicamos a todas las 
Abanderadas y en particular a la 
tía Ramona:

La invasión de los árabes a 
nuestra península fue en el siglo 
VIII, se identificaban como mo-
zárabes a los cristianos bajo el 
poder musulmán. 

Alfonso VII de Castilla y Ra-
món Berenguer IV de Aragón 
firmaron en Tudellín en el año 
1151 un acuerdo por el que los 
Valles del Vinalopó... y por con-
siguiente también Petrer queda-
ban incluidos para la conquista 
de Castilla y bajo la influencia del 
rey castellano.

En 1247 el infante Alfonso lan-
zó definitivamente de Alicante a 
todos los moros y mandó purifi-
car la mezquita. Los moros expul-
sados se asentaron en localidades 
cercanas.

Por el tratado de “Almizra” 
(campo de Mirra) varios pue-
blos y valles, en donde se incluye 
Petrer, quedaron bajo la influen-
cia del rey castellano. Fueron to-
madas a los moros por las tropas 
en el reinado de Fernando III “El 
Santo”. 

En al año 1264 se sublevaron 
los moros de la región y los in-
cluidos en los Valles del Vinalopó. 
Alfonso X “El Sabio” pidió ayuda 
a su suegro Jaime I, para some-
ter a los insurrectos. Jaime I, “El 
Conquistador” envió un mensaje 
a Petrer que regía Jofré de Loay-
sia, y fueron a verle dos viejos y 
un judío.

En el siglo XIII en el castillo de 
Petrer había un oratorio o ermi-
ta.

En los años 1248-1305 aproxi-
madamente Loaysa participó 
para recibir en el reino de Murcia 
la Villa y castillo de Petrer, con lo 
que constituyó un mayorazgo a 
favor de su primogénito García 
Jofré, canónico de Toledo. La 
heredera de Loaysa, su hija Leo-
nor, casada con Joan Rocafull, no 
tuvo descendencia, pasaron las 

propiedades por disposición tes-
tamentaria, a la familia Rocafull, 
asentada en Orihuela.

A la muerte de Jaime I de 
Aragón, repartió entre su des-
cendencia todos sus territorios. 
La unidad de España no se 
pudo realizar hasta mediados 
del siglo XV. 

En 1494 se habla que ya 
existía la parroquial “muy anti-
gua baxo la invocación de San 
Bartolomé”.

Según un estudio, en el año 
1510, Petrer tenía 99 casas, con 
465 habitantes y 1.436 animales 
de pastoreo y otros.

En 1525 se iniciaron las cam-
pañas para adoctrinar a los mo-
riscos.

A finales del siglo XV, cuan-
do entraron los Reyes Católicos 
en Granada, quedó pactada la 
unidad española, se invitó a los 
“mudéjares” para que renuncia-
sen a sus creencias, se les obligó 

Nuestra Ramona, 
es alguien que se 
le puede relacionar 
con los grandes 
de la política y 
otros asuntos, 
como veremos.
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a bautizarse. Los “mudéjares” 
eran los moros respetados en su 
religión y costumbres y someti-
dos a los cristianos.

En previsión de un levanta-
miento de los moriscos, vino una 
escuadra de la marina, entre los 
jefes se encontraba Antonio Co-
loma, que había sido nombrado 
Conde de Elda, Petrer y Salinas 
por Felipe II en 1577. 

En 1590: hubo una insurrec-
ción de los moriscos en Petrer, 
fue sofocada por el Alcaide del 
castillo de Petrer Juan Payá. 

Felipe II ordenó que la nobleza 
formase cofradías o compañías 
de gentes de armas. En 1595 
prohibió las comedias teatrales.

El 9 de diciembre de 1609, Felipe 
III ordenó la expulsión de los moris-
cos. En el momento de la expulsión, 
en la región valenciana había un 
tercio de cristianos nuevos, o sea, 
“moriscos” tal como se les llegó a 
identificar, pero aquellos moriscos 
llegaron a hablar en valenciano. 

La Carta de Población del Seño-
río de Elda, del año 1611, fueron 
100 familias cristianas las que repo-
blaron Petrer.

En el año 1614: Petrer hace su 
voto a San Bonifacio. 

Felipe III instituyó la milicia en 
1614, debían adiestrarse y ejercita-
se en ella.

Desde 1630: se viene conmemo-
rando la festividad en honor a la 
Virgen del Remedio, indicador de 
un pasado que dispusieron nues-
tros antepasados.  

En 1634: se construyó la ermita 
de San Bonifacio. 

En 1640: se celebró fiesta de 
pólvora por haber nacido el hijo del 
conde de Elda. 

En 1674: se entronizó al Santí-
simo Cristo del Monte Calvario. 
Actuó un grupo de soldados.

Año 1681: el Sr. Cura propu-
so que se guarde y se festeje el 
día de San Bonifacio, el 14 de 
mayo. 

Año 1695: se habla de la reli-
quia de San Bonifacio.

Año 1707: En los pueblos, las 
compañías de militares, fueron 
totalmente desarmadas por or-
den regia.

Año 1714: primer centenario 
de San Bonifacio. Se desconoce 
la existencia de documento que 
hable de este centenario.

Año 1730: con gran boato se 
celebró el primer centenario de 
la Virgen del Remedio. 

Año 1736: la familia Hoyos 
trae a Petrer la reliquia de San 
Bonifacio por donación del car-
denal Belluga.

Año 1760: se llevó a cabo 
una función de Alardo. Acto 
solemne religioso, celebrándose 
como fiesta mayor del pueblo, 
en acción de gracias por haber 
finalizado las obras de la ermita 
del Santísimo Cristo del Monte 
Calvario. Escuchadas las plega-
rias llovió copiosamente.

Año 1768-69: se volvió a es-
tablecer la obligación de “sus-
pender todas las funciones de 
vaquillas o novillos, soldadesca, 
salvas y otras diversiones.” 

Año 1771: Real Cédula que 
prohibía el uso de armas y pól-
vora. 

Año 1774: se celebraron los 
festejos del primer centenario al 
Santísimo Cristo del Monte Cal-
vario.

Año 1796-1812: Gaspar Mel-
chor de Jovellanos se pronunció 
a favor de los festejos siguientes: 
“Las corridas de caballos, gan-
sos y gallos, las soldadescas y 
moros y cristianos, son tanto 
más dignas de protección... me-
recen ser arregladas y multipli-

En el año 1.614 
Petrer hace su voto 
a San Bonifacio y en 
1.634 se construye la 
ermita en su honor.

El 20 de mayo de 
1.821, se constituyó 
el primer Reglamento 
de las fiestas de 
Moros y Cristianos 
en Petrer.
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cadas”. Fue ministro de Gracia 
y Justicia. La Memoria fue pu-
blicada en el año 1812.

Año 1774: Existe un acta ex-
tensa del primer centenario de 
la entronización del santísimo 
Cristo, se habla de los festejos 
que se realizaron de forma de-
tallada. 

Año 1778: se amplió el re-
cinto de la parroquia de San 
Bartolomé, en cuyo lugar en el 
siglo XV existió una mezquita.

Año 1794: la soldadesca te-
nía reglamentado uniforme y 
armamento.

Año 1782: se tiene noticias 
del busto de la imagen de San 
Bonifacio, en donde deposita-
ron las reliquias.

Año 1783: terminaron las 
obras de ampliación de la pa-
rroquia de San Bartolomé y 
traslado de imágenes a las er-
mitas. Se realizó otra función 
de Alardo y procesión. 

Año 1804: Petrer es citada 
en la real Provisión para Cas-
talla, en donde se habla de la 
fiesta de Alardo a los santos 

patronos. Alardo es una pala-
bra árabe, significa revista a la 
tropa. 

Año 1808: en el libro de 
mayordomías existe la de San 
Bonifacio.

Año 1808-l814: franceses y 
turcos, enemigos de nuestras 
creencias, nos llevó a tenerlos 
en cuenta en las embajadas.

Año 1812: se inició la extin-
ción de la soldadesca con la 
aprobación de la Constitución 
de Cádiz. 

Año 1814: en el segundo 
centenario tampoco se ha en-
contrado referencia que hable 
de este acontecimiento en ho-
nor a San Bonifacio.

Año 1818: una Cédula de 11 
de abril... “se debe pedir per-
miso para hacer soldadesca. “ 
Con anterioridad se conocía 
por Alardo.

Año 1821: queda constancia 
de la existencia de la Herman-
dad. Con fecha 20 de mayo 
se constituyó el primer Regla-
mento de las fiestas de Moros 
y Cristianos en Petrer. 

Año 1820-1823: (Trienio libe-
ral) en buen número de pobla-
ciones, se constituyó la fiesta, 
las primeras noticias de Moros y 
Cristianos. 

Año 1822: en un Bando Mu-
nicipal con fecha 12 de mayo, 
se marcan las normas a seguir 
en la fiesta de Soldadesca de 
Moros y Cristianos, a celebrar 
el 14 de mayo, en Petrer. Des-
de este momento existen refe-
rencias documentales de cele-
braciones de fiestas de Moros 
y Cristianos en los siguientes 
años:

1830: se habla de una Com-
parsa de Romanos. 

1830: se conmemora el se-
gundo centenario de la Virgen 
del Remedio

1845: aparece la Comparsa de 
Vizcaínos.

1858: una comparsa de moros 
y otra de romanos.

1873: aparece la supuesta pri-
mera acta de los festejos de Mo-
ros y Cristianos.

1874: fue motivo de gran ce-
lebración en ocasión del segun-
do centenario al Cristo del Mon-
te Calvario, según consta en el 
acta extendida en esta ocasión. 

1874-75: eran una de mo-
ros, de Vizcaínos y Catalana. La 
Comparsa de Garibaldinos se in-
corpora a la fiesta.

1877: se nombra junta directi-
va para organizar las fiestas.

1879: se fundó la comparsa 
Tercio de Flandes.

1884-1888: existen peticiones 
para celebrar la fiesta de Moros 
y Cristianos. Desde entonces si-
guieron las fiestas con más asidui-
dad y con escasa interrupción.

El 21 de junio de 1886 nace 
Ramona García Brotons, su pa-

Nos permitimos 
indicar que a Ramona 
García se le reserve 
una calle o una plaza 
de nuevo trazado, 
pues merece que su 
nombre destaque.
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dre, Salvador García Payá, su 
madre, Francisca Brotons Juan. 
El alumbramiento fue a las 5 de 
la madrugada, en la calle la Vir-
gen, número 9. 

Año 1896: se constituyó la 
Comparsa de Marinos.

Año 1900: durante este año 
participan en la fiesta la compar-
sa de Moros, Vizcaínos, Marinos 
y Tercio de Flandes. Por primera 
vez se nombra a la Chusma. 

Año 1905: Ramona García 
pide ser Abanderada... Despla-
zando el cargo festero que lo 
ostentaba un hombre, el Aban-
derado. (Para más información 
consultar revista festera años 

2004-2005 y medios de comu-
nicación local, así como PETRER 
MENSUAL mayo 2004, nº. 41)

Año 1905: también se consti-
tuyó la banda Unión Musical de 
Petrer, esta referencia la damos 
a conocer y la unimos a Ramo-
na, como un todo, con ella nació 
también la música en Petrer para 
hacer fuerte y esplendoroso los 
festejos que venimos celebrando 
en el mes de mayo, el mes de las 
flores, el mes que renueva el co-
lor, el aroma y la hermosura.

Por todo ello, no queremos 
omitir un dato importante que 
ha servido de musa en la ins-
piración de este trabajo, no 

acabado, pero sí iniciado. Preci-
samente se interrumpe este tra-
bajo desde el momento que Ra-
mona García pasa a tomar todo 
el protagonismo que ha llegado 
a ocupar en nuestras fiestas de 
Moros y Cristianos: La prime-
ra abanderada. Todo Petrel la 
recordará y estará presente en 
los corazones de los festeros y 
festeras que con entusiasmo y 
orgullo tiene ya un lugar prefe-
rente en la HISTORIA FESTERA 
DE PETRER. 

No se trata de hacer un ges-
to de buenas intenciones. Ra-
mona, nuestra Ramona, debe y 
merece ser recordada de forma 

solemne y a perpetuidad, por 
ello, nos permitimos indicar a 
quienes proceda que a RAMO-
NA GARCÍA se le reserve una 
calle o plaza de nuevo traza-
do, es la abuela de todas las 
abanderadas y merece que su 
nombre destaque como conse-
cuencia de todos los aspectos 
que ya son conocidos sobre este 
particular. Lo mismo recomen-
damos a la Unión de Festejos. 
En su sede social, se debería co-
locar una placa que exprese el 
reconocimiento del pueblo fes-
tero a esta señora. Creemos que 
ambas iniciativas serían actitu-
des plausibles y merecidas. ■

Filá de chicas en la década de los años setenta.
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PREGUNTA.- ¿Cómo comenzó 
la historia de que una biznieta de 
la primera abanderada, fuera la 
representante en el centenario?

RESPUESTA.- Bueno, la historia 
tiene dos partes. La primera: es-
taba un DIA hablando mi abuela 
con una amiga, concretamente 
con Teresa “la Gedeona” y ésta 
le dijo “qué bonito seria que una 
nieta suya fuera abandera cuan-
do se cumpliera el centenario”, 
mi abuela se lo comento a mi 
madre y ella respondió “con el 
tiempo que falta para esa fecha 
igual Rosana está ya casada”. Y 
el tema se olvidó hasta que mi 
abuelo se lo comentó otra vez 
a mi madre, le dijo que le haría 

ilusión que una nieta ostentara 
la bandera en la celebración del 
centenario de su madre como 
la primera Abanderada de las 
fiestas de moros y cristianos. Mi 
madre se lo comento a mi padre, 
que le pareció bien, y se fueron 
a solicitarlo a la directiva de los 
Moros Viejos que les respon-
dieron que sí. Por cierto, de eso 
hace ya cinco años.

P.- ¿Puedes contarme la his-
toria del porqué hace cien años 
fue tu bisabuela la primera 
Abanderada de las fiestas?

R.- Te lo voy a contar como 
me lo han contado. Estando mi 
bisabuela con unas amigas vien-
do la fiesta, pasó por delante de 
ellas el portador de la bande-
ra de los Moros Viejos, y todas 

Paqui Martínez

Rosana es una joven de 24 años llena de alegría y buen humor, que está encantada de representar a la comparsa de los moros 

viejos en estas fiestas en qué se celebran los cien años desde que su bisabuela, la tía Ramona, fuera la primera mujer portadora de 

la bandera representado a los Moros Viejos, por lo tanto es, en ese sentido, la Abanderada de este glorioso siglo de protagonismo 

femenino en nuestra fiesta. Se la ve nerviosa e ilusionada, queriendo transmitirme toda su pasión por la fiesta con precisión e 

inteligencia y, en todo momento, pensando en todas las demás abanderadas que este año saldrán representado a las comparsas con 

frases como “yo no soy especial, solo soy una más”, “todas vamos hacer una buena bandera porque somos muy festeras, y eso 

hace que todo salga bien”.

Tengo que decir, que esta muchacha morena “farà una gran bandera”, como ella misma dice de sus compañeras, como decimos en 

Petrer,  porque ella irradia cordialidad y simpatía que son dos cosas muy importantes en esta vida.

Y enhorabuena a los Moros Viejo, que tienen la inmensa suerte de contar con la biznieta y la tataranieta, Andrea, -como 

Abanderada y rodela- de la mítica “tia Ramona” representándoles en este año del centenario. ¡Eso sí que es tradición secular!

La abanderà del Centenari

ROSANA GIL TORTOSA
Abanderada de los Moros Viejos

Rosana y andrea, junto al capitán, comparsa Moros Viejos.
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empezaron a comentar que feo 
era, que ellas lo harían mejor y 
estarían más guapas. Entonces 
mi bisabuela le dijo a su padre 
que ella quería ser la portado-
ra de la bandera porque podría 
hacerlo mejor. Su padre lo co-
mentó con otras personas de la 
comparsa que le dijeron que de 
acuerdo, que portara ella la ban-
dera, así es como mi familia me 
lo ha contado.

P.- ¿Tu querías ser Abanderada?
R.- Si, tenía una gran ilu-

sión en ser Abanderada, como 
casi todas las jóvenes de Petrer. 
Porque creo que la mujer que 
es festera su gran ilusión es ser 
Abanderada

P.- ¿ Y si por distintas circuns-
tancias no lo hubieses sido?

R.- Me hubiera conformado, 
con un poco de tristeza, pero si 
no se puede hay otras cosas im-
portantes en esta vida.

P.-¿A ti no te hubiera gustado 
ser la Abanderada de la compar-
sa donde siempre has salido, es 
decir, en los Estudiantes?

R.- La verdad, y que no se 
ofenda nadie, me hacia más ilu-
sión ser la Abanderada de los 
Moros Viejos, sobre todo por mi 
madre y mi abuelo. Por cierto, los 
Estudiantes este año tienen una 
gran Abanderada, que es Pilar.

P.- ¿Tu crees que este año tie-
nes una mayor responsabilidad?

R.- Un poco sí, pero ya me 
he acostumbrado a un cierto 
protagonismo. Estoy segura que 
al año que viene no se acordará 
nadie, aunque yo solo soy una 
más de las diez Abanderadas que 
representan a sus comparsas en 
estas fiestas de Sant Bonifaci.

P.- ¿Cómo ves el hecho de 
qué la Abanderada sea la más 
halagada y al año siguiente la 
gran olvidada?

R.- Yo no lo sé porque no lo 
he vivido. Me imagino que es 
duro, pero tiene que ser así por-
que cada año le toca a una ser 
la protagonista de la fiesta y una 
misma no puede pretender aca-
parar toda la atención.

P.- ¿Desde cuando sales a la 
fiesta?

R.- Me reconozco saliendo en 
la fiesta siempre. He sido Estu-
diante, más tarde Labradora y 
otra vez Estudiante, aunque mi 
opinión es que fiesta es en todas 
las comparsas, quiero decir que 
saldría en cualquiera de ellas. Lo 
que me costaría más es no salir 
en ninguna.

P.- ¿Crees que tu bisabuela 
fue valiente siendo la primera 
mujer Abanderada?

R.- En aquellos tiempos la ver-
dad es que fue valiente, ella ten-
dría unos 18 años lo que significa 
que no era una niña, por lo tanto 
demostró ser una persona avan-
zada. Yo pretendo en este año del 
centenario dejar la bandera tan 
alta como la dejó ella en su día.

P.- ¿Cómo estás pasando es-
tos días tan intensos?

R.- Tengo de todo: alegría, en-
fados, pero todo esto es normal 
por el estrés que comporta un 

acontecimiento como este don-
de los sentimiento están a flor de 
piel. Mira, ahora estoy llorando y 
no sé por qué.

P.- ¿Crees que la fiesta está 
saturada de actos?

R.- Sí, creo que lo está, no te-
nemos tiempo a recuperarnos de 
un acto a otro. Es tan grande la 
ilusión que tenemos que nos ol-
vidamos del cansancio que acu-
mulamos.

P.- ¿Es la fiesta cara?
R.- Mucho. Estoy segura que 

cuando fue Abanderada mi bis-
abuela nunca se imaginó donde 
llegaríamos. Esto es un gasto in-
menso por todos los lados. Ten-
go la suerte de qué toda la fa-
milia y amigas se están volcando 
ayudándonos en lo que pueden.

P.- ¿Quién te ha diseñado los 
trajes?

R.- Son de Alberto Montesinos 
y los están cosiendo Pilar e Isa. 

P.- ¿Qué deseas para estas 
fiestas de San Bonifacio?

R.- Que todos disfrutemos, 
que para eso hemos estado tra-
bajando todo el año.

P.- ¿Eres feliz?
R.- En estos momentos lo soy 

mucho, pero no solo por mi sino 
por mis padres, mi abuelo, mi 
hermana y toda la familia, deseo 
que todos sean felices y estén 
contentos. Quiero agradecer a la 
comparsa de Moros Viejos todo 
el apoyo que recibimos de ellos 
en este agradecimiento no me 
quiero olvidar de mi amiga Nu-
ria. Tengo mucha suerte de tener 
una Rodela que lo hace a las mil 
maravillas. Y os deseo a todos 
felicidad y unas buenas fiestas 
de San Bonifacio. ■

El pasado Día de les Banderes.
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Pregunta.- ¿Cuáles son tus 
sensaciones después de haber 
logrado el subcampeonato en la 
Copa Autonómica de Carreras de 
montaña?

Respuesta.- Estoy enfocando 
mi entrenamiento para el Cam-
peonato de España y finalmente 
corrí el Campeonato Autonómico 
en Villena, una de las carreras más 
duras de toda España, yo diría que 
la más dura de la Comunidad. No 
me encontré con la chispa que 
tuve en la Copa Autonómica pero 
si que creo que estoy en forma. 
Ahora estoy siendo entrenado por 
Félix Jiménez y gracias a su apoyo 
estoy mejorando día a día.

P.- ¿Estas triste por no haber 
podido ganar la Copa?

R.- Cuando llegas a la última 
prueba siendo líder siempre te 
quedas un poco tocado. Pero sa-
bía que luchaba contra el actual 

campeón de la Copa de España, 
Miguel Ángel Sánchez, y sabía 
que era muy complicado ganar 
la Copa. Cuando él esta bien fí-
sicamente es muy difícil ganarle. 
Debo decir que me encuentro 
muy satisfecho con el subcam-
peonato.

P.- ¿Perdiste la competición en 
Petrer o en Busot donde podías 
haber hecho algo más?

R.- En Busot, en la primera 
prueba que ganó Miguel Ángel, 

creo que podía haber estado un 
poco más cerca, pero no quise 
realmente arriesgar porque él 
se tiró muy fuerte en la bajada. 

Aunque la competición se perdió 
realmente en Petrer me fallaron 
las fuerzas y en ciertos momentos 
la cabeza, pero como te he dicho, 

Simón es director de la sección de atletismo del Centro Natación Petrer.

P. Peña

Simón García es un atleta petrerense, que junto con Miguel Ángel Sánchez Cebrián, siempre ha 
destacado como uno de los mejores deportistas de nuestro pueblo, incluso hace dos temporadas fue 
elegido como mejor deportista masculino en los premios al deporte que otorgan El Carrer y Radio 
Petrer. Este año se ha proclamado subcampeón de la Copa Autonómica de Carreras de montaña, en 

un campeonato que se resolvió finalmente en Petrer.

La humildad personificada
Simón siempre ha destacado por su gran humildad y por su sacrificio dentro de todas las carreras que ha disputado. Poco 
a poco y con trabajo ha ido mejorando en el atletismo. Ahora a parte de competir es el director de la sección de atletismo 
del Centro Natación Petrer, una sección que apareció hace apenas dos campañas y que ya cuenta con unos 65 miembros.

Estoy preparándome 
para el Campeonato 
de España de 
Carreras de montaña. 
Ahora entreno con 
Félix Jiménez y 
creo que voy por 
el buen camino.

SIMÓN GARCÍA GARCÍA
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cuando él está en plena forma es 
muy  difícil ganarle. Creo que tiré 
la toalla antes de tiempo. 

P.- En la rambla “de les ove-
lles” fue donde peor lo pasaste.

R.- Sí. Quise cogerlo en la ba-
jada del Cid pero forcé más de la 
cuenta, porque la diferencia era 
grande, y en la rambla ya no te-
nía la referencia visual, por lo que 
la carrera estaba prácticamen-
te perdida. Yo sabía que Miguel 
Ángel iba a intentar dejarme en 
la subida del Cid y mi intención 
era pegarme a él y mantenerle el 
ritmo. Pero no lo pude aguantar 
e intenté recuperar en la bajada, 
sin embargo, no pudo ser. A él la 
carrera le salió perfecta y yo fallé 
en la subida al Cid.

P.- ¿Cuáles son tus objetivos 
dentro de ese Campeonato de 
España?

R.- El Campeonato de España, 
que como sabes se decide en una 
sola prueba, se disputará el 12 de 
Junio en el Alpino madrileño. El 
año pasado corrí allí, aunque no 
era Campeonato de España, y 
terminé segundo. Está claro que 
al ser el nacional el nivel va a subir 

muchísimo, pero estoy preparán-
dome y creo que voy por el buen 
camino. La prueba es muy dura 
ya que son 42 kilómetros de reco-
rrido y la mayoría de ellos a más 
de 2000 metros de altura.

P.- ¿Con qué posibilidades te 
ves?

R.- Es difícil saberlo. El año pa-
sado hice sexto y creo que este 
año puedo estar otra vez entre los 
diez primeros. Mi objetivo es ter-
minar, al menos, en quinta posi-
ción y superar el puesto que logré 
el año pasado. Pero todo depende 
de llegar a la prueba con buenas 
sensaciones.

P.- ¿Por qué no correrás la 
Copa de España?

R.- Son cuatro pruebas y creo 
que no voy a poder competir 
en todas ellas porque en Agos-
to voy a ser padre, y a partir de 
ese momento voy a empezar a 
desconectar en lo que queda de 
temporada.

P.- ¿Qué da más prestigio la 
Copa de España o el Campeonato 
de España?

R.- El Campeonato de España, sin 
lugar a dudas por su gran dureza. 

P.- ¿Cómo es tu relación actual 
con Miguel Ángel Sánchez?

R.- Es una relación que está 
algo fría por un malentendido 
que hubo entre los dos hace al-
gún tiempo. Creo que pronto 
podremos hablar y solucionar el 
problema. No quiero entrar en 
más detalles porque esto lo tene-
mos que solucionar entre los dos. 
Espero que la relación vuelva a ser 
la que era porque esta amistad ha 
durado muchos años y no se pue-
de romper por ese malentendido. 
A pesar de este “mal rollo” yo le 
felicité cuando se proclamó cam-
peón de la Copa.

P.- ¿Cuál es la situación actual 
de la sección de atletismo del 
Centro Natación Petrer?

R.- Se está respirando un buen 
ambiente y estamos creciendo 
día a día. Empezamos creyendo 
que íbamos a ser poca gente pero 
ya estamos alrededor de los 65 
componentes y se están hacien-
do grupitos de entrenamiento. 
Aquí lo que se trata es de eso, de 
tener un lugar donde apuntarse 
a las carreras, de que la gente se 
vaya conociendo,  y de un lugar 

donde se hacen reuniones y se 
habla de todo lo relacionado con 
el atletismo.

P.- El fichaje de nombres ilus-
tres del atletismo también ha ser-
vido para que el número de com-
ponentes haya aumentado.

R.- Sí, aunque es algo aparte. 
La idea surgió de José Joaquín 
de las tiendas Base Record Sport 
que dijo que quería gente de ni-
vel dentro del club. Nosotros es-
tuvimos de acuerdo pero que los 
fichajes los tenía que pagar él. Al 
final nos hicimos con el fichaje de 
Paquito Ribera y estamos muy 
orgullosos de que corra represen-
tando a este Club.

P.- ¿Qué requisitos son nece-
sarios para entrar a formar parte 
en el Club?

R.- Primero se tiene que pa-
gar una cuota, digamos que 
es una matrícula de 60 Euros 
y después la anualidad que es 
de 30 Euros. A cualquier per-
sona que entre a formar parte 
del Club se le otorga chándal, 
la equipación y todo el material 
deportivo que se esté entregan-
do en ese momento. ■

Conoce a:

NOMBRE: Simón García García
FECHA DE NACIMIENTO: 16 
de agosto de 1975
Signo Zodiacal: Leo

TRAYECTORIA DEPORTIVA: 
Empezó jugando al futbito a 
los 10 años, pero pronto se dio 
cuenta de que su futuro era el 
atletismo, y más concretamen-

te la carrera a pie. Se metió en 
un grupo de atletismo donde 
finalmente solo quedaron 
Miguel Ángel Sánchez Cebrián 
y él. Cuando terminaron la 
E.G.B., Diego Sánchez se hizo 
cargo de su entrenamiento 
y luego ficharon por el club 
alicantino Reebook, entrena-
dos por José María Toribio. 
Empezaron a competir a nivel 
autonómico y ha seguido man-

teniendo la ilusión y su afición 
hasta hoy. 
ATLETAS PREFERIDOS: El 
fondista Gerbresselasie y Paula 
Razkleif
DEPORTISTAS PREFERIDOS: 
Miguel Indurain
OTRAS AFICIONES: Ciclismo y 
escalada.
PERSONAS MÁS IMPORTAN-
TES EN SU VIDA: Su mujer, pa-
dres y hermanos.
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Durante toda la temporada 
he catalogado o colocado al 
Petrelense en la parte menos 
buena de esta sección. En algu-
na ocasión me hubiera gustado 
no haberlo hecho pero no me 
ha quedado más remedio. El 
conjunto rojiblanco, habló del 
que milita en 1ª Regional, está 
cuajando la campaña más mala 
de los últimos años, no solo en 
cuanto a resultados, sino tam-
bién en cuanto a juego. Isaac 
Patón creo que ha hecho lo que 
ha podido con el equipo, pero 
le ha venido grande, al igual 
que le pasó a Rubén Rubio la 

pasada temporada. La diferen-
cia está en que el entrenador 
villenense se retiró a tiempo y 
dimitió mediada la liga, aunque 
se sabía que si no presentaba 
su dimisión iba a ser destituido 
tarde o temprano, porque los 
resultados y el juego dejaban 
mucho que desear. Después 
“el Pollo”, un hombre de la 
casa, se hizo cargo del conjunto 
hasta final de temporada y el 
Petrelense cambió totalmente, 
incluso estuvo a punto de con-
seguir el ascenso a la Regional 
Preferente. Sin embargo, este 
año, la pasividad de la Direc-
tiva, encabezada por Joaquín 
Amat y secundada por Vicente 

Busquier “Mina”, que se han 
quedado solos al frente del 
Club, ha llevado a los rojiblan-
cos a la mediocridad. Los de Pa-
tón deberían estar luchando en 
los puestos cabeceros de esta 
categoría, que es como mínimo 
el puesto que les corresponde, 
pero están en la medianía de 
la tabla y gracias a que en la 
1ª vuelta ganaron a los equi-
pos más débiles del grupo, si 
no ahora estarían luchando por 
eludir el descenso a 2ª Regional, 
la categoría más baja del fútbol 
nacional. Da pena ver al equi-
po de fútbol más representati-
vo del pueblo de esa manera. 
Queda un mes de competición 
y me pregunto, ¿cual será el 
futuro del Club al finalizar la 
temporada? ¿Será el último año 
de Joaquín Amat, un hombre 
que ha luchado por mantener 
vivo el fútbol en Petrer, como 
presidente de la entidad? No 
lo sabemos pero parece que se 

avecinan tiempos difíciles para 
el Petrelense. 

En cuanto al balonmano el 
Petrer terminó una liga, que 
también se debe olvidar pronto, 
con victoria ante el Ittem 3 Elda, 
equipo que finalmente descen-
dió a 1ª Autonómica. En la últi-
ma jornada ninguno de los dos 
equipos se jugaba nada, por lo 
que nos quedó la duda de si los 
eldenses hubieran necesitado la 
victoria en Petrer, ¿qué habrían 
hecho los de Ayen?. La rivali-
dad siempre es máxima pero 
pensando en la próxima cam-
paña al Petrer le hubiera inte-
resado más un desplazamiento 
a Elda, que a Cádiz o Castellón 
que eran los otros dos conjun-
tos que luchaban con el Ittem 
por eludir el descenso. Lo cier-
to es que los de Lorenzo Rubio 
han perdido la categoría nacio-
nal después de muchos años 
militando en 1ª Nacional y en 
División de Honor B. ■

Caída libre del 
Petrelense

P. Peña

Juego Limpio
Esta sección será ocupada por cuatro nombres en este mes.
Cristian Valiente por haberse proclamado campeón au-
tonómico de duatlón, de la categoría absoluta, a pesar 
de estar aún en edad sub-23.

A las atletas Patricia Guerrero y Mª Teresa Campello por lograr un 
oro y un bronce, respectivamente, en el Campeonato Provincial de 
Pruebas Combinadas.

Tarjeta Roja
Cómo es lógico al Petrelense por haber perdido el 

rumbo durante esta temporada. Los rojiblancos lle-
van ya muchas jornadas sin ganar y han rozado el ri-
dículo en encuentros como ante el San Juan, donde el 

penúltimo clasificado venció 0-2 en El Barxell, y los de Patón no 
dieron muestras de ninguna reacción. La pasividad de la Directiva 
se ha contagiado a los jugadores y cuerpo técnico. 

Simón García en la última prueba de la Copa Autonómica.
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Luis A. 
Sanchíz Payá

La fuerza motriz económica del Valle del 
Vinalopó, la industria del calzado y la ma-
rroquinería también, se encuentra desde 
bastantes meses atrás (quizás dos años), 
en un estado de debilidad clara y asumi-
da por CASI todos. Y digo CASI, porque 
aún existen segmentos, en este caso polí-
ticos, que se resisten a englobar en la pa-
labra crisis los sucesivos datos que el día 
a día nos va proporcionando: desaparición 
de empresas, incremento de las listas del 
paro, descenso claro de las exportaciones, 
aumento sobresaliente de las importacio-
nes, etc... ¡Hasta siete acepciones recoge 
el Diccionario de la Real Academia de la 
Lengua de la palabra maldita! ¿No cabe 
encuadrar la actual situación en alguna de 
ellas? ¿Tendremos que esperar un nuevo 
Centenario de la publicación del “Quijote” 
para utilizar correctamente y en cada mo-
mento nuestra lengua?

No pretendo seguir por el camino de la 
semántica... aunque para mi es CRISIS que 
en los últimos tres años hayamos descen-
dido en casi un 30 por 100 nuestras ven-
tas al exterior y nuestras importaciones de 
calzado hayan crecido en un 81 por 100.  
¡Ah!; se me olvidada la última “perla”: la 
causa y la culpa de que nuestras produc-
ciones no se vendan como antaño la tie-
nen los consumidores, que gastan parte de 
sus recursos en adquirir calzado y bolsos 
económicos, en vez de optar por adquirir 
productos de calidad y diseño, pero de 
precio alto.

Hay que ser realistas (ahora mismo no 
hay elecciones importantes a la vista...) y 
afrontar el presente y sus problemas tal 
cual son, sin ejercicios semánticos, que 
sólo pueden conducir a la confusión.

Lo dicho anteriormente es premisa fun-

damental para que las autoridades políti-
cas y económicas analicen la situación de 
la industria manufacturera, y adopten de-
cisiones coherentes en un doble ámbito: 
marco legal adecuado para mantener el 
mayor número de puestos de trabajo po-
sibles en este escenario del año 2005 y si-
guientes, así como la Normativa adecuada 
que permita a los inevitables excedentes 
de mano de obra, encontrar acomodo y 
posibilidades en otros ámbitos de actividad 
económica. A este respecto, uno no puede 
estar excesivamente entusiasmado porque 
a nivel nacional el Ministerio de Industria 
ha optado por Observatorios (varios de 
ellos) que analicen y propongan, y a nivel 
Autonómico, se han creado Mesas (varias 
de ellas), para que también analicen y pro-
pongan... Y el verano, está al caer.

Ya a principios de los años 80 (creo re-
cordar que en el 82), se promulgó una Ley 
de Reconversión Industrial con el objeto de 
modernizar las empresas de nuestro país y 
sus obsoletas estructuras, para responder 
eficazmente a los retos de entonces. Hay 
que decir que pocas industrias de calzado 
se acogieron a esa posibilidad, por muchas 
razones, imposibles de describir aquí. Hoy, 
25 años después, entiendo que es nece-
sario el abordar en una nueva iniciativa 
legislativa las pautas necesarias para que 
las industrias manufactureras, con su alto 
componente de mano de obra, puedan 
perfilar sus estrategias para poder compe-
tir (y sobrevivir) en este mundializado orbe. 
Como es natural, estos nuevos marcos le-
gales tienen necesariamente que contem-
plar los enormes cambios experimentados 
en estas dos últimas décadas y sus efectos 
directos en nuestras empresas. 

Las reformas a realizar, no pueden cir-

cunscribirse únicamente a nuestra propia 
Comunidad Autónoma, ni incluso al pro-
pio Estado; también las instancias euro-
peas, que tan decididamente han apoyado 
los españoles en el último Referéndum, 
deben tener la sensibilidad suficiente para 
neutralizar de alguna manera, la invasión 
de productos extracomunitarios que esta-
mos sufriendo mes tras mes. 

La representación empresarial zapate-
ra ya ha planteado, tanto a la Comisión y 
al Parlamento Europeos, como al Gobier-
no Español, y a las diversas Comunidades 
Autónomas, distintas líneas de actuación 
que, con sentido receptivo por parte de 
quienes tienen que adoptarlas, permitirían 
vislumbrar nuevos horizontes y nuevas es-
peranzas para nuestras industrias: mayores 
dotaciones públicas para la promoción e 
imagen de nuestro calzado; mayores can-
tidades destinadas a la identificación de 
la moda y el diseño españoles; valentía y 
consenso en unas relaciones laborales más 
modernas, etc... son apuntes que podrían 
incluirse en estas iniciativas de reconver-
sión que se proponen. Lo que sí es cierto, 
es que problemas como la actual paridad 
euro/dólar, el poco crecimiento económico 
de los líderes europeos (Alemania y Fran-
cia), y el explosivo auge de la producción 
asiática, no ofrecen mucho margen para 
nuestra actuación directa.

Las decisiones a adoptar, no admiten 
demora; una prolongación excesiva del 
“tempus” para el análisis y el estudio de 
la situación, podrían tornar en ineficaces 
esas posibles medidas. Es el momento de 
que todos ejerzamos la corresponsabilidad 
que tenemos en el asunto. Nos va mucho 
en ello.

Abril, 2005.

Manufacturas: seguimos 
reflexionando y proponiendo
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La central sindical UGT nos viene ilus-
trando periódicamente de la evolución que 
va siguiendo la crisis de nuestras industrias 
de calzado. Periódicamente va denuncian-
do cómo “se muere” suavemente. Sus 
últimos datos hechos públicos dicen que 
en el pasado ejercicio 2004 en nuestra co-
marca cerraron 47 fábricas que empleaban 
a 1.106 trabajadores y que la perspectiva 
para 2005 es peor. Si otras actividades ab-
sorbieran este paro el problema se minimi-
zaría pero no es así porque, según datos de 
este sindicato, en marzo pasado en nuestra 
comarca se alcanzó la cifra más alta de paro 
en los últimos veinte años, 11.074 desem-
pleados.

Esta es la visión del panorama desde el 
ángulo social. Desde el económico, las ci-
fras ratifican las inquietudes sindicales: del 
2002 al 2004, las exportaciones españolas 
de calzado medidas en pares bajaron un 
30% y las importaciones subieron un 80%. 
Resumiendo, a este paso cuando queramos 
reaccionar nos hemos quedado sin aliento 
y la muerte va a ser más que segura.

Sin embargo también detectamos mo-
vimientos o reacciones positivas desde los 
estratos sociales afectados por la situación, 
que citamos: un grupo de aproximada-
mente 30 pequeños fabricantes de calzado 
medio-alto, que representan a un centenar 
de fábricas, estos días pasados han celebra-
do varias reuniones para tratar de la difí-
cil situación de sus empresas y pretenden 
reunirse con las autoridades locales para 
buscar soluciones. La “Escuela Universitaria 
de Relaciones Laborales” de Elda, ha orga-
nizado un ciclo de conferencias para tratar 
y concienciar sobre la crisis del calzado. 

AMEC (Asociación de Modelistas Españo-
les de Calzado y Marroquinería) los días 12 
y 13 del pasado mes, coincidiendo con su 
exposición de tendencias Primavera-Vera-
no 2006, organizó un seminario encamina-
do al mismo objetivo al que sorprendente-
mente asistieron más de 50 empresarios de 
los diversos sectores que confluyen en la 
fabricación de calzado y bolso. Esta afluen-
cia es señal de la preocupación general que 
por el tema existe. En dicho seminario se 
llegó a varias e interesantes conclusiones, 
entre ellas que se constituya en el marco 
del Pacto Territorial por el Empleo del Va-
lle del Vinalopó, una “Mesa del Calzado” 
para abordar seria e institucionalmente el 
problema.

Tales reacciones son muy positivas por-
que van surgiendo desde la base pero se-
rán mucho más fructíferas si este incipiente 
grado de concienciación social que se está 
creando es respaldado y apoyado por la 
voluntad política de las autoridades locales 
a cuyos pueblos les afecta la crisis y si las 
asociaciones empresariales definitivamente 
afrontan el problema con realismo y valen-
tía. Y digo esto porque el papel que des-
de tiempo está desempeñando la patronal 

nacional del calzado, FICE, resulta nefasto. 
Nefasto porque su línea de actuación ha 
sido la de esconder la cabeza debajo del 
ala, como el avestruz, complaciéndose con 
las autoridades, sugiriendo “soluciones 
parche” a cada situación grave que se de-
nunciaba, y a la vez impedir que las asocia-
ciones empresariales del calzado de ámbito 
zonal desarrollaran una de sus principales 
funciones que sería la de atender las de-
mandas de sus afiliados. Esta política de in-
terferencias tan negativa de la patronal na-
cional, desgraciadamente, ha sido a su vez 
implícitamente secundada por INESCOOP, 
fiel instrumento de la administración auto-
nómica, que soterradamente de igual ma-
nera va pregonando que no tenemos crisis 
y marginándose, como FICE, de los movi-
mientos que propugnan soluciones.

Seamos realistas y asumamos que van 
a ser muchas las empresas a desaparecer, 
pero dentro de ese realismo también se 
sabe que hay mucho que salvar. Se tiene 
conciencia de que el camino está en la 
potenciación del diseño, de la moda, y en 
la aplicación de políticas de promoción y 
marketing adaptadas a ese nuevo produc-
to que podemos vender. Recursos tiene la 
administración para apoyar esta línea de 
actuación como lo demuestra el que invier-
ta más de mil millones de pesetas en INE-
SCOP para la investigación tecnológica y 
no esté invirtiendo prácticamente nada en 
moda y promoción. Va a tratarse de saber 
presionar para que al menos nuestras au-
toridades autonómicas cambien su errónea 
política en lo referente a calzado y bolso y 
aquí tienen los alcaldes de Elda y Petrer un 
importante papel a representar. ■

Juan Ramón 
Montesinos 
Máñez

Voluntad política para la crisis
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www.bitrir.com

• al nuevo papa ya lo estan engalonando con oro y la 
gente muere de hambre dia tras dia  !!predica con el 
ejemplo!

• a los que usan esta libertad de opinión, ellos no la tole-
rarian la prohibirian 

• A los estudiantes, ya podian haber sacado en el cartel 
la gaviota del PP

• NO SE PUEDE INSULTAR POR INSULTAR A UNA COM-
PARSA NO SOMOS PARTIDOS POLITICOS SOMOS ¡¡ 
FESTEROS!!

• queremos que salgan los machotes de los estudiantes 
en el bitrirometro.

• quqeremos que salga Loli Perez en el bitrirometro
• IU fuera ya del pueblo.Parasitos incompetentes
• IU fuera ya.Sinvergüenzas, Hidalgo humo, Loli Perez 

escarcha !!
• nos ponen multas a los trabajadores para llenas las 

arcas de los concejales
• el concejal que dimita junto a toda la trupe de IUsi se 

aparca bien en el poligono para que no te multen los 
camiones de las agencias te rayan el coche

• EL CONCEJAL HA MANDADO A LOS POLICIAS AL POLI-
GONO A MULTAR A LOS TRABAJADORES

• A LOS QUE PROVOCAN LA DIVISION DE LA FIESTA ES-
CUSANDOSE EN LOS ESTUDIANTES 

• a los estudiantes por provocar la división de la fiesta 
• a todos los envidiosos de la fiesta yo soy estudiangte y 

no pertenezco ni a la comision ni a la directiva pero si 
alguna comparsa lo necesitara yo le daria mi apoyo

• QUIERO SABER LO QUE ESTÁ PREVISTO DURE SU SU-
PER-DESFILE, Y CUANTA GENTE PARTICIPA. MENUDO 
EMBOLAO NOS HAN METIDO LOS ESTUDIANTES. Y A 
UN MES VISTA. ¿AHORA Q? SI HAY ACOMPAÑAMIENTO 
NO SE LLEGA A TIEMPO, Y SI NO LO HAY ESTAMOS 
FALTANDO A LA TRADICION.

• Seria vergonzoso un desfile de honor el viernes por la 
tarde.

• DEJAMOS LA BANDA UNION MUSICAL Y NOS METE-
MOS AHORA CON LOS ESTUDIANTES  ¡¡¡QUEPUEBLO¡¡ 
NO CAMBIAMOS

• el alcalde a la preso
• pascual diaz el millor
• al alcalde de petrer soy muy joven y no devo entender 

muxo de politica la verdad pero el alcalde ke hay no 
me mola un pelo

• Jose ortuño, no se puede engañar a todo el mundo todo 
el tiempo

• Mira como no sale en el bitrirometro la Loli Perez.
• Si con Javier Segura en el BItriómetro me pareció 

una horterada con Pascual le sumo una más. Pero se 
trata de distraer a la gente mientras “el poble va com 
va”señor diaz muestre su cara y deje de interpretar 
.carita de angel.

• AL SUELDO DE PASCUAL.9 KILOS POR HACER EL 
GANDUL

• Estos de izquierdas que estan en contra del capitalis-
mo y luego viven como reyes ¿Qué ha hecho en dos 
legislaturas?

• No hay que alegrarse del cese de Ortuño, hay que pre-
guntarse, ¿como ha podido ser concejal?

• CON EL PACTO ESTAMOS ALLANANDO EL CAMINO 
AL PP

• Ortuño es lo mejor de EU, no dimitas!!!
• ESTO ES INCREIBLE. CUANDO LA CAGAN NO DIMITE 

NADIE Y EN CUANTO HACEN ALGO MEDIO BIEN EMPIE-
ZAN A DIMITIR. DAN VERGUENZA

• als socialistes de Petrer per tornar a tropeçar en la ma-
teixa pedra comunista. NO AL PACTE.

• a hidalgo y loli perez que reservaron dos habitaciones en 
el hotel ritz de madrid y solo utilizaron una. meno

• dispendios con el dinero del ayuntamiento

• Muy bien por la cooperación de las dos bandas de mú-
sica locales. Apoyo a ambas.

• al fill de puta del king afrika, per la versió de pakito el 
txocolatero ke ha fet

• Los festeros son tan chulos que se creen el ombligo del 
mundo. Sólo ellos tienen derecho. No soy de la Unión 
Musical, pero seguro que a los músicos les vendría bien 
disfrutar de la fiesta sin tocar

• El filtrador es pindaro
• a todos los cafres del pueblo que quieren hundir la amis-

tad Virgen del Remedio-Unión Musical-Terros VIVA LA 
BUENA GENTE y abajo los distorsionadores

• Que pena de retransmision del pregon, tele valle le 
a hecho el reportaje de video a la abanderada de los 
berberiscos

• Union Musical dimision de la directiva ¡¡¡ya¡¡¡ ellos son 
los que en ultima instancia deciden  no el director a el 
unico que atacamos es al director,fueraaaaaa

• A TODAS LAS PERSONAS QUE ESTAN APROVECHANDO 
ESTA SITUACIÓN PARA ATACAR A TODAS LAS PERSO-
NA QUE FORMAMOS LA UNION MUSICAS (MUSICO, 
DIRECTIVA Y DIRECTOR)

• QUE NOS DIGAN SI ES VERDAD QUE PARA ACEPTAR 
EL ACUERDO HAN LIBERADO( PAGAR CON DINERO DEL 
PUEBLO )A JUAN CONEJERO?

• anda que iva ha estar de luto yo y no celebrar las ban-
deras ¿porque no estais de luto por todos los muertos 
que ha habido en la guerra de irak ,es que acaso eran 
peores ?  

• Es una verguenza que se haya celebrado el dia de 
banderas habiendose muerto el papa el dia anterior. Se 
tenia que haber suspendido el pregon mas PENOSO de 
toda mi larga vida 

• señores lo unico que merecio la pena fue el decorado ay 
tus huevos CAIXETA

• Al camara que saco hasta los zapatos de la berberis-
ca!!! que las demas abanderadas no existian anoche... 
enchufe!!!!

• el pregón bastante cutre sobre todo la primera parte
• la aldea de bitrir resiste ahora y siempre a la monarkia-

borbónica, asesina y chupóptera. VISCA LA REPÚBLICA 
POPULAR DE PETRER

• el psoe y iu van a terminar de cargarse lo poco que 
queda por cargarse en Petrer

• LO DE LOS PAPELES PEGADOS EN LOS CRISTALES DE 
LA OFICINA DEL SERVEF, ES PARA QUE LOS CIUDADA-
NOS NO VEAMOS LOS VAGOS QUE HAY DENTRO, QUE 
SON MAS GANDULES QUE AMARO !!!!!!

• CURIOSO, SEGURAMENTE EL ANTERIOR APOYAN A AZ-
NAR Y DEFINEDE LA GUERRA EN IRAK. ¿acaso aquellos 
mueros no cuentan?

• ZAPATERO ASESINO LE VENDES ARMAS  A LOS DIC-
TADORES COMUNISTAS QUE NO RESPETAN LOS DE-
RECHOS HUMANOS. 

• los de elche y san vicente que el lunes de banderas 
tienen fiesta 

• Confirmado: para IU es una cuestión política que Segura 
quede por encima de Felix en el bitrirometro

• se rumerea que IU al completo ha hecho piña para votar 
al Segura

• Pues que no se ria tanto que ya tiene menos puntos que 
Maki el de los calzones

• Encima mira como se rie el jodio
• No vuelvo a entrar a la pagina hasta que no quiteis a 

Bronca Segura del Bitrirometro.Que jodienda de tio.
• a que critican las actuaciones que traen, charlas, 

teatro,cine, festivales de Jazz y de Rock, 24 horas de 
deportes, tenemos de todo. 

• y no taer al gabino diego que esta mas quemao que 
 la pipa el alcalde

• si llueve la dejaremos caer, pero ante todo 
• seguiremos con las fiestas, no las atrasaremos 6 meses 

como hicisteis vosotros cagalderos
• pues si cae agua nos mojamos, pavo
• Q EN MOROS DE PETRER OS VA A LLOVERRR TO LOS 

DIAS RABUDOSSS
• a todos los festeros de petrer que ya estem en festes 

xe!!!
• A LOS VIZCAINOS POR SER LOS UNICOS QUE HANES-

TADO CON NOSOTROS, LOS ESTUDIANTES, A LAS DE-
MAS COMPARSAS NI AGUA.

• a ver que va a pasar con las moras viejas y llover no 
va a llover, mejor dixo si que va a llover pero en moros 
de elda

• A Hidaldo sin vergüenza, porque no conoce la vergüen-
za.

• a MUSAS Y NIÑAS-SUELTAS, que estrenan traje 
(M.Fronterizas) ENHORABUENA 

• HABEMUS PAPAM : Mazinger Z
• Y OLE AL NUEVO PAPA,A PARTIR DE MAÑANA VUEL-

VEN LAS FOGATAS QUEMAINFIELES A LA PLAZA DEL 
AYUNTAMIENTO,HEMOS RETROCEDIDO EN EL TIEMPO

• AL NUEVO PAPA,QUE A ESTE AUN LE IMPORTA MENOS 
QUE LAS PERSONAS EN AFRICA SE MUERAN DE SIDA 
POR NO PODER USAR EL CONDON. 

• Que siga la iglesia asi,150años por detras del resto del 
mundo

• VIVA EL PAPA
•QUE REPLIQUEN LAS CAMPANAS OLE A NUESTRO 

PAPA
• a la colla del Moros Nous!!! este sabado volvio a triunfar 

en el concierto de elda, enhorabuena!!!
• A una xavala q se llama sonia,es rubia y va al pako.

Como stassss¡¡¡
• una cosa es apoyar a la fiesta y otra joderla. un anti 

desfile de los estudiantes
• A las bandas de música que esta tarde participan en el 

certamen pvovincial en el Teatro Cervantes. Lo de me-
nos es quedar 1a,2a o 3a. Lo importante es el esfuerzo 
de todos sus músicos.

• OLE! Me han dicho que Alberto, el diseñador de 
diseñadores va a tomar parte en el Desfile Estudiantil, 
y eso que es Flamenco, ¡Así se apoya la fiesta! no como 
otros. Gracias Alberto. una Estudiante

• curas que no quieren usar preservativos, mas 100 mi-
llones de contagios de sida en africa. boitila, que los 
muertos de sida te den la bienvenida, ese si es un 

• El que llora no es el más débil,sino el más sincero
• A los politicos de este pueblo.Con un par, aguantar sin-

vergüenzas, gandules y parasitos.
• A LOS POLICIAS DE PETREL QUE PONEN UNA MULTA 

POR MINUTO.
• la fiesta de petrer tiene una entrada mas que los de 

elda.viva los estudiantes
• OLE POR LOS ESTUDIANTES, POR LO MENOS HAY AL-

GUIEN EN EL PUEBLO QUE LE DE COLOR
• filtrador queremos una de tis bombas,para cuando la 

proxima?
• el pueblo de petrer quiere a pascual díaz de alcalde está 

claro no? como dice mi madre al alcalde lo eligieron 
por ke en su tiempo tenia cara de wapo peroahora es 
un viejo

• mi fila cumple diez años jota queremos un hueco para el 
sabado por la tarde, no se hace la guerrilla y listo ah tb 
podemos atrasar la procesion

• jota todos esperando para ver como sales de esta,ale 
machote todo esta en tus manos.

• perdona ke los estudiantes dejen empaz a los demas 
hombre yaa

• SERIA PRECIOSO UN DESFILE DE HONOR EL VIERNES 
POR LA TARDE CON EL PUEBLO LLENO DE GENTE, 

ACASO ALGUIEN LO DUDA, NO SEAMOS PAPISTAS Y 
DEJEMOS EN PAZ A LOS ESTUDIANTES

• Que vuelva el corresponsal del Vaticano y que se vaya el 
pesao que quiere un cambio en la web 

• a la loteria ke venden los alumnos y alumnas del 9 de 
octubre x 1 euro colaboremos todos !!!!!!!!!!ke nos va-
mos a galiciaaaaaaaaaaaaaaaaaaa

• MIRA QUE SOIS CANSINOS CON ESO DE LA UNIÓN 
Y LA VIRGEN DEL REMEDIO........PERO QUE OS 
CREÉIS?¿PROFESIONALES?

• ¡AÑO 2000,UNION MUSICAL 1ER premio certamen 
INTERNACIONAL ¿ DONDE ESTABA LA VIRGEN DEL 
REMEDIO?

• A los Algarit,por esas fotos tan divertidas. a pascu x es-
tar tan buenorro, menuda sonrisa, encantadora

• a todos los moros viejos!!la comparsa necesita fotos de 
las filas para poder construir una pag. web, asi que a 
que esperais...venga, venga

• OLE A LA ENCUESTA DE BITRIR. MAYORIA ABSOLUTA 
PARA EL PP!!!

• para Elias Leal.Siempre te recordaremos en Petrer.
• a elias leal, era mi amigo
• Por esta vez a Bitrir.com por su recuerdo de Elias Leal
• ESTA CLARO! PETRER QUIERE DE ALCALDE A PASCUAL 

DIAZ
• pascual esta buenorro,menudo puntillo tiene
• hidalgo no saka ni un 1 pascual tu sacaras un 9 por 

lo menos
• QUE PONGAN A HIDALGO QUE NO SACA NI UN 2
• pascual diaz con un seis en le bitrirometro? cuanto fa-

cha hay en este pueblo.
• A LENCINA POR SABER VOLVER A ILUSIONAR AL PUE-

BLO DE PETRER CON EL PROYECTO SOCIALISTA.
• para concierto el de esta máñana de la Unión Musical en 

Radio Nacional de España. Lo de anoche del Cervantes 
fue un “chin,chin,pum”, sin mas.

• al conciertazo q se van a pegar los de la Virgen del Re-
medio esta noxe!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!

• A LA UNION MUSICAL PROTAGONISTA EL DOMINGO 
DEL PROGRAMA PLAZA MAYOR DE RADIO CLÁSICA 
DE RNE

• A Elías Leal, excelente amigo, mejor persona. Descansa 
en paz

• Ole a Ortuño, eso de tener 2 sueldos y uno de ellos por 
no hacer nada... no esta bien y como el chalet ya lo tiene 
a todo lujo ¡¡a vivir!! 

• Esta página es la mejor que hay en concepto de noticias 
de nuestra localidad

• Qué vivan, epro si para vivir necesitan insultar, es una 
vida de envidia. Qué pena

• VIVA LOS MÚSICOS DE LA VIRGEN DEL REMEDIO por el 
4opremio. yo,si no vengo a banderas pa irme a tokar, me 
kedo 1o kon diferencia...

• A ESA PEAZO DE BANDA “LA VIRGEN DEL REMEDIO”
• a la virgen del remedio por salvar el pregon en el ultimo 

momento
• a la carmelita por tener una sonrisa preciosa
• hasta que los pillen en el despacho del alcalde dos 

semanes
• Se admiten apuestas ¿Cuanto durara el pacto?????
• Bien por Ortuño.Ya empiezan a salir los incompetentes 

del ayuntamiento.La siguiente,Loli 
• LAS MENINAS:LA PERDICION DE LAS FIESTAS
• Petrer, una aldea donde habia un cura heavy y del opus 

dei que se casó y tuvo descendencia, y ahora tenemos 
una iglesia metrosexual pagada por un 

• ayuntamiento comunista, som la ostia!
• Hay un lugar en el mundo donde la polvora es alma.....

soy labrador y la fiesta es el fruto del 
• año..(Carmona)
•al filtrador que revueltas formas con tus noticias crack

Los “Olés” y “Zhiss” de esta página publicitaria son una pequeña selección de los muchos que a diario aparecen en Bitrir.com- En esta dirección electrónica están todos.
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FIRMAS colaboradoras

El domingo día 3 de Abril tan solo fue 
el aperitivo, una pequeñita dosis de lo 
que serán las fi estas de moros y cristia-
nos. Un “anticipo festero”, un breve ca-
lentamiento.

  Últimamente, muchos pueblo valen-
cianos -de Valencia hacia el sur, sobre-
todo-

 ingenian sus fi estas anuales con la vis-
tosa pantomima de los “moros y cristia-
nos”.

¿Y porqué no tendrían que hacerlo? 
Probablemente villas y ciudades afecta-
das por esta “moda” no tienen en sus 
antecedentes históricos ninguna contro-

versia épica entre partidarios de la Cruz 
y partidarios de la Media Luna. Es igual. 
La gente quiere divertirse-: cosas que, 
antes, venían servidas por los Carnava-
les. Los antropólogos podrían explicar 
el porqué de esta necesidad. Pero el pu-
ritanismo franquista suspendió los Car-
navales. Los gobernadores civiles y los 
obispos, confabuladamente, dictaron ór-
denes estrictas contra la saturnalia jovial 
que precedía la Cuaresma. Ahora bien, 
fue inútil. Si el vecindario no se disfra-
zaba ni se disipaba por Carnavales, em-
pezó ha hacerse con la excusa de moros 
y cristianos, celebración aparentemente 
patriótica y sobretodo religiosa (siempre 
“ganan” los cristianos gracias a san Jor-
ge, santa Marta, al Cristo local o a cual-
quier madre de Dios folklórica). 

La teatralidad de los “moros y cristia-
nos” tiene como fondo la victoria de los 

moros porque los cristianos son unos 
desgraciados inútiles. Es necesario en-
tonces la intervención sobrenatural para 
que los cristianos se impongan… 

El substrato etnográfi co de los pobla-
dores cristianos – con algún complejo de 
frustración- da lugar a estas comedias… 

Sea como sea, la población actual pres-
cinde de la historia, se lanza a los anacro-
nismos más pintorescos, y se divierten. 
Es la recuperación de los Carnavales: de 
un carnaval imprescindible. 

(En memoria a Joan Fuster) 

Pablo
Llorente
Requena

SUSTITUCIÓN DEL CARNAVAL.

Siempre “ganan” los 
cristianos gracias a san 
Jorge, santa Marta, al 
Cristo local o a cualquier 
madre de Dios folklórica.

Sea como sea, la población 
actual prescinde de 
la historia, se lanza a 
los anacronismos más 
pintorescos, y se divierte .
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I HUI, ON ANEM?

Vaig a utilitzar per a l’itinerari 
d’este mes el que va realitzar el 
Centre Excursionista de Petrer el 
passat 8 i 9 d’Abril quan va ce-
lebrar el Campament  Territorial 
d’Alacant amb un percentatge 
molt alt de participants i una 
molt bona organització i com diu 
el nostre president Vicent Ver-
dú: “Este evento se realiza en 
una fechas inmejorables para la 
practica del senderismo, puesto 
que el mes de Abril y Mayo es 
idoneo para comtemplar y dis-
frutar de la flora mediterraneo: 
tomillos, romeros, salvias, ene-
bros y otros tantos, que perfu-
maran nuestros pasos por la sie-
rra”. Però anem al que anem, la 
marxa va començar en el Cam-
pament de Caprala on, desprès 
de retrocedir un poc els nostres 
passos i front a les esquenes de 
la casa Marcos, entre un pi alt i 
la tanca d’una caseta de camp, 
apareix una sendeta que anant 
per ací sense soltar-la i desprès 
de pujar i abaixar alguna que 
altra vegada, sempre seguint les 
marques grocs i blanques, ens 
portarà fins un camí asfaltat, (a 
més el tram està descrit ja en al-
tre número del Petrer Mensual i 
per tant només cal consultar-ho 
i així  marxar tranquil·lament). 
Anem per ell a la dreta, farem 
una xicoteta pujada i al baixar a 
una espècie de rambla veurem 
enfront i esquerra de nosaltres 
com una altra rambla però fonda 
ix al pas, és el barranc d’Escurina, 
situat entre l’Alt de Peret a la 

dreta i els contraforts del Xoco-
late a l’esquerra. 

És la primera vegada que ani-
rem per llocs com estos ja que 
les rambles per on hem vingut 
caminant fins ara eren molt més 
obertes, no tan encanonades, per 
tant una nova aventura per a tots 
que a la fi i a cap és del que es 
tracta, de descobrir coses i llocs 
diferents.

Prompte ens donarem compte 
que apareixen trams un poc més 
compromesos i altres més lleu-
gers però una cosa és certa que 
tot té importància per insignifi-
cant que parega, que tot val la 
pena: una pedres, una floreta, 
un forat...

Al cap d’una estona, de recor-
dar-nos de tot el món, eixirem a 
un camí ample de terra que ens 
portarà a una era on fins no fa 
massa temps estava la Casa de 
les Fermoses, qui ho diria, sem-
bla que fou una magnifica casa 
plena de senyoriu i encant que, 

com moltes, són víctimes de sa-
quejos, robatoris, especulacio-
ns... Açò es qüestió de sensibi-
litat i pareix no estar de moda 
en aquestos temps. Davant 
d’uns meravellosos pins farem 
el nostre xicotet descans per 
a reposar forces. Des dels ma-
teixos pins, cara a ells a la dreta 
baixarà una sendeta al principi 
un tant desdibuixada després ja 
més definida que ens acostarà 
fins una rambla situada a la part 
de baix. Nosaltres seguirem per 
la rambla,  arribarà el moment 
d’abandonar esta per a agarrar 
una senda, a l’esquerra, que va 
ascendint caminant entre pins. 
A la dreta ens acompanya en 
tot moment  altre barranc, el de 
Quixal o de Peret, nom que li 
ve donat per la muntanya que 
tenim a la dreta també. Aneu 
observant ben bé ja que hi ha 
una construcció molt curiosa, 
una espècie de pessebre mig 
cova fet de roca i rajola. Anar 

pel barranc és un poc més difícil, 
almenys per a mi.

Arribats a un replanell la senda 
es converteix en una xicoteta pis-
ta de terra blanca, d’ací rep el seu 
nom Costera Blanca. Esta va des-
cendint. Ja al final el camí-sender 
es bifurca, nosaltres agafarem el 
de l’esquerra que desprès d’anar  
serpentejant una estona arriba-
ren al Pouet de Jesús havent pas-
sat abans per un racó molt bonic, 
el Racó dels Casats.

Tornem a fer una paradeta  
ens queda un poc però de tant 
en tant es bo anar reposant les 
sals que perdem mentre cami-
nem. Ara, la sendeta ens porta-
rà a una baixada i a continuació 
començarem una pujada, que 
pareix més forta del que en rea-
litat és, fins a arribar a una pista. 
Per la dreta comencem a baixar  
i fixeu-vos per que a la dreta te-
nim la casa del Indio i poc més 
avant anirem a  parar al camí que 
ens porta a L’Avaiol si continuem 
anant a la dreta( per l’esquerra 
aniríem a la Costa) .

Aleshores una vegada tenim les 
cases de Villaplana quasi davant,  
les deixarem a la nostra dreta 
agarrant el camí de l’esquerra per  
arribar a l’Alberg propietat de Di-
putació, una novetat enguany 
hi ha una piscina com toca,  per 
darrere de la casa agafarem  altra 
sendeta que, transcorrent entre 
una pineda jove, arribarà a una 
espècie de Collat. Des d’allí, es-
tarem molt atents i agafarem una 
senda que descendint ens portarà 
fins al Campament de Caprala.

Conforme anem baixant tenim 
unes vistes meravelloses de tota 
la Vall de Caprala.

Ha modificat una mica el reco-
rregut per tal de que tot el món 
puga gaudir. ■

Una de barranc: el d’Escurina

L’excursió

REME MILLÁ POVEDA
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ESPECIAL

Desierto: lugar que está despobla-
do o vacío de gente. En toda cele-
bración siempre hay un antes y un 
después, pero ahora vamos a hablar 
del después. Las calles estaban de-
siertas, ésta es la imagen que presen-
taba nuestra población durante las 
procesiones celebradas en la pasa-
da Semana Santa. ¡¡De pena!! Pues 
nuestro pueblo tiene un censo  con 
casi 30.000 habitantes. Quizá sea 
yo la persona menos indicada para 
opinar sobre este tema ya que no 
participo en ninguno de estos even-
tos, solo me limito a ser una simple 
espectadora. El casco antiguo de 
nuestro pueblo, no el casco históri-
co (ya que de historia no tiene nada) 
durante estas fechas ha permanecido 
completamente desierto, hasta los 
coches estaban de vacaciones.

Sin embargo, se aproximan fechas 
en las que estas mismas calles se 
verán desbordadas por la gran can-
tidad de público que asistirá a todos 
los actos que se van a celebrar en 
las fiestas de moros y cristianos en 
honor a San Bonifacio. Claro, estas 
fiestas con completamente distintas 
a las que expongo al comienzo de 
mi relato. Son fiestas de diversión 
donde todos son amigos esos días 
y me parece estupendo. No existen 
rencillas políticas, todo discurre con 
jolgorio y si surge alguna trifulca se 
emplea la frase “¡Ché, tos es festa!” 
Las calles, reitero, del casco antiguo, 
son completamente diferentes a las 
que hemos podido apreciar en la úl-
tima Semana Santa, antes también 
denominada Semana Grande. En San 
Bonifacio, nos convertimos en una 
gran familia, me parece muy positi-

vo, pero ¿no se podría reducir esta 
explosión de fiesta y dejar algo para 
la Semana Santa, porque francamen-
te, es de pena? Es una pregunta, sen-
cillamente.

La receta de este mes es un pla-
to dulce: EL TIRAMISÚ. Muchas de 
vosotras habéis comprado este pastel 
en algún centro comercial o pastele-
ría, pero me parece que no os habéis 
dedicado a elaborarlo en vuestra co-
cina. Os voy a dar la receta paso a 
paso. Yo la he hecho en casa y no es 
nada difícil.

El té verde es cien veces más efectivo que la vitamina C y 25 veces más 
que la vitamina E, respecto a su capacidad de neutralizar los radicales li-
bres capaces de dañar las células y hacerlas envejecer prematuramente. Los 
compuestos polifenólicos son los principios activos responsables de las cua-
lidades de esta bebida, la más consumida en el mundo. Numerosos estudios 
indican que los polifenoles del té verde ofrecen una protección relevante 
frente al cáncer del aparato digestivo, intestino delgado, páncreas, colon 
y pulmón, también en cánceres estrógeno/dependientes, incluyendo el de 
mama. La costumbre japonesa de beber té regularmente sería uno de los 

motivos principales de la relativa baja incidencia del cáncer en este país. Los 
polifenoles del té verde también protegen la piel de los rayos ultravioleta 
y contribuyen además a reducir los niveles de colesterol y triglicéridos en 
sangre, así como la formación de trombos. Asimismo, el té verde tiene pro-
piedades hipoglucemiantes, broncodilatadoras y estimulantes del sistema 
nervioso. 

Como tomarlo: Es recomendable dos o tres tazas al día para beneficiarse 
de sus propiedades, pero si no se tolera bien (nerviosismo) no es adecuado 
beberlo. Resulta muy aromático preparado en infusión con unas hojas de 
menta y una rodaja de limón.         

Libros recomendados: ¿Sabemos comer? Doctor Andrew Weil. (Editorial 
Urano). “Miedo a la libertad” de Erich Fromm. (Editorial Paidós).

Ingredientes: 2 tarrinas de queso 
Mascarpone. 4 yemas de huevo. 1 
tacita de café fuerte. Unas cuantas 
lengüetas. 13 cucharadas de azú-
car glass. Un poco de chocolate en 
polvo. Un chorrito de coñac. 

Preparación: Se hace una crema 
mezclando el queso, las yemas y el 
coñac. Se mojan las lengüetas en el 
café y las colocamos en un molde, 
se cubre con una capa de crema y 
encima otra de lengüetas, otra de 
crema, hasta terminar procurando 
que la última capa sea de crema. 
Se espolvorea con el chocolate en 
polvo. Se mete en la nevera duran-
te cuatro horas.

Nota: Se puede sustituir el que-
so Mascarpone por otro de crema 
y las lengüetas se pueden cambiar 
por bizcocho.

Hasta pronto
Eufemia Payá

TIRAMISÚ

11 / TÉ VERDE retrasa el envejecimiento y protege contra el cáncer. 

El Fogón
Desierto

Sugerencias

Los jóvenes españoles po-
demos ir pensando en adquirir 
un traje de abeja para llevar a 
diario, y esto es así porque la 
ministra de la vivienda, María 
Antonia Trujillo, ha tenido la 
desafortunada idea, cosa co-
mún en el PSOE, de pretender 
“encasillar” nuestra vida coti-
diana en VPOs de 30 metros 
cuadrados. Su nueva idea es 
hacernos vivir como  abejas en 
sus colmenas.

Esta nueva propuesta no nos 
cae de sorpresa con el Gobierno 
marca ZP. Simplemente, no es 
más que otra cortina de humo 
que intenta encubrir la incapa-
cidad de un Gobierno y más en 
concreto de un Ministerio, el 
de la Vivienda, con una carte-
ra sin capacidad de respuesta a 
los proyectos prometidos en su 
programa electoral. Es una idea 
que simplemente pretende ta-
par la gran mentira del progra-
ma electoral del PSOE sobre la 
construcción anual de 180.000 
viviendas de protección oficial, 
que luego se convirtieron en 
“soluciones habitacionales”, y 
ahora en “pisos-colmena” .

La ministra Trujillo intentó, 
en vano para variar, justificar 
la construcción de los pisos 
de 30 m² diciendo que “estas 
medidas pretendían adecuar la 
vivienda al ciclo vital de cada 
persona”, y afirmando poste-
riormente que las citadas vi-
viendas “eran las que actual-
mente utilizaban los jóvenes en 
países como Noruega, Suecia o 
Japón”. Con tantas cosas que 
se pueden copiar a estos países, 

y se le ocurre copiarles las vi-
viendas- colmena. 

Si tanto pretende compa-
rarnos con Noruega o Suecia, 
que empiece por equipararnos 
económicamente con ellos. 
Los jóvenes suecos o noruegos 
tienen ayudas sociales para el 
acceso a una primera vivienda 
que les permite comprarse sin 
sufrir tanto económicamente. 
Aquí, en España, ni eso, pues 
en opinión de los arquitectos se 
prevé que estas nuevas casas 
no sean nada baratas. Además, 
de ayudas sociales no estamos 
viendo nada de nada, y recor-
demos que hace un año ZP se 
dejaba la garganta en los míti-
nes prometiendo que los jóve-
nes tendríamos una casa digna 
y un mejor acceso a la vivien-
da a través de ayudas sociales, 
y ahora nos preguntamos ¿la 
dignidad de las casas tiene que 
ser de 30 metros?, ¿ es digno 
vivir en una casa donde mien-
tras con una mano te lavas 
los dientes con la otra puedes 
hacer la cama?, ¿dónde están 
las ayudas sociales prometidas 
para los jóvenes ?  

Los jóvenes de Nuevas Ge-
neraciones de Petrer pensamos 
que este Gobierno pretende 
tomarnos el pelo a todos, con 
el asunto de las viviendas. Se-
ñora Trujillo, léase de nuevo su 
programa electoral y aplíquese 
el cuento, el talante y el estilo 
se demuestran cumpliendo lo 
prometido. 

Nuevas Generaciones del 
Partido Popular de Petrer

Vivir como abejas



Ofrecen sus servicios de asesoramiento, consultas y pactos.

Sin tapujos, sin empachos y sin decencia

Abstenerse altruistas y gentes de similar calaña

Razón: c/ En las próximas elecciones sacaremos tres, nº 3, 
3º piso izquierda (por supuesto)

CARADURAS ASOCIADOS, S.L.

El Consejo Pastoral de la Parro-
quia de la Santa Cruz de nues-

tra población ha decidido, a pe-
tición del cura párroco Guillermo 
Giner (que se ha hecho eco de la 
petición vecinal) levantar un altar 
en el templo en reconocimiento a 
San Jerónimo. El polideportivo del 
mismo nombre y su mal estado 
de conservación han popularizado 
a este santo entre los habitantes 
del barrio. Como observarán en la 

foto exclusiva a la que ha tenido 
acceso esta publicación, el santo le 
tira un aire al Diputado Provincial 
de Deportes y portavoz del Parti-
do Popular en el Ayuntamiento de 
Petrer. Al parecer se ha querido re-
conocer la labor de Pascual Díaz al 
destapar la dejadez municipal en 
las pistas deportivas. El imaginero 
que esculpió la talla se dejó llevar 
y más que San Jerónimo parece 
San Pascual.

53

publicación independiente

petrermensual

añoV / mayo2005 / 2€

NOVEDAD EDITORIAL
Llamado a convertirse en un auténtico “Bet Seller”

EL CÓDIGO D´ORTUGNO
(de la plaça de Baix (Ayuntamiento) a la Foia (colegio)

*¿Por qué dimitió el Concejal de Izquierda Unida?
*Todas las claves de su relación con el equipo de gobierno

*La larga agonía política de José García Ortuño. Un hombre arras-
trado por el destino que no quiso comulgar con “ruedas de molino”

 

¡!YA A LA VENTA EN KIOSCOS Y LIBRERÍAS!!

Se comunica a los usuarios en particular y a los ciudadanos en 
general que de manera provisional y por INVENTARIO la ofi cina 

técnica municipal ha trasladado sus instalaciones al “parking” de la 
antigua guardería Virgen del Remedio. De momento y en atención 
a la clientela se amplía el horario de 10 de la mañana a 2 de la tarde 
y no será necesario (de momento) presentar el D.N.I y el Certifi cado 
de Buena Conducta.

URBANISMO DE INVENTARIO
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Extraordinaria 
panorá-

m
ica de las poblaciones de 

Petrer y Elda y sus alrede-
dores. Juan M

iguel M
artí-

nez Lorenzo con su “pája-
ro” M

ETA
L LU

BE despega 
y aterriza en la desecada 
laguna de V

illena y, cam
i-

no de Petrer, se encontró 
con 

esta 
inédita 

y 
bella 

panorám
ica tras una tor-

m
enta. En la parte inferior 

de la im
agen aparecen los 

lím
ites territoriales de Sax 

y Petrer y la autovía que 
parte en dos el paisaje. A

 
la 

izquierda 
el 

incipiente 
polígono industrial de Les 
Pedreres, a la derecha la 
fi nca de El Poblet y en-
volviendo 

la 
conurbación 

Petrer-Elda la Serra de El 
C

avall, El C
id, los C

hapa-
rrales, Bolón y C

am
ara.


